
Воздушный шар с туриста-
ми потерял управление 
и застрял на дереве 
во время экскурсии 
над горами в Сочи

ДЕМОГРАФИЯ Почему в России снова начала падать 
рождаемость и что с этим делать

День нерождения

Татьяна Карабут, 
Марина Трубилина

О
рганизовать нестацио-
нарную торговлю около 
т о р г о в ы х  ц е н т р о в 

предложил вице-премьер, глава 
минпромторга Денис Манту-
ров. Письмо с такой рекоменда-
цией было разослано в регионы. 
Эксперты и участники рынка 
считают, что это может прине-
сти позитивный эффект всем 
сторонам процесса (и ТЦ, и мел-
ким предпринимателям с фер-
мерами, которые могли бы тор-
говать здесь из ларьков и киос-
ков, и покупателям), но не везде 
и только если все удастся хоро-
шо продумать и организовать.

Покупательский трафик 
крупных торговых центров и 
магазинов предлагается ис-
пользовать для продвижения 
продукции отечественного ма-

лого и среднего бизнеса, пояс-
нили в пресс-службе минпром-
торга. Размещенные у входа в 
ТЦ павильоны, киоски, палат-
ки, лотки и автолавки создадут 
условия для сбыта продукции 
фермеров и отечественных 
производителей текстиля, оде-
жды и обуви, а также будет 
способствовать товарному раз-
нообразию и многоформатно-
сти российской торговли, отме-
чают в ведомстве. 

Предоставлять эти торговые 
места рекомендуется без прове-
дения торгов, на льготных усло-
виях или на безвозмездной 
основе.

При грамотном подходе в 
плюсе будут все, считают в ве-
домстве: «Покупатели выигры-
вают от расширения ассорти-
мента товаров, которые они мо-
гут приобрести в привычном 
месте. ТЦ и сетевые магазины — 
от увеличения количества про-

давцов на оживленном месте 
получают синергетический эф-
фект с общим увеличением и 
покупательского трафика, и 
продаж (аналогичный эффект 
дают ярмарки, где чем больше 
продавцов и шире выбор — тем 
больше покупателей)».

Фермеры и малые предпри-
ниматели, которые не могут в 
силу небольшого объема произ-
веденной ими продукции про-
давать ее в больших магазинах, 
получают, в свою очередь, ме-
сто для реализации востребо-
ванной у населения фермер-
ской продукции, используя на-
работанный трафик, хорошо 
знакомое людям «торговое ме-
сто».

В минпромторге подчеркну-
ли, что документ, разосланный 
по регионам, носит ре-
комендательный ха-
рактер.

Ольга Игнатова

В 
России падает рожда-
емость — в первом по-
лугодии 2022 года, по 
данным Росстата, она 
сократилась на 6,3%. 
А в 2021 году роди-
лись только 1,3 мил-
л и о н а  д е т е й .  Э т о 
меньший показатель 

за последние 10 лет. 
Самая низкая рождаемость с 

послевоенных лет в России 
была зафиксирована в 1999 
году. Тогда родились 1 млн 214 
тыс. детей. Расти рождаемость 
начала с 2002 года. В 2014 году 
был ее пик — за год родились по-
чти два миллиона детей. А с 
2016 года началось движение 
вниз.

В правительстве не скрыва-
ют обеспокоенности ситуацией. 
По словам первого заммини-
стра труда и социальной защи-
ты Ольги Баталиной, число жен-
щин детородного возраста в 
России начнет незначительно 
расти только после 2026 года. 
«За последние 10 лет числен-
ность женщин в возрасте 20—29 
лет сократилась почти на 40%, 
или на 4,6 млн человек, и соста-
вила на 1 января 2022 года 7,2 

млн человек», — уточнила Ольга 
Баталина на заседании правле-
ния Союза женщин России. А в 
Росстате добавляют, что если 
брать более широкий возраст-
ной диапазон — от 15 до 49 лет, 
то на то же 1 января 2022 года в 
России проживали чуть менее 
34 млн женщин такого возраста. 

«Основными причинами 
низкой рождаемости в настоя-
щее время и в ближайшие годы 
можно считать, во-первых, то, 
что в репродуктивных возрас-
тах находится поколение конца 
девяностых, которое само по 
себе малочисленное. И эту ситу-
ацию исправить нельзя, если 
только не будет притока моло-
дых мигрантов. Остается только 
ждать и надеяться, что уже на 
подходе к репродуктивному 
возрасту более многочисленное 
поколение начала 2000-х», — по-

ясняет заведующая научной ла-
бораторией «Количественные 
методы исследования регио-
нального развития» РЭУ им. 
Плеханова Елена Егорова. 

Второй важной причиной, по 
ее мнению, может служить от-
ток молодых людей из регионов 
России в крупные центры, такие 

как Москва, Санкт-Петербург, 
Новосибирск и т.д. «Прежде 
всего, переезжают в поисках бо-
лее высокооплачиваемой рабо-
ты или просто работы. И, конеч-
но, сразу думать о семье и детях 
никто не будет. Надо найти эту 
работу, закрепиться на ней, за-
крепиться в самом городе. Если 
молодые люди берут ипотеку, то 
это дополнительный финансо-
вый риск. Поэтому рождения 
от к л а д ы в а ю т с я  н а  б о л е е 
позднее время», — добавляет 
Егорова.

Чтобы исправить ситуацию, 
необходимо, по словам экспер-
та, прежде всего выработать 
стратегию развития регионов — 
возобновлять работу предприя-
тий, возрождать сельское хозяй-
ство, создавать новые рабочие 
места, строить жилье, развивать 
социальную инфраструктуру. 
«И убрать перекосы — чтобы не 
было такого, что в регионах с 
высокой экономикой есть день-
ги и они могут устанавливать 
дополнительные выплаты буду-
щим матерям и семьям, а в 
регионах с менее развитой эко-
номикой дополнительной под-
держки вообще нет», — отмечает 
эксперт.

«Еще одна тенденция — от-
сроченное деторождение: в 
среднем, женщины заводят пер-
вого ребенка в 26 лет. Молодые 
женщины чаще всего предпочи-
тают откладывать рождение де-
тей, отдавая предпочтение по-
строению карьеры, получения 
образования, обретению фи-
нансовой независимости. Одна-
ко ситуация различается по 
регионам (например, в респуб-
ликах Северного Кавказа, в Рес-
публике Тыва более ранний воз-
раст рождения первого ребенка 
— 22—23 года).Это говорит о том, 

что на рождаемость влияет ряд 
факторов, среди которых соци-
ально-экономические, демогра-
фические, социокультурные, 
медицинские, инфраструктур-
ные и др.», — уточняет прорек-
тор НИУ ВШЭ Лилия Овчарова. 

На федеральном уровне за 
последние годы были введены 
беспрецедентные финансовые 
меры поддержки семей с детьми. 

Как подчеркивал ранее на со-
вещании с участием президента 
глава минтруда Антон Котяков, с 
2020 года последовательно вы-
страивалась целостная система 
поддержки таких семей. Тогда 
были введены ежемесячные по-
собия на детей в возрасте от 3 до 
8 лет.

«Мы начинали с размера 
выплаты в половину прожи-
точного минимума на ребенка. 
Уже в следующем, 2021, году раз-
мер выплаты стал дифференци-
рованным в зависимости от до-
ходов семьи, и родители смогли 
получать 50, 75 или 100% регио-
нального детского про-
житочного минимума», 
— напомнил министр.

ТОРГОВЛЯ В минпромторге предложили располагать киоски 
около торговых центров
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В 2014 году был пик рождаемости — 
за год на свет появились почти два 
миллиона детей. А с 2016 года нача-
лось движение вниз. 

А К Ц Е Н Т

За последние 10 лет численность 
женщин в возрасте 20—29 лет 
сократилась почти на 40 процентов 

А К Ц Е Н Т

Покупательский трафик 
крупных торговых центров может 
помочь в продвижении продукции 
малого и среднего бизнеса

Для нефтепродуктов 
из России 
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два ценовых 
потолка
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Парижа 
бунтует против 
пенсионной 
реформы

Аргументы и факты — 
про «АиФ»: 
знаменитая газета  
отмечает юбилей

Карен Хачанов 
впервые в карьере 
сумел выйти
в 1/4 финала 
Australian Open 
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КОНФЛИКТ Страны Запада 
выводят военную помощь 
Украине на новый уровень 

«Леопард» 
споткнулся

Игорь Дунаевский

США и их союзники по итогам встречи на немецкой 
авиабазе «Рамштайн» договорились о новых партиях 
вооружений для Украины. Растущий масштаб накачки 
ВСУ боевой техникой с расчетом на эскалацию кон-
фликта очевиден, например, в денежном эквиваленте. 
Пентагон только за первые три недели нового года вы-
делил Киеву два крупнейших пакета вооружений об-
щей стоимостью более 5,5 млрд долларов. Для сравне-
ния, за весь 2022 год объем военной помощи Украине 
от американцев составил около 21 млрд долларов. За-
метно расширяется и номенклатура поставляемых си-
стем, прежде всего за счет западной бронетехники и 
систем ПВО.

По главному вопросу, правда, решения не состоя-
лось. Власти Германии так и не уступили давлению 
многочисленных союзников, требовавших разрешить 
поставки на Украину танков Leopard или Leopard 2.

Вместе с тем все говорит о том, что «ястребы» не от-
ступятся, а только усилят давление на Берлин, доби-
ваясь положительного решения в ближайшие недели. 
Как утверждает газета Politico, несколько стран ЕС во 
главе с Польшей хотят объединить усилия, 
чтобы дожимать упирающегося канцлера 
ФРГ Олафа Шольца.

ПРОЕКТ Предложено 
запретить деятельность 
коллекторов

Не взыщите

Владислав Куликов, Владимир Баршев

Группа депутатов направила в правительство России 
для отзыва законопроект, запрещающий деятельность 
коллекторов. Совсем. 

Один из авторов инициативы, председатель Коми-
тета Госдумы по труду, социальной политике и делам 
ветеранов Ярослав Нилов считает, что урегулировать 
деятельность коллекторов невозможно в принципе. 
Они неизлечимы. В правовом смысле. А значит, 
единственный выход — их усыпить. Образно говоря.

Впрочем, с такой радикальной трактовкой соглас-
ны далеко не все. Многим экспертам предложение 
представляется скорее эмоциональным и не имеющим 
перспективы. Но как бы то ни было, бесспорно одно: в 
свое время коллекторы умудрились заработать такую 
репутацию, от которой так просто не отмыться. Даже 
если представить, что, начиная с завтрашнего дня, кол-
лекторы начнут работать исключительно цивилизо-
ванно и до запятой соблюдать закон, им еще долго бу-
дут припоминать все их бесчинства в былые годы. И в 
каждом коллекторе будут видеть того самого хама, го-
тового бросить в окно должника коктейль Молотова.

«Надо признать, что эксперимент с коллекторами в 
России не удался. Надо его прекратить, распустить 
коллекторов, дать им трудоустроиться, — заявил Яро-
слав Нилов. — У нас это превратилось в вар-
варство, издеваются над ветеранами, над се-
мьями с маленькими детьми».

ФИНАНСЫ Инфляция в РФ 
весной временно 
опустится ниже 4%

Ниже таргета

Гульнара Вахитова

Банк России и минэкономразвития прогнозируют 
кратковременное снижение инфляции весной ниже 
целевого уровня 4% из-за эффекта высокой базы — вз-
лета цен в марте-апреле прошлого года. Глава государ-
ства Владимир Путин заявил, что слишком низкая ин-
фляция может вызвать сбои в экономике.

Аналитики, опрошенные «Российской газетой», со-
гласны, что как слишком высокие, так и слишком низ-
кие темпы роста цен искажают нормальное функцио-
нирование экономики. В первом случае высокая ин-
фляция ведет к уменьшению благосостояния граждан 
и затрудняет планирование инвестиций в расширение 
производства товаров и услуг. Во втором — заниженная 
инфляция искажает обычные стимулы к потреблению 
и в случае дефляции может быть связана со снижением 
производства и уровня занятости из-за недостаточно-
го спроса на товары и услуги.

Однако речи об установлении устойчиво низкой ин-
фляции (ниже цели) в текущих условиях не идет, отме-
чает директор группы суверенных и региональных 
рейтингов АКРА Дмитрий Куликов. 

Главный экономист рейтингового агентства «Экс-
перт РА» Антон Табах объясняет, что высокая база 
(концентрация прошлогодней инфляции в марте-апре-
ле) — это фактор снижения инфляции с двухзначных 
цифр ниже целевых уровней, а снижение ин-
фляции «вообще» — результат политики Банка 
России и состояния российской экономики.
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Австралийский доллар  47,5029
Азербайджанский манат  40,3915
Армянский драм**  17,3289
Белорусский рубль  26,1007
Болгарский лев  37,9704

Бразильский реал  13,1692
Венгерский форинт**  18,7862
Вон Республики Корея***  55,5772
Вьетнамский донг****  29,0894
Гонконгский доллар*  87,8189

Грузинский лари  25,7223
Датская крона  99,8177
Дирхам ОАЭ  18,6952
Доллар США  68,6656
Евро  74,3434

Египетский фунт*  23,0253
Индийская рупия**  84,3218
Индонезийская рупия****  45,4348
Казахстанский тенге**  14,8380
Канадский доллар  50,9691

Катарский риал  18,8642
Киргизский сом**  79,7696
Китайский юань  10,1227
Молдавский лей*  36,1885
Новозеландский доллар  43,9529

Новый туркменский манат  19,6187
Норвежская крона*  69,3676
Польский злотый  15,7885
Румынский лей  15,1076
СДР  92,6409

Сербский динар**  63,4047
Сингапурский доллар  51,9093
Таджикский сомони*  66,9021
Таиландский бат*  20,9159
Турецкая лира*  36,5416

Узбекский сум****  60,8468
Украинская гривна*  18,5926
Фунт стерлингов  84,8638
Чешская крона*  31,0423
Шведская крона*  66,6546

Швейцарский франк  74,6122
Южноафриканский рэнд*  39,8135
Японская иена**  53,3740
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Официальные курсы валют ЦБ России с 21.01.23 *За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Общее 
страхование 
автогражданки 
для России 
и Беларуси 
одобрят 
в марте

ОСАГО 
НА ДВОИХ
Владимир Баршев

Единое ОСАГО для России и Бе-
ларуси будет одобрено в марте. 
Это плановый срок одобрения 
модельного закона Советом 
Парламентского Собрания Со-
юза Беларуси и России. Об этом 
сообщил президент Российско-
го союза автостраховщиков Ев-
гений Уфимцев. 

По его словам, это один 
из ключевых этапов запуска 
объединенного полиса ОСАГО 
для двух стран. 

 Совет создан для организа-
ции работы Парламентского 
Собрания и предварительной 
подготовки решений по вопро-
сам его деятельности. В его со-
став входит все руководство 
Парламентского Собрания и 
председатели всех комиссий 
этой организации. 

— Решение Совета Парла-
ментского Собрания во многом 
предопределит решение самого 
Парламентского Собрания, ко-
торое также должно будет одо-
брить модельный закон. Затем 
законодательства обеих стран 
в части обязательного страхо-
вания автогражданской ответ-
ственности будут приведены в 
соответствие, — пояснил Евге-
ний Уфимцев.

Напомним, о разработке 
нормативных актов для общего 
полиса ОСАГО в России и Бела-
руси было заявлено еще в конце 
прошлого года. При этом утвер-
ждалось, что он уже сможет за-
работать в начале года. 

Зачем такой общий полис 
нужен? Он, по сути, должен за-
менить «Зеленую карту». Если 
человек несколько раз в год вы-
езжает из России в Беларусь 
или наоборот, ему  не нужно бу-
дет покупать каждый раз «Зеле-
ную карту». У него в его полисе, 
который он оформил, уже будет 
стоять расширение на союзное 
государство.  

Как ранее сообщал в интер-
вью «Российской газете» глава 
Российского союза автостра-
ховщиков Евгений Уфимцев, 
работать это должно следую-
щим образом. Россиянин, за-
ключающий годовой договор 
ОСАГО, сможет по желанию 
включить в него, как дополни-
тельную опцию, расширение на 
Беларусь. 

В случае попадания в ДТП 
весь процесс будет осуще-
ствляться так же, как по прави-
лам «Зеленой карты».

Сколько будет стоить такое 
расширение — тоже пока гово-
рить рано. Тариф будет опре-
делен и согласован с Банком 
России после того, как все необ-
ходимые документы примут. А 
это — вопрос не быстрый. 

Дело в том, что  такое ново-
введение требует внесения из-
менений в законы об ОСАГО в 
обоих государствах. И только в 
марте возможность внесения 
таких изменений будет одо-
брена. 

После этого парламенты 
каждого государства должны 
будут соответствующие по-
правки принять. А затем их 
должны подписать президен-
ты. Даже чисто по процедур-
ным вопросам возможность по-
явления таких общих полисов 
отодвигается в лучшем случае 
уже на лето. Хотя, безуслов-
но, проект интересен для во-
дителей, которые часто ездят 
между двумя странами. 

Также есть вероятность 
того, что со временем такие 
совместные полисы появятся 
у России и с другими странами 
ЕАЭС. Например, с Казахста-
ном, Арменией и Азербайджа-
ном. Но тут процесс согласова-
ния законодательства несколь-
ко сложнее. 

Россиянин, заклю-
чающий годовой 
договор ОСАГО, 
сможет по жела-
нию включить 
в него, как допол-
нительную опцию, 
расширение на 
Беларусь. Сколько 
будет стоить такое 
расширение — 
пока неизвестно

ЭКСПОРТ Для нефтепродуктов из России сделают два ценовых потолка

По цвету топлива
Сергей Тихонов

С
траны G7 и ЕС введут два 
потолка цен для россий-
ских нефтепродуктов. 

Один уровень максимальной 
экспортной стоимости будет 
установлен для светлых нефте-
продуктов (дизельное топли-
во), другой для темных (мазут). 
Об этом 21 января сообщили в 
минфине США. Ограничения 
вступят в силу одновременно 
с эмбарго ЕС на импорт нефте-
продуктов из России — 5 февра-
ля этого года. Сам уровень «по-
толков» пока не известен. 

Цены на авиакеросин или 
дизельное топливо (ДТ) силь-
но отличаются от цены на ма-
зут за один и тот же объем. Ма-
зут стоит значительно дешевле. 
Поэтому если предельная цена 
для готового топлива из нашей 
страны будет установлена толь-
ко одна, то она обязательно ока-
жется либо слишком высокой 
для российских темных нефте-
продуктов, либо слишком низ-
кой для отечественного дизель-
ного топлива, бензина или ке-
росина.

Как отмечает руководитель 
Центра развития энергетики 
(Центр РЭ) Кирилл Мельников, 
неделю назад дизтопливо на 
мировом рынке стоило около 
850 долларов за тонну, а мазут — 
350 долларов за тонну. Соответ-
ственно, необходимы отдель-
ные ограничения.

Больше половины произво-
димых в стране нефтепродук-
тов отправляется на экспорт. 
Почти 90% объема поставля-
лось на Запад. Бензин в основ-
ном поставлялся странам СНГ. 
Соотношение светлых и темных 
нефтепродуктов в структуре 
экспорта было почти равным — 
приблизительно 55% на 45% со-
ответственно.

В экспорте нефтепродуктов 
наибольший вес имеют ДТ и ма-
зут, поясняет эксперт Инсти-
тута развития технологий ТЭК 
Кирилл Родионов. Если в произ-
водстве автомобильного бензи-
на по итогам первых 11 месяцев 
2022 года доля экспорта соста-
вила 11% (4,1 млн тонн из 38,8 
млн тонн), то для ДТ — 41% (31,4 
млн тонн из 77,3 млн тонн), а 
для мазута — 80% (29,5 млн тонн 
из 36,8 млн тонн). При этом в 
структуре экспорта летнего ДТ 
в докризисном 2021 году доля 
ЕС составляла 75%, уточняет 
эксперт.

То есть потолок цен затро-
нет напрямую почти 90% наше-
го экспорта нефтепродуктов. В 
первую очередь дизельного топ-
лива и мазута. Косвенно он за-
тронет и наш экспорт бензина, 
но только при отправке в даль-
нее зарубежье.

Цель G7 и ЕС максимально 
сократить доходы бюджета Рос-

сии от добычи и экспорта нефти 
и нефтепродуктов, не допустив 
при этом сокращения объемов 
производства и поставок за гра-
ницу нашей сырой нефти. . Они 
прекрасно понимают, что пере-
направить весь их экспорт в Ки-
тай, Индию или Турцию у на-
ших компаний едва ли получит-
ся, там достаточно своих мощ-
ностей. Поэтому потолок цен на 
нефтепродукты может оказать-
ся более жестким, чем потолок 
цен на российскую нефть.

Скорее всего, будет введе-
но правило, что при установле-
нии и последующем пересмотре 
предельной цены на российские 
нефтепродукты их каждый раз 
будут устанавливать на уров-
не как минимум на 5% ниже те-
кущей рыночной цены, счита-
ет аналитик ФГ «Финам» Алек-
сандр Потавин.

Для наших компаний оста-
ется лазейка с перепродажей 
нефтепродуктов третьими 

странами. По мнению доцен-
та Финансового университе-
та при правительстве РФ, экс-
перта аналитического центра 
ИнфоТЭК Валерия Андриано-
ва, не исключено, что некото-
рые страны будут свое топли-
во направлять в Европу, а вну-
тренние потребности закры-
вать за счет покупки дешевого 
дизеля в России.

Но это потребует дополни-
тельных скидок на нашу про-
дукцию, что может оказать-
ся невыгодно отечественным 
компаниям. Также транспорти-
ровка топлива выходит дороже 
транспортировки сырой неф-
ти, поскольку чаще всего с неф-
теперерабатывающих заводов 
(НПЗ) до порта доставляется 
автомобильным или железно-
дорожным транспортом, а по-
чти все крупнейшие НПЗ в Рос-

сии находятся далеко от побере-
жья.С учетом скидок и дорогой 
транспортировки экспортная 
цена наших нефтепродуктов 
для многих НПЗ в России может 
оказаться слишком низкой. Бу-
дет невыгодно перерабатывать 
сырье для поставок на экспорт. 
Более рентабельными станут 
экспорт сырой нефти и сниже-
ние объемов переработки.

С другой стороны, какую-то 
часть нефтепродуктов Россия 
уже перенаправила на другие 
рынки. Увеличились отгруз-
ки в африканские страны, Тур-
цию, страны Ближнего Восто-
ка и Азиатско-Тихоокеанский 
регион.

При этом само эмбарго ЕС 
приведет к росту цен на топли-
во, считает Родионов. На евро-
пейском рынке ДТ произойдет 
сильное сокращение предложе-
ния. Впрочем, определяющим 
фактором станет средняя цена 
нефти Brent, которая задает тра-
екторию ценам на нефтепро-
дукты: например, средние опто-
вые цены на ДТ в Северо-Запад-
ной Европе достигли пиково-
го уровня (1277 долларов за 
тонну) в июне 2022 года — в тот 
же месяц, что и Brent (120 дол-
ларов за баррель). К декабрю 
2022 года средняя цена Brent 
упала до 81 доллара за баррель, 
в результате средняя цена ДТ 
снизилась вдвое в сравнении с 
уровнем июня (627 долларов за 
тонну), отмечает эксперт.

И здесь возникает вопрос, 
что будут делать инициаторы 
санкций, если цены на нефть по-
сле всех экспериментов с рын-
ком пойдут вверх? А сейчас бар-
рель Brent опять готовится к 
штурму уровня 90 долларов. То-
гда ЕС придется либо корректи-
ровать свои запрещающие ме-
ханизмы, либо смириться с до-
рожающим топливом. 

ВИЗИТ Михаил Мишустин обсудил с руководством 
Туркменистана новые направления сотрудничества

Взаимно и выгодно

Владимир Кузьмин, 
Ашхабад

В
о второй день рабоче-
го визита в Туркме-
нистан премьер-ми-
нистр Михаил Мишу-
стин провел перего-
воры с руководством 
республики. В разви-
тие двустороннего со-
трудничества сторо-

ны подписали ряд новых согла-
шений.

Объем торговли между Рос-
сией и Туркменистаном со-
ставляет около одного милли-
арда долларов. Это мало, счи-
тает глава российского прави-
тельства. «Считаем, что это не 
соответствует потенциалу, ко-
торый есть у Туркменистана и 
Российской Федерации. И мы 
во всех сферах будем искать 
новые направления», — заявил 
Михаил Мишустин на перего-
ворах с президентом Туркме-
нистана Сердаром Бердымуха-
медовым.

Отношения государств осно-
ваны на принципах дружбы, до-
брососедства и взаимного ува-

жения, подчеркнул премьер. 
Сформирована солидная дого-
ворно-правовая база — около 
320 документов. По результа-
там визита российской делега-
ции в Ашхабад она была попол-
нена еще на десять соглашений: 
в сферах миграции, образова-
ния, таможенного взаимодей-
ствия, по рыболовству и каран-
тину растений.

— Традиционно мы взаимо-
действуем в сфере энергетики, 
нефтегазовой промышленно-
сти, вместе занимаемся строи-
тельством, сельским хозяй-
ством. Есть много наработок в 
сфере цифровых технологий, 
— напомнил глава кабинета ми-
нистров РФ. — Конечно, нужно 

расширять сферу взаимной по-
вестки, чем и будет занимать-
ся правительство на основа-
нии Декларации об углублении 
стратегического партнерства.

Многие российские регио-
ны — 60 — имеют дружествен-
ные связи с Туркменистаном, 
в том числе промышленные и 
культурные. В этот раз в Аш-
хабаде в составе делегации 
были представители Татарста-
на, Санкт-Петербурга и Астра-
ханской области.

Много студентов из Туркме-
нистана обучаются в россий-
ских вузах — сейчас это около 30 
тысяч человек. «Мы только ра-
дуемся, что туркменская моло-
дежь ездит в Россию», — заявил 

Михаил Мишустин на встрече 
с экс-президентом Туркмени-
стана, сейчас возглавляющим 
верхнюю палату парламен-
та, Гурбангулы Бердымухаме-
довым.

Россию и Туркменистан 
объединяет общая память о Ве-
ликой Отечественной войне, 
напомнил российский премьер. 
«Мы в эти дни отмечаем 80-ле-
тие прорыва блокады Ленин-
града и победы в Сталинград-
ской битве. Беспримерный по-
двиг фронтовиков, тружеников 
тыла, это все были наши общие 
усилия, и я знаю о большом ко-
личестве туркменов, которые 

героически воевали», — сказал 
глава кабмина.

Председатель правитель-
ства России возложил венок в 
мемориальном комплексе «На-
родная память» в Ашхабаде. 
Разные архитектурные компо-
зиции, установленные в нем, 
посвящены павшим в годы Ве-
ликой Отечественной войны, 
памяти жертвам Ашхабадского 
землетрясения 6 октября 1948 
года и защитникам крепости 
Геок-Тепе при ее штурме 12 ян-
варя 1881 года. 

Михаил Мишустин в Ашхабаде воз-
ложил венок к мемориальному 
комплексу «Народная память».

Больше половины производимых 
в стране нефтепродуктов идет 
на экспорт.

А К Ц Е Н Т

Шестьдесят российских регионов 
имеют дружественные связи 
с Туркменистаном, в том числе 
промышленные и культурные

ОПРОС 
Две трети россиян 
высоко оценивают 
работу кабмина

Три года 
с плюсом

Виктория Ильина

Действия правительства Михаила Мишустина в усло-
виях пандемии коронавируса и западных санкций рос-
сияне считают эффективными.  Около 70% участников 
опроса, который провел Всероссийский центр изуче-
ния общественного мнения, положительно оценили 
как работу кабмина, так и его председателя. Результа-
ты исследования в минувшую пятницу представил ген-
директор ВЦИОМ Валерий Федоров.

Госдума утвердила Мишустина премьер-мини-
стром 16 января 2020 года. К трехлетию этой даты и 
приурочили социологическое исследование. «Количе-
ство позитивных оценок в три раза превосходит коли-
чество негативных — 68% против 22%», — отметил Фе-
доров. 22% респон-
дентов отозвались 
о работе кабмина 
«однозначно хоро-
шо», 46% — «ско-
рее хорошо», 14% 
— «скорее плохо» и 
лишь 8% — «одно-
значно плохо».

По словам главы 
ВЦИОМ, опрос по-
казал интерес рос-
сиян к работе пра-
вительства в тече-
ние последних трех 
лет. Так, ее смогли оценить 90% респондентов, только 
4% сообщили, что ничего не знают о работе кабмина, 
6% затруднились с ответом. Положительные оценки 
дали в основном представители старшего поколения 
от 60 лет (70%), а отрицательные — возрастная группа 
25—34 года (29%).

Работа правительства соответствует ожиданиям 
51% граждан, 16% считают, что кабинет министров 
справляется со своими обязанностями лучше, чем они 
ожидали, 25% сообщили, что работа хуже, чем пред-
виделось. В ответ на вопрос, какие меры или решения 
правительства запомнились больше всего за послед-
ние три года, 10% назвали социальную поддержку гра-
ждан, повышение МРОТ и ввод льгот и пособий, столь-
ко же — соцгарантии для семей с детьми и материнский 
капитал. 53% заметили решения в сфере дорог и транс-
портной инфраструктуры, 40% — социальной защиты, 
38% — жилищного строительства, 37% — цифровых тех-
нологий. Респонденты отмечали, что стало легче полу-
чать госуслуги, органы власти стали доступнее для об-
ращения в соцсетях, появилось больше отечественных 
товаров, повысилась привлекательность путешествий 
внутри страны. А основной фактор, который повлиял 
на негативное мнение, — рост цен. Недовольство опро-
шенные проявляли также уровнем зарплат и качеством 
здравоохранения. «Количество оптимистов, считаю-
щих, что правительство будет работать лучше, значи-
тельно превалирует над пессимистами — 44% против 
6%», — обратил внимание гендиректор ВЦИОМ.  

Россиянам 
больше всего 
запомнились 
решения кабмина 
в сфере дорог 
и соцзащиты

Ниже таргета

ЦБ прогнозирует, что годовая инфляция соста-
вит 5—7% в 2023 году и вернется к 4% в 2024 
году. По мнению Табаха, в том случае, если в 

ближайшие месяцы не будет масштабных внешних шо-
ков, то при месячных темпах инфляции, которые на-
блюдаются с осени, годовые цифры выйдут на уровень 
ниже 4% в марте-апреле и будут там минимум до июля. 
«Слишком низкая инфляция или даже дефляция обыч-
но способствует снижению темпов роста экономики, 
«утяжелению» долгов для бизнеса и населения, а в итоге 
к «схлопыванию» экономики. Наиболее известный при-
мер — Япония в нулевых годах», — пояснил аналитик. 

Куликов из АКРА указывает, что при достижении 
слишком низкого уровня инфляции задача регулято-
ра по таргетированию инфляции, как это ни стран-
но, усложняется. «Реальная цель — это не текущая ин-
фляция, а долгосрочная. Она связана с инфляционны-
ми ожиданиями, которые очень инерционны и сейчас 
все еще существенно выше 4%. Процентная полити-
ка, при которой краткосрочные процентные ставки 
существенно выше фактической инфляции, отчасти 
направлена именно на слом инфляционных ожида-
ний, но ее необходимость гораздо сложнее обосновать, 
когда текущая инфляция пробивает целевой уровень 
вниз», — отметил он.

«К середине 
2023 года может 
наблюдаться сни-
жение роста на гло-
бальных сырьевых 
ранках. По этой 
причине не толь-
ко в России, но и в 
остальных эконо-
миках инфляция за-
медлится», — пола-
гает доцент кафед-
ры экономической 
теории РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Татьяна 
Скрыль. Эксперт указывает, что дефляция ведет за со-
бой дисбаланс в спросе и предложении, а параллельно 
с рецессией спровоцирует падение совокупного спро-
са. «Решать проблему падения совокупного спроса на-
много сложнее, чем бороться с повышением уровня 
инфляции», — согласна с Куликовым Татьяна Скрыль.

Директор по стратегии «Финама» Ярослав Кабаков 
считает, что в текущих условиях стратегия властей во 
многом может быть направлена на рост доходов насе-
ления, в том числе через снижение ставок в экономи-
ке, что, конечно, подстегнет в краткосрочном перио-
де инфляцию, однако и создаст условия для внутрен-
него производства, ориентированного на внутренний 
спрос. «В этом отношении лучше иметь устойчивые 
темпы инфляции и прогнозируемый спрос, чем полу-
чить дефляционный шок с достаточно существенны-
ми последствиями», — подчеркнул аналитик. Эксперт 
Института «Центр развития» НИУ ВШЭ Игорь Сафо-
нов указывает, что эффект базы будет оказывать влия-
ние на показатель инфляции и в дальнейшем, поэто-
му более важной и информативной будет являться се-
квенциальная динамика цен (месяц к предыдущему 
месяцу) в сезонно-скорректированном выражении. 
По его ожиданиям, годовой показатель инфляции в 
данных условиях составит 5,3%. При этом аналитики 
единодушны в том, что инфляционный всплеск в на-
стоящее время маловероятен: его могут спровоциро-
вать помимо внешних шоков слишком мягкая денеж-
но-кредитная политика регулятора или же резкий рост 
госрасходов. 

1

Есть риск, что 
инфляция может 
смениться дефля-
цией, что суще-
ственно хуже 
для экономики

Между тем

Михаил Мишустин снизил до 0,1% размер процентной ставки по льгот-

ной программе «Сельская ипотека» для приграничных территорий. С 

момента ее запуска выдано почти 110 тысяч кредитов на сумму 220,4 

млрд рублей. Граждане смогли приобрести или построить более шести 

миллионов квадратных метров жилья. Кредит в рамках программы 

можно взять на покупку готового частного дома, земельного участка и 

строительство на нем жилья, а также на строительство жилья на уже 

имеющемся участке. Действие программы распространяется на сель-

скую местность и города с населением не более 30 тысяч человек.
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ГОРОДА БЕРЕТ ПЕХОТА

Сергей Птичкин

В 
рамках спецоперации 
наиболее ожесточенные 
бои разворачиваются 

в населенных пунктах, на тер-
риториях промышленных пред-
приятий. В чем особенности 
войны в городских условиях? 
Чем обеспечивается успех и что 
может привести к поражению? 
Об этом и многом другом в сво-
ем интервью нашей газете рас-
суждает директор Центра ана-
лиза стратегий и технологий, 
член Общественного совета при 
Министерстве обороны РФ Ру-
слан Пухов.

Руслан Николаевич, взятие 
российскими силами Соледа-
ра стало еще одним примером 
ожесточенных боевых дей-
ствий в городских условиях. 
Какое, по-вашему, значение 
имеет это событие в общем 
контексте специальной воен-
ной операции?

РУСЛАН ПУХОВ: Взятие Соледара 
важно не только потому, что 
стало первым значимым успе-
хом российских сил в СВО с на-
чала июля, то есть за полгода. 
Я бы рассмотрел его в несколь-
ких аспектах.

Во-первых, на оперативно-
тактическом уровне Соледар 
является своего рода ключом 
к Бахмуту, позволяя охватить 
с севера этот город, пока еще 
удерживаемый украинскими 
войсками, и перехватить часть 
украинских коммуникаций, 
идущих в Бахмут. 

Не случайно на Украине, по 
известным данным, уже обсу-
ждается оставление Бахмута. 
Также под угрозой оказывает-
ся и контролируемый ВСУ Се-
верск. Взятие же Бахмута и Се-
верска, в свою очередь, обеспе-
чивает продвижение к Славян-
ску и Краматорску. 

Во-вторых, на стратегиче-
ском уровне российское на-
ступление на Соледар и Бахмут 
позволило приковать к ним 
крупную группировку укра-
инских сил, включая часть опе-
ративно-стратегических ре-
зервов. 

Кстати, ВСУ до того плани-
ровали использовать эти части 
для наступательных действий 
в развитие своих осенних успе-
хов, достигнутых на балаклей-
ско-изюмском и херсонском 
направлениях. Теперь планы 
этих наступлений сорваны или 
по крайней мере отложены, 
а часть резервов израсходова-
на в оборонительных боях в Со-
ледаре и Бахмуте. 

Отсюда и столь настойчи-
вые призывы Киева к западным 
партнерам о поставках новой 
боевой техники, предназна-
ченной в первую очередь имен-
но для пополнения резервов.

В-третьих, взятие Соледара 
и нажим на Бахмут позволили 
сильно уменьшить оптимизм 
(или, вернее сказать, «сбить 
спесь») с ВСУ, киевского руко-
водства и его западных союз-
ников, возникший у них после 
осенних успехов. 

В октябре, ноябре и начале 
декабря на Украине и на Запа-
де было изобилие рассуждений 
о том, как ВСУ в скором време-
ни освободят всю территорию 
Украины, включая Крым. Те-
перь общее мнение на том же 
Западе состоит в том, что война 
будет, скорее, затяжной. 

Снова заговорили о «ко-
рейском сценарии»,  имея 
в виду позиционный этап Ко-
рейской войны в 1950—1953 го-
дах, приведший в итоге к разде-
лу страны по тогдашней ста-
билизировавшейся  линии 
фронта. Как известно, та линия 
превратилась в существующую 
по сей день демаркационную 
линию.

В-четвертых, бои за Соле-
дар продемонстрировали ка-
чественное изменение россий-
ских сил. Я имею в виду в пер-
вую очередь значительное уве-
личение численности пехоты, 
которая теперь стала основой 
российской группировки. 

Стоит напомнить, что имен-
но крайний недостаток пехоты 
был российской «ахиллесовой 
пятой» и одной из значимых 
причин наших неуспехов в СВО 
весной и летом 2022 года. 

По сути, отсутствие пехот-
ного наполнения ранее не да-
вало возможности российским 
силам ни результативно насту-
пать, ни эффективно оборо-
няться.

Сегодня обычно используется 
термин «мотострелок». А вы 
говорите о пехоте, не считая 
это архаизмом. Почему?

РУСЛАН ПУХОВ: Мотострелковые 
подразделения и, соответствен-
но, мотострелки — неотъемле-
мая часть современных армий. 
Однако когда бойцы покида-
ют свои боевые машины и спе-
шиваются, они объективно 
становятся пехотой, действуя 
по сути так же, как действова-
ли их предки сто лет назад. Ко-
нечно, с большой поправкой на 
условия боев XXI века. Кста-
ти, о ключевой роли пехоты 
в современных боевых действи-
ях в урбанизированных райо-
нах много говорится в недавно 
вышедшей книге нашего Цен-
тра АСТ «Война среди стен», ко-
торую я рекомендую тем, кто 
интересуется этими вопросами.

Эксперты вашего центра 
скрупулезно изучали «го-
родские битвы современ-
ности» — от Второй миро-
вой войны до событий 2014—
2015 годов на Донбассе. При-
внесли ли бои за Соледар 
что-либо новое в тактику 
боев в городах?

Р У С Л А Н  П У Х О В :  Особенностью 
боевых действий последне-
го времени в районе Соледара 
и Бахмута стало, как уже было 
сказано, широкое задействова-

ние с российской стороны чи-
сто пехотных частей. 

Для нас это в значительной 
мере ново, поскольку, напри-
мер, в боевых действиях в Гроз-
ном в обеих Чеченских кампа-
ниях Российская армия ввиду 
нехватки пехоты была выну-
ждена использовать в качестве 
ее замены части ВДВ, Внутрен-
них войск, всевозможные спец-
назы, ОМОНы и тому подобные 
формирования, слабо годящие-
ся для интенсивных боевых дей-
ствий в урбанизированных рай-
онах. Также нехватка пехоты 
вела к неоправданно широкому 
использованию бронетехники, 
лишенной какой-либо пехотной 
поддержки. 

Сейчас мы видим примене-
ние более сбалансированных 
для городского боя сил, что, ви-
димо, и сказалось позитивно на 
результатах боев за Соледар. 

В принципе, как можно су-
дить, российские силы исполь-
зовали при штурме Соледа-
ра все основные приемы го-
родской войны и штурмовых 
действий, выработанные за 
последние десятилетия в го-
родских районах военными 
разных стран.

Что нового, по вашему мне-
нию, можно наблюдать в го-
родских боях сегодня?

РУСЛАН ПУХОВ: Прежде всего это 
все более масштабное примене-
ние беспилотных летательных 
аппаратов как для разведыва-
тельных, так и для ударных за-
дач. Причем особо следует под-
черкнуть именно разведыва-
тельные задачи. Беспилотни-
ки революционизируют совре-
менную войну в первую очередь 
именно возможностью обеспе-
чить практически непрерывное 
круглосуточное наблюдение 
за полем боя, причем в интере-
сах даже самых малых подраз-
делений, экипажей и расчетов. 
Это беспрецедентно расширя-
ет, употребляя модный термин, 
«ситуационную осведомлен-
ность» войск и возможности 
контроля за обстановкой и це-
леуказания. 

Можем ли мы извлечь ка-
кие-либо выводы из современ-
ных концепций и подходов ве-
дущих стран НАТО к войне 
в городах?

РУСЛАН ПУХОВ: Взгляды наиболее 
передовых в военном отноше-
нии стран Запада на «войну сре-
ди стен» достаточно известны. 

Они демонстрируют важ-
ность информационного пре-
восходства, обеспечивающего 
ту самую «ситуационную осве-
домленность», а также высо-
кий уровень контроля и коор-
динации при боевых действиях 
в городе, то есть важнейшее зна-
чение средств связи и управле-
ния. Это позволяет, с одной сто-
роны, обеспечивать эффектив-
ные действия комбинирован-
ных сил и групп, которые наибо-
лее результативны в городских 
условиях, а с другой — обеспечи-
вать им огневую поддержку при 
помощи артиллерии, авиации 
и высокоточного оружия.

Именно массовое распро-
ст р а н е н и е  в ы с о к оточ н ы х 
средств поражения в перспек-
тиве должно стать решающим 
для ведения успешных боевых 
действий в городе.

 Только высокоточное ору-
жие позволит эффективно и га-

рантированно поражать ог-
невые точки и узлы сопротив-
ления противника, при этом 
уменьшая сопутствующий 
ущерб. Также выделю при-
менение авиации, оснащенной 
именно высокоточным оружи-
ем. Действуя в связке с каче-
ственным передовым авиана-
ведением и целеуказанием, она 
дает возможность уже сейчас 
формировать сокрушительный 
«разведывательно-ударный 
контур» для поражения против-
ника на переднем крае с мини-
мизацией задействования на-
земных сил. 

К сожалению, как показал 
опыт СВО, именно в этих во-
просах (высокоточное оружие 
и применение оснащенной им 
авиации для поддержки войск) 
мы пока отстаем. 

В том числе именно поэто-
му штурмы городов идут так 
медленно и сопровождаются 
столь ожесточенными боевыми 
действиями наземных сил.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На этих двух снимках запечатлена слаженная боевая работа в ходе специальной военной операции расчета самоходной артиллерийской установки 2С-19 «Мста-С» Западного военного округа. 

Взятие Соледара — первый значимый успех российских сил в СВО за минувшие полгода, и он будет развиваться.

А К Ц Е Н Т

Именно массовое применение высоко-
точных средств поражения в перспекти-
ве должно стать решающим для ведения 
успешных боевых действий в городе

МИНОБОРОНЫ

В ЗАПОРОЖЬЕ НАШИ ВОЙСКА ПРОДВИГАЮТСЯ К ОРЕХОВУ И ГУЛЯЙПОЛЮ

Юрий Гаврилов

В 
последние дни важ-
ные новости прихо-
дили не только из Ар-
темовска, окрестно-
стей Северска и Сва-
тово. О продвижении 
наших войск вперед 
сообщали с южного 
фланга специальной 

военной операции. В сводках 
Минобороны России он имену-
ется Запорожским направлени-
ем СВО. 

В минувшие выходные член 
главного совета администра-
ции региона Владимир Рогов 
заявил, что в результате наступ-
ления нашим войскам удалось 
продвинуться на 7 км и освобо-
дить два населенных пункта. 

«Еще семь находятся под 
жестким огневым контролем 
со стороны российской армии. 
В этих населенных пунктах 
нет боевиков Зеленского. Они 
оттуда выбиты, покинули пер-
вую, а где-то и вторую линии 
обороны. Любая попытка войти 
в эти населенные пункты пре-
секается нашей артиллерией 
и нашими войсками», — отметил 
Рогов.

Вчера утром он дополнил 
известия новой информацией. 
«Фронт подвижен, особенно 
в двух направлениях — это Оре-
хов и Гуляйполе, которые пока 
находятся под временной ок-
купацией украинских войск», — 
сказал РИА Новости Рогов. 

Он добавил, что инициати-
ва там находится в наших руках. 
А противник продолжает нести 
огромные потери.

«На Запорожском направле-
нии в ходе наступательных дей-
ствий подразделениями Вос-
точного военного округа заня-
ты более выгодные рубежи и по-
зиции», — охарактеризовал си-
туацию в этом районе СВО офи-
циальный представитель Мино-
бороны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков. 

Он подтвердил слова Рогова 
о больших потерях украинских 
националистов на Запорож-
ском направлении. 

По данным наших военных, 
только за сутки там было ликви-
дировано до 85 военнослужащих, 
БМП, две бронемашины, пикап, 
две гаубицы Д-20 и одна Д-30. 

 «Кроме того, в районе насе-
ленного пункта Малиновка За-
порожской области уничтожен 
склад артиллерийских боепри-
пасов ВСУ», — доложил генерал. 

Около Лежино под разящий 
удар попал пункт управления 

украинской 128-й горно-штур-
мовой бригады. 

В окрестностях Работи-
но и Молочанска в Запорожье 
были сбиты два снаряда амери-
канской реактивной системы 
залпового огня HIMARS. 

А в районе Степногорска 
перехвачена противорадиоло-
кационная ракета HARM произ-
водства США.

Вот как, по словам генера-
ла Конашенкова, обстоят дела 
на других участках СВО. На До-
нецком направлении подразде-
ления Южного военного окру-
га и добровольцы штурмовых 
отрядов, продолжая успешные 
наступательные действия, на-
несли огневое поражение про-
тивнику у Раздоловки, Благо-
датного, Краснополья и Север-
ного в ДНР. 

В районе Антоновки наши 
военные взорвали вражеский 
склад с артиллерийскими бое-
припасами.

З а  с у т к и  н а  Д о н е ц к о м 
направлении ВСУ потеряли бо-
лее 80 человек, три брониро-

ванные машины, два автомоби-
ля и гаубицу Д-30. 

На Купянском направлении 
российские летчики и артил-
леристы Западного военного 
округа нанесли удары под Дву-
речной и Гряниковкой в Харь-
ковской области, а также у Но-
воселовского и северной окра-
ины Стельмаховки (Луганская 
Народная Республика). 

Огонь пришелся по скопле-
ниям живой силы украинских 
14-й и 92-й механизированных 
бригад ВСУ. 

В итоге были уничтожены 
свыше 50 вражеских солдат, их 
автомобиль и пикап.

 Прицельные удары опера-
тивно-тактической, армейской 
авиации, артиллерии Централь-
ного военного округа и Воздуш-
но-десантных войск на Крас-
но-Лиманском направлении 
привели к значительным поте-
рям 92-й механизированной 
бригады ВСУ в районе населен-
ного пункта Стельмаховка. 

А около Червоной Дибровы 
в ЛНР, Серебрянского лесниче-
ства и Ямполовки в Донецкой 
Народной Республике оказа-
лись сильно потрепаны подраз-
деления 95-й и 80-й десантно-
штурмовых бригад ВСУ, а так-
же125-й бригады территори-
альной обороны. 

За сутки на Красно-Ли-
манском направлении были 
ликвидированы свыше 80 укра-
инских военнослужащих, БМП, 
пять бронемашин и пикап. 

«В районах населенных 
пунктов Вишневое Донецкой 
Народной Республики и Нев-
ское Луганской Народной 
Республики уничтожены две 
радиолокационные станции 
контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-48 и AN/TPQ-37 произ-
водства США», — сообщил Ко-
нашенков.

 Кроме того, на Херсонском 
направлении удалось поразить 
американскую радиолокаци-
онную станцию контрбатарей-
ной борьбы AN/ТPQ-36.

Около Антоновки в ДНР 
российские средства ПВО сби-
ли штурмовик Су-25 воздуш-
ных сил Украины. Также за 
сутки на 9 единиц пополнился 
счет уничтоженных расчета-
ми наших зенитно-ракетных 
комплексов вражеских беспи-
лотников. 

По данным Минобороны 
России, всего с начала специ-
альной военной операции во-
оруженные формирования 
Украины потеряли 376 само-
летов, 203 вертолета, 2931 бес-
пилотник, 401 зенитный ра-
кетный комплекс, 7601 танк 
и   д р у г и е  б р о н е м а ш и н ы , 
985 реактивных систем залпо-
вого огня, 3887 орудий поле-
вой артиллерии и минометов, 
а также 8144 военных автомо-
биля.  

А К Ц Е Н Т

Инициатива на Запорожском направле-
нии находится в руках наших военных. 
А противник продолжает нести там 
огромные потери в живой силе и технике

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров 

В 
Министерстве обороны 
России рассказали о по-
двигах еще шестерых во-

еннослужащих, совершенных 
ими в ходе спецоперации.

Сводный инженерно-пози-
ционный отряд под командо-
ванием капитана Ильи Капи-
тонова, находясь на Изюмском 
направлении в Харьковской об-
ласти, неоднократно выполнял 
задачи по перемещению пунк-
та управления в новые районы. 
Это было необходимо в связи 
с освобождением новых терри-
торий от националистов.

В апреле 2022 года укра-
инские боевики подвергли по-
зиции наших войск обстрелу из 
«кочующего миномета». Офи-
цер оперативно организовал 
перемещение командного пунк-
та в безопасный район, в итоге 
сделав это без потерь среди лич-
ного состава и техники.

6 июля 2022 года сводный от-
ряд в районе населенного пунк-
та Великий Бурлук Харьковской 
области подвергся массирован-
ному обстрелу противника из 
РСЗО Himars. Илья незамедли-
тельно организовал отвод под-
чиненных в бомбоубежище. По-
сле чего сам выдвинулся на бое-
вую позицию, где под завалами 
оказался его подчиненный, нес-
ший караульную службу. Офи-
цер вытащил сослуживца и ока-
зал пострадавшему первую по-
мощь. А впоследствии эвакуи-
ровал его в медучреждение. 

Капитан Капитонов награ-
жден орденом Мужества. 

Старший лейтенант Роман 
Тимофеев, находясь в составе 
группы инженерных подраз-
делений, сорвал наступление 
ВСУ на одном из танкоопас-
ных направлений. Он своевре-
менно обнаружил выдвижение 
противника к нашим позициям. 
Взвод под руководством стар-

лея навязал бой противнику 
и смог, находясь под артобстре-
лом, установить инженерные 
заграждения. Тем самым было 
сорвано стремительное наступ-
ление врага. Роман и его подчи-
ненные уничтожили в бою три 
танка и БМП, а также 10 нацио-
налистов. По итогам боя группа 
противника понесла серьезные 
потери и бежала с поля боя.

Гвардии сержант Денис До-
кудин, продвигаясь по местно-
сти, обнаружил опорный пункт 
противника и находящуюся по-
близости от него группу боеви-
ков. Завязался бой. Группа Де-
ниса подверглась минометно-
му обстрелу. Тогда он, передав 
координаты противника на ко-
мандный пункт, организовал 
отход на заранее подготовлен-
ные позиции. 

Российские  артиллери-
сты нанесли удар по опорно-
му пункту ВСУ. Докудин осу-
ществлял корректировку огня 

и контроль поражения объек-
тов.  В  результате опорный 
пункт противника был уни-
чтожен, и наши военные про-
двинулись вглубь обороны про-
тивника.

Сержант Евгений Горбачев 
в ходе инженерной разведки на 
маршруте следования колон-
ны обнаружил несколько само-
дельных взрывных устройств. 
Евгений лично обезвредил пять 
вражеских мин и фугасов, что 
позволило беспрепятственно 
преодолеть нашей колонне дан-
ный участок местности.

Также сержант Горбачев 
в условиях регулярных обстре-
лов с территорий, подконтроль-
ных националистам, выпол-
нял задачу по прокладыванию 
маршрута следования колон-
ны через труднопроходимую 
местность. Это обеспечило про-
движение наших войск без по-
терь среди личного состава, во-
оружения и техники. 

Младший сержант Сергей 
Профуткин, продвигаясь по 
местности, обнаружил воору-
женную группу ВСУ. Несмотря 
на их численное превосходство, 
Сергей и его сослуживцы ата-
ковали противника. В ходе боя 
прицельным выстрелом из гра-
натомета он поразил пикап 
с установленным пулеметом. 
Диверсионно-разведыватель-
ная группа противника понесла 
потери и покинула поле боя.

Рядовой Аюр Папаев в каче-
стве наблюдателя за воздушной 
обстановкой оборонял огне-
вую позицию артиллерийского 
подразделения. Он обнаружил 
приближающийся беспилотник 
коптерного типа. Удостоверив-
шись, что он не российский, ря-
довой прицельным огнем сбил 
дрон. В ходе его осмотра были 
изъяты карты памяти, по кото-
рым удалось определить пози-
ции ВСУ. По ним был нанесен 
точный артиллерийский удар.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Капитан Илья Капитонов 
вывел подчиненных
из-под обстрела РСЗО HIMARS.

Старший лейтенант Роман 
Тимофеев сорвал танковое 
наступление противника.

Сержант Евгений Горбачев 
обезвредил на пути следова-
ния колонны мины и фугасы.

Гвардии сержант Денис 
Докудин помог артиллерии 
уничтожить опорный пункт. 

Младший сержант Сергей 
Профуткин из гранатомета 
поразил пикап с пулеметом.

Рядовой Аюр Папаев сбил 
вражеский беспилотник 
с ценной информацией.
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— Читайте на сайте:
Как изменились российские 
блокпосты с начала 
спецоперации
rg.ru/art/2478359
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ТРАНСПОРТ 

«Победа» 
уточнит 
габариты 
дамских сумок

НАШЛИ 
СВОЮ КЛАДЬ
Евгений Гайва

Авиакомпания «Победа» по-
сле решения Верховного суда 
России изменит требования по 
габаритам ручной клади, сооб-
щил перевозчик. Но калибрато-
ры все же останутся на выбор 
пассажира. 

Как сообщили в авиакомпа-
нии, по результатам встречи с 
руководством Ространснадзо-
ра было согласовано уточнение 
формулировок правил провоза 
ручной клади. Это необходимо 
для выполнения предписаний 
Верховного суда, который на-
кануне признал незаконными 
правила провоза ручной кла-
ди, действующие в авиакомпа-
нии. «В соответствии с судеб-
ными решениями «Победа» 
уточнит собственные правила 
провоза дамской сумки и порт-
феля согласно ФАП-82 и ис-
ключит указание на габариты 
дамской сумки и портфеля, ко-
торые перевозятся сверх нор-
мы бесплатного провоза руч-
ной клади», — заверили в авиа-
компании.

В частности, для дамских 
сумок и портфелей отменят 
требования по  габаритам 
36x30x27 см.  Однако это не бу-
дет означать, что в салон можно 
будет пронести любую сумку. 
Пассажиры не  смогут перево-
зить в салоне самолета крупно-
габаритные вещи, подчеркнул 
представитель перевозчика. 

Но у пассажиров будет и 
альтернативный вариант. С 
собой можно будет взять лю-
бые не запрещенные к пере-
возке в салоне вещи, если они 
все  помещаются в калибра-
тор (36x30x27 см). Тем самым  
имеющиеся места на багаж-
ных полках будут справедли-
во распределяться между пас-
сажирами, считают в авиа-
компании. 

Принятому решению пред-
шествовали разбирательства 
с пассажирами и суды. Но при-
знать действующие федераль-
ные правила частично незакон-
ными «Победе» не удалось. По 
этим правилам пассажиры мо-
гут брать в салон самолета руч-
ную кладь весом до 5 кг, не ме-
нее 5 кг и  сверх этого — некото-
рые вещи, среди которых дам-
ская сумка и портфель. Об огра-
ничениях по габаритам в пра-
вилах ничего не говорится.   

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ Национальное агентство контроля сварки (НАКС) — надежный страж технологического суверенитета страны

Сварочное дело под оком государства
Валерий Львов

М
одернизация экономи-
ки в условиях совре-
менных геополитиче-

ских вызовов требует не только 
новейших научных исследова-
ний и разработки новых техно-
логий, но и сохранения знаний 
и опыта,  почерпнутых в области 
уникальных практик и связан-
ных с ними профессиональных 
навыков, например, сварочного 
производства. От качества сва-
рочных работ зависит безава-
рийность трубопроводов, на-
дежность мостов, строительных 
и других важных объектов, но, к 
сожалению, квалифицирован-
ных сварщиков, специалистов 
и компетентных организаций не 
хватает. Как можно изменить си-
туацию, поможет ли в этом усо-
вершенствование государствен-
ного регулирования контроля 
за сварочным производством — 
об этом наш корреспондент бе-
седует с членом Национально-
го совета при президенте РФ по 
профессиональным квалифика-
циям, академиком РАН Никола-
ем Алешиным.

Николай Павлович, в ноябре 
2022 года исполнилось 30 лет 
основанной вами организации 
НАКС. Как она возникла?

НИКОЛАЙ АЛЕШИН: Многие ошибоч-
но полагают, что Националь-
ное агентство контроля сварки 
(НАКС) создано частными ли-
цами. На самом деле инициа-
тива возрождения действовав-
шего в СССР с 1949 года меха-
низма регулирования принад-
лежит государству. НАКС со-
здан согласованным решением 
Президиума РАН, органов го-
сударственного надзора, мини-
стерств и ведомств страны  для 
восстановления государствен-
ного регулирования в сфере 
сварочного производства. 

Чем было обусловлено такое 
решение?

НИКОЛАЙ АЛЕШИН: Резким ростом 
количества аварий на промыш-

ленных объектах в середине 90-
х, в том числе из-за некачествен-
ной сварки. Всё потому, что в 
СССР аттестацию сварки прово-
дили государственные комиссии 
на государственных предпри-
ятиях, а капитализм  сделал их 
частными и заставил экономить. 
Под «нож» попали медицинское 
обслуживание и обучение работ-
ников, содержание детских са-
дов и санаториев и многое дру-
гое, в том числе  качественная 
аттестация сварщиков. Частные 
предприятия без контроля со 
стороны государства сами себе 
выписывали документы об ат-
тестации. Как можно было дове-
рять результатам такой аттеста-
ции? Потому госорганы и приня-
ли это решение. Образцом послу-
жила европейская система.

Значит, НАКС — это копия 
европейской системы?

НИКОЛАЙ АЛЕШИН: Нет. Изучая до-
кументы европейской системы, 
мы поняли, что полный ее ана-
лог в России невозможен. По-
требовалась адаптация евро-
пейских подходов к российским 
реалиям. На создание россий-
ской системы ушло более пяти 
лет. В 2000-х стали работать пер-
вые аттестационные центры, 
аварийность на объектах стра-

ны постепенно пошла на убыль 
и к середине нулевых снизилась 
до приемлемых показателей. 

А сейчас, через 30 лет рабо-
ты, система так же эффек-
тивна?

Н И К ОЛ А Й  А Л Е Ш И Н : За последние 
10—15 лет я не припомню резо-
нансных аварий, виновником 
которых был бы признан атте-
стованный сварщик или атте-
стованная организация. В этом 
имеется и наша заслуга. За 30 
лет мы создали ассоциацию, ко-
торая по праву может служить 
примером взаимодействия го-
сударства и бизнеса.

Николай Павлович, а что 
представляет из себя НАКС 
сегодня?

НИКОЛАЙ АЛЕШИН: Сегодня НАКС 
объединяет свыше 100 аттеста-
ционных центров, расположен-
ных в 67 субъектах РФ, а также 
в основных странах исхода тру-
довых мигрантов: Казахстан, 
Индия, Китай, Узбекистан, Бе-
ларусь, Турция. Отбор квалифи-
цированных сварщиков и специ-
алистов преимущественно про-
водится до их въезда на террито-
рию РФ, что в современных ре-
алиях крайне важно: страна ис-
пытывает дефицит в качествен-
ных трудовых ресурсах, а не в 
«джентльменах удачи». 

С 2007 года мы являемся ба-
зовой структурой профильно-
го технического комитета по 
стандартизации ТК 364 «Свар-
ка и родственные процессы» 
Росстандарта и за 15 лет сумели 
ликвидировать основные пробе-
лы в нормативной базе. 

В 2014 году Национальный 
совет при президенте РФ по про-
фессиональным квалификациям 
наделил НАКС полномочиями 
Совета по профессиональным 
квалификациям в области свар-
ки. Во взаимодействии с Мин-
трудом России и Минобрнауки 
России в кратчайшие сроки была 
подготовлена методологическая 
база, по всей стране начали дей-
ствовать центры оценки квали-

фикации. Задача, поставленная 
главой государства, была успеш-
но решена. 

Раз уж вы затронули тему 
квалификации кадров, как 
оцениваете общий уровень 
квалификации персонала в об-
ласти сварки?

НИКОЛАЙ АЛЕШИН: Советская систе-
ма профессионального средне-
го и высшего технического об-
разования в процессе рефор-
мирования была попросту раз-
рушена, во многих ведущих 
технических вузах страны за-
крылись профильные кафедры 
по сварке, студенты перестали 
получать необходимую произ-
водственную практику. В ито-
ге мы часто видим сварщиков 
и специалистов, которым недо-
стает ни знаний, ни навыков. А 
ведь без молодых сварщиков 
и инженеров страна окажет-
ся перед риском утраты техно-
логического суверенитета. Мы 
должны сделать всё, чтобы это-
го не допустить.

И что вы предлагаете?
НИКОЛАЙ АЛЕШИН: НАКС уже сумел 
объединить более 7000 профес-
сионалов сварки, среди кото-
рых два академика РАН, свыше 
150 докторов наук и более 250 
кандидатов наук. Мы проводим 
обучающие семинары, совмест-
но с 36 техническими универ-
ситетами и 11 ведущими науч-
но-исследовательскими цен-
трами России участвуем в науч-
но-исследовательских работах, 
в тесной связи  с производствен-
никами внедряем инновацион-
ные технологии.

В 2015 году мы создали 
Межотраслевой высокотех-
нологический центр НАКС,  
б л а г о д а р я  к от о р о м у  у ж е 
несколько тысяч специали-
стов сварочного дела получи-
ли необходимые навыки и зна-
ния. В 2021 году, видя деграда-
цию действующей системы ат-
тестации в области неразру-
шающего контроля, по поруче-
нию Российского общества по 

неразрушающему контролю и 
технической диагностике мы 
создали качественно новую 
систему, чтобы не упустить 
ситуацию в неразрушающем 
контроле, как это случилось в 
90-х со сварщиками. 

Мы не предлагаем, мы — де-
лаем! Не просто так эмблема 
НАКС долгие годы является для 
бизнеса и госорганов знаком ка-
чества сварочного оборудова-
ния и материалов, квалифика-
ции персонала, компетентности 
предприятий и организаций. 

Три десятилетия — большой 
срок. Наверняка пришлось ре-
шать немало проблем…

НИКОЛАЙ АЛЕШИН: Как и в любой де-
ятельности. Многие проблемы 
носили скорее технический ха-
рактер и решались в рабочем 
порядке. За исключением, мо-
жет быть, последствий реали-
зации механизма «регулятор-
ной гильотины», нацеленного 
на повышение уровня безопас-
ности и устранение избыточной 
административной нагрузки на 
субъекты предприниматель-
ской деятельности. Тогда мно-
жество действующих и важных 
систем государственного над-
зора вдруг оказались вне зако-
на. В том числе и регулирование 
сварки. К счастью, в результате 
дополнительного анализа си-
туации последующими поста-
новлениями правительства РФ 

регулирование в сварке было 
восстановлено.   

То есть за аттестацию свар-
ки можно не беспокоиться?

НИКОЛАЙ АЛЕШИН: Вопрос аттеста-
ции сварочного производства 
на опасных производственных 
объектах уже практически уре-
гулирован благодаря позиции 
правительства. В соответствии 
с постановлениями правитель-
ства РФ №2354 и 2355 от 30 де-
кабря 2020 года Ростехнадзо-
ром был разработан и внесен 

на рассмотрение в правитель-
ство соответствующий зако-
нопроект, который, к слову, на 
стадии обсуждения был поддер-
жан 908 экспертами и 617 про-
мышленными предприятиями 
России. Правительство одобри-
ло текст законопроекта и вне-
сло его на рассмотрение в Госу-
дарственную Думу 14 октября 
2022 года. Совет Государствен-
ной Думы назначил ответствен-
ным Комитет по промышлен-
ности и торговле. Соисполни-
телем был назначен Комитет по 
энергетике. 

Состоялось много дискус-
сий, вопросы звучали самые 
острые: о барьерах для бизне-
са, о возможностях коррупции, 
о монополии. Конечно, свою 
роль сыграла сложность обсу-
ждаемой темы и недостаточная 
квалификация основной массы 

приглашенных на обсуждение 
экспертов. И все-таки нам уда-
лось убедить депутатов, что за-
конопроект №213698-8 пресле-
дует совсем иные цели.   

Какие именно?
НИКОЛАЙ АЛЕШИН: Во-первых, за-
конопроект не создает моно-
польное положение, а, наобо-
рот, направлен на конкурс-
ное наделение полномочиями 
любого профессионального 
объединения в качестве регу-
лятора аттестации сварочного 
производства. Впрочем, даже в 
действующей системе нет при-
знаков монополии, ведь атте-
стацию выполняет не НАКС, а 
более сотни конкурирующих 
между собой независимых юри-
дических лиц, объединивших-
ся в ассоциацию на принципах 
саморегулирования.

Во-вторых, законопроект не 
вводит никаких новых механиз-
мов регулирования и уж тем бо-
лее — дополнительных обреме-
нений для бизнеса. По сути обя-
зательные требования, кото-
рые сейчас содержатся в ведом-
ственных документах Ростех-
надзора, переносятся на уро-
вень федерального закона, как 
это предусмотрено Федераль-
ным законом «Об обязатель-
ных требованиях в Российской 
Федерации» №247-ФЗ. Причем 
количество обязательных тре-
бований сокращается, а про-
цедуры аттестации упрощают-
ся с учетом многолетнего опыта 
применения системы.

Наконец, вводятся действен-
ные инструменты контроля и 
ответственности: механизм мо-
ниторинга деятельности, суб-
сидиарная ответственность, 
процедура подтверждения ста-
туса организации, допущенной 
к аттестации сварочного произ-
водства. То есть ужесточается 
контроль за теми, кто аттеста-
цию проводит. 

Система аттестации сва-
рочного производства посто-
янно трансформируется с уче-
том экономической и геополи-

тической ситуации и в настоя-
щий момент требует очередно-
го пересмотра законодательной 
базы, на которой основано ее 
функционирование. Не более.

А если предположить, что за-
кон не будет принят? Чего 
нам тогда ждать? Что будет 
с НАКСом?

НИКОЛАЙ АЛЕШИН: Нам нельзя воз-
вращаться на уровень аварий-
ности 90-х годов, особенно 
с учетом того, какие объемы 
строительства были реализова-
ны в стране за прошедшие годы. 
Кроме того, как я уже говорил, 
НАКС без привлечения бюд-
жетных средств выполняет для 
государства ряд ответственных 
функций: Секретариат техни-
ческого комитета Росстандар-
та ТК 364, Совет по профессио-
нальным квалификациям в об-
ласти сварки и многое другое. 
Государству так или иначе ну-
жен исполнитель для этих «об-
щественных нагрузок». Вдоба-
вок НАКС участвует в организа-
ции трудовой миграции высо-
коквалифицированных специа-
листов в области сварки. Науч-
ные исследования, разработки 
новых технологий… Важно, 
чтобы государство не утрати-
ло высококвалифицированный 
и высокотехнологичный кла-
стер, который за все время су-
ществования ничего у государ-
ства не просил, а просто прино-
сил стране пользу. 

Мы знаем, что большинству 
депутатов свойственно истин-
но государственное мышление 
и они осознают важность регу-
лирования ответственных сва-
рочных работ, поэтому приня-
тие законопроекта и для нас, 
и для них — естественный ход 
событий, развитие, движение 
вперед.

Иными словами, вы уверены, 
что государственное регу-
лирование в области ответ-
ственных сварочных работ 
будет сохранено?

НИКОЛАЙ АЛЕШИН: Безусловно.  

Николай Алешин: За 30 лет мы созда-
ли ассоциацию, которая по праву 
может служить примером взаимо-
действия государства и бизнеса.

А К Ц Е Н Т

Вводятся действенные инструменты 
контроля и ответственности: 
механизм мониторинга деятельности, 
субсидиарная ответственность, 
процедура подтверждения статуса 
организации, допущенной к аттестации 
сварочного производства
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КОШЕЛЕК  
Налог на доходы стал 
взиматься два раза в месяц

Уменьшили 
аванс 

Ольга Игнатова 

В России изменились правила выплаты аванса или, как 
еще называют эту выплату работникам, — зарплаты за 
первую половину месяца.

Из-за того что НДФЛ (налог на доходы физических 
лиц) теперь взимают два раза в месяц, сумма аванса 
стала меньше. «Теперь  законодательство обязывает 
работодателя удерживать подоходный налог и с аван-
са, и с заработной платы. По старым правилам удержа-
ние происходило только раз в месяц, а в расчет прини-
малась общая полученная сотрудником сумма», — по-
яснила «Российской газете» адвокат Ирина Калинина. 
Теперь же удержа-
ния происходят по 
принципу «день в 
день»: когда запла-
тили, тогда же и 
вычли налог.

Таким образом, 
расчет НДФЛ те-
перь как бы «дро-
бится», но итоговая 
сумма всей зара-
ботной платы у ра-
ботника остается 
без изменения. Он 
дополучит невы-
плаченную разницу 
уже при следующей 
выплате.

«Приведу при-
мер для наглядно-
сти. Оклад работ-
ника составляет 40 000 рублей. После вычета подоход-
ного налога в 13% (это 5200 рублей)  он получает «на 
руки»  34 800 рублей.  Ранее ему выдавали 16 тысяч 
аванса и 18 880 рублей заработной платы (40 000 — 16 
000 аванс — 5200 подоходный налог со всей получен-
ной заработной платы за месяц). Теперь же сотрудни-
ку будут выплачивать аванс в размере 13 920 рублей 
— меньше, чем было в прошлом году (всё те же 16 000, 
но с вычетом 2080 рублей в качестве  подоходного на-
лога) и заработную плату в сумме 20 880 рублей.  Вот 
здесь-то и добавят  разницу. И в итоге зарплата  полу-
чается больше, чем была в прошлом году (24 000 -3120 
как подоходный налог). Но в общем итоге работник по-
лучает всё те же 34 800 рублей», — разъяснила юрист.

Бухгалтер Виктория Павлова, в свою очередь, до-
бавляет, что работодатели в компаниях, где аванс не-
большой, могут просто увеличить его сумму, чтобы ра-
ботникам не было дискомфортно.

В целом с 2023  года датой получения дохода в виде 
оплаты труда считается  не последний рабочий день 
месяца, а фактический день выплаты работнику. Ра-
ботодатели как налоговые агенты будут перечис-
лять НДФЛ, удержанный за период с 23-го числа пре-
дыдущего месяца по 22-е число текущего месяца, не 
позднее 28-го числа текущего месяца.  А чтобы нало-
говая знала, какую сумму нужно направить на покры-
тие обязательства, понадобится подавать уведомле-
ние об исчисленных суммах — до 25-го числа текущего 
месяца.

По Трудовому кодексу  работникам нужно платить 
зарплату не реже, чем раз в 15 дней. Как правило, пер-
вая часть зарплаты выражена в конкретной сумме 
— это аванс. Вторую часть — окончательный расчет — 
выдают с учетом всех удержаний, компенсаций и над-
бавок.  

Семеро по лавкам

В минпромторге доба-
вили, что форматы не-
стационарных торго-

вых объектов — это не «избушки 
на курьих ножках», они долж-
ны быть современными, техно-
логичными и выдержанными в 
едином стилевом решении.

Не исключено, что в случае 
проведения комплексной инди-
видуальной работы с предприни-
мателями и «тонкой настройки» 
концепции крупных торговых 
мест некоторые из сетевых ма-
газинов и торговых центров смо-
гут получить полезное дополне-
ние к тому, что у них есть сейчас, 
прокомментировал эту иници-
ативу управляющий директор 
Российского совета торговых 
центров Олег Войцеховский.  Но 
предоставление торговых пло-
щадок на льготных условиях или 
даже безвозмездно создаст зна-
чительные конкурентные пре-
имущества перед стационарной 
торговлей, добавил он. Более оп-
тимальным было бы предостав-
ление мест под нестационарную 
торговлю в аренду, если это впи-
сывается в концепцию ТЦ. 

При совмещении разных фор-
матов необходимо, чтобы была 
синергия и чтобы у объектов сов-
падала аудитория, подчеркивает 
региональный директор депар-

тамента торговой недвижимо-
сти NF Group Евгения Хакберди-
ева. Например, когда рядом с ТЦ 
открываются сезонные ярмарки 
продуктов и сувениров. Другое 
дело -— стационарный рынок. 

Между тем есть и удачные 
примеры соседства киосков с 
крупными ТЦ. Эта идея не нова: 
многие торговые центры и так 
размещают на своей террито-
рии объекты нестационарной 

торговли, которые в том числе 
торгуют фермерской продук-
цией, говорит старший дирек-
тор, глава ретейл-департамента 
CORE.XP Марина Малахатько. 
Кто-то делает это сезонно в виде 
ярмарок, ряд девелоперов — си-
стемно.  

Торговать внутри торговых 
центров малым предприятиям 
сложно, сможет ли фермер пла-
тить за аренду около 200 тыс. в 
месяц — вопрос. А предоставлять 
площади бесплатно, ТЦ вряд ли 

захотят, добавляют эксперты. 
Глава Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ) 
Игорь Караваев напоминает, 
что у торговых сетей действуют 
различные программы по под-
держке малого бизнеса — киоски 
и фермерские лавки в торговом 
зале в формате «магазин в мага-
зине», отдельные специальные 
полки и секции.    

Киоски должны быть современны-
ми, технологичными и выдержан-
ными в едином стиле. 

А К Ц Е Н Т

Альтернативой киоскам могут стать 
торговые места для фермеров внутри ТЦ

С 2023  года датой 
получения дохода 
в виде оплаты 
труда считается  
не последний 
рабочий день 
месяца, а фактиче-
ский день выпла-
ты работнику
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КАК ВАМ ЭТО?

Открытие киосков на прилегающей территории 

перекроет трафик предпринимателям, которые 

работают в самих торговых центрах, а они и так 

пострадали из-за пандемии и ухода якорных 

арендаторов, считает председатель Санкт-Пе-

тербургской региональной общественной орга-

низации «Содействие малому бизнесу» Янина 

Гришина. «К тому же продавать одежду и дру-

гую продукцию отечественных производителей 

надо в надлежащих условиях, иначе мы вернем-

ся к палаточным городкам 90-х», — считает она. 

В Новосибирске есть печально известная сво-

ей неустроенностью площадь Маркса, где деся-

тилетиями ведется борьба с нестационарной 

торговлей: между несколькими ТЦ все время 

появляются ларьки, прилавки с медом и веника-

ми, бабушки с вязаными носками и рукавицами. 

При проведении рейдов, объездов, визитах 

мэра стихийная торговля исчезает, но через 

день-два возрождается. Теперь же оказывает-

ся, что мелкие предприниматели делали все 

правильно, а у полиции будет время заняться 

другими вопросами, отмечает дизайнер из Но-

восибирска Инга Воронина.

Предприниматели из Кемеровской области с 

удовольствием воспользовались бы возможно-

стью торговли из автолавок около торговых 

центров, говорит директор ООО «Вишневый го-

род» (город Осинники Кемеровской области) 

Олег Жданов. С торговыми сетями работать 

сложно, поскольку денег за проданный товар 

зачастую приходится добиваться через суд, от-

мечает он.

В Екатеринбурге до сих пор можно увидеть па-

вильоны около ТЦ, хотя сохраняется тенденция 

к их сокращению. Если земля находится в соб-

ственности ТЦ, владелец нередко устанавлива-

ет собственные киоски и сдает их в аренду, го-

ворит координатор Ассоциации малоформат-

ной торговли по Свердловской области Ильдар 

Рахматуллин. 

В Петрозаводске новый год, напротив, начался 

со сноса киоска: владельца сувенирного ларь-

ка, где в том числе продавалась и продукция 

местных мастеров, судебные приставы застави-

ли снести объект. 

В последние годы шла борьба с палатками и 

ларьками неприглядного вида, а теперь все бу-

дет сведено на нет и ТЦ окажутся облеплены 

лавками, недоумевает руководитель отдела 

Института социологии РАН в Краснодаре Айтеч 

Хагуров. 

Подготовили Михаил Сухарев, 
Нина Рузанова, Юлия Потапова, 
Марина Ледяева, Татьяна Казанцева, 
Светлана Цыганкова, Юрий Гень
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Банки 
ограничат в возможностях 
использовать Telegram

Сомнительные 
связи

Олег Капранов

В Telegram с 1 марта будет ограничена передача финан-
совой информации. В Роскомнадзоре полагают, что это 
вынудит такие банки, как ВТБ, ограничить использо-
вание платформы в качестве альтернативы обычным 
приложениям.

Банк ВТБ анонсировал запуск полноценного он-
лайн-банка на платформе Telegram. Как отмечается,  
для пользователей iOS сервис станет альтернативой 
приложению из App Store, которое было удалено после 
попадания банка под санкции. 

В соответствии с ч. 1 ст. 2 Федерального закона от 
29.12.2022 № 584-ФЗ с 1.03.23 ряду организаций в Рос-
сии запрещено будет использовать такие мессенджеры 
для передачи платежных документов и персональных 
данных при предоставлении услуг.

В Роскомнадзоре пояснили «РГ», что в качестве 
основных критериев, позволяющих отнести програм-
му для ЭВМ к иностранным мессенджерам, ч. 8 ст. 10.1 
Федерального закона от 27.07.2006 № 149-ФЗ опреде-
лила возможность передавать сообщения конкретно-
му пользователю программы и то обстоятельство, что 
программой владеет иностранное лицо. Telegram этим 
критериям соответствует.

Как сообщил эксперт по платформе Telegram Геор-
гий Лобушкин, ключевым фактором, позволяющим 
оценивать необходимость ограничений для Telegram, 
является то, имеет платформа доступ к этим данным 
или нет.

«Telegram не знал и не знает номеров кредиток, ре-
альных имен, историй операций и т. д. Все операции 
осуществляют банки, а в мессенджер, по сути, они 
размещают продвинутые ссылки на оплату на своей 
стороне. Это означает, что личные данные не покида-
ют контура РФ, а следовательно, никакой угрозы для 
национальной безопасности нет и быть не может», 
— заявил Лобушкин. По словам эксперта, при такой 
трактовке регуляторика никак не повлияет на рабо-
ту мессенджера в России. «Боты продолжат работать, 
платежи проходить, а пользователи никак на себе не 
испытывают последствия нового статуса мессенджера 
на территории РФ».   

АВТОМОБИЛИ Toyota возобновила поставки автозапчастей
в Россию

Пришли в движение
Юрий Зубко

К
омпания Toyota пер-
вой из автопроизво-
дителей возобновила 
прямые поставки зап-
частей в Россию.

Поставки нача-
лись в конце прошло-
го года, рассказали 
автодилеры. Речь идет 

о деталях, которые не попали под 
санкции. Также российская «доч-
ка» «Тойота Мотор» (официаль-
ный поставщик продукции в РФ) 
разрешила своим дилерам па-
раллельный импорт запчастей, 
на которые распространяются 
ограничения, например, элек-
троники.

Как рассказал «Российской 
газете» независимый эксперт 
транспортной отрасли Алек-
сей Тузов, вполне вероятно, что 
вслед за Toyota подобную схе-
му могут использовать и авто-
концерны корейских брендов. 
Например, Kia и Hyundai, кото-
рые официально не объявляли 
о приостановке поставок в Рос-
сию. Кроме того, это могут сде-
лать другие автопроизводите-
ли, дочерние компании которых 
располагаются в РФ — BMW, Audi 
и другие.

Схожее мнение высказал ру-
ководитель сервисного направ-
ления сети автосалонов Fresh 
Auto Илья Иванский. Он так-
же отмечает, что на сегодняш-
ний день серьезного дефицита 
комплектующих на российском 
рынке не наблюдается, так как 
многие освоили параллельный 
импорт. «Незначительная не-
хватка есть в номенклатуре зап-
частей для агрегатного ремонта 
— двигателей, коробок передач, а 
также в тех комплектующих, ко-
торые выходят из строя крайне 
редко. К ним относятся: стартер 
— средний срок службы до 250 
000 километров пробега, гене-
ратор — до 200 000 километров 
пробега, сажевый фильтр — до 
300 000 километров», — говорит 
Иванский.

Директор по послепродажно-
му обслуживанию «Автодом Ал-
туфьево» Роман Тимашов уве-
ряет, что общая ситуация с рас-
ходными запчастями для авто-
мобилей (тормозные колодки, 
фильтры, диски, детали подвес-
ки) стабильная.

«Кроме наличия предложе-
ний по оригинальным запас-
ным частям есть альтернатив-
ные, стоимость которых иногда 
не ниже оригинальных деталей.

Есть сложности с наличи-
ем кузовных деталей, запчастей 
для ремонта ДВС, трансмис-
сий, электронных блоков и уни-
кальных комплектующих для 
конкретных автомобилей. Уро-

вень цен пока аналогичный кон-
цу 2022 года, но новые поставки 
запчастей будут дороже пример-
но на 10% из-за роста отпускной 
стоимости у поставщиков. Ситу-
ация сложная, но решаемая. По 
сравнению с 2021 годом цены на 
запчасти увеличились пример-
но на 50—130%. Средний чек уве-
личился на 20—50%», — расска-
зывает Тимашов.  

Toyota разрешила своим дилерам параллельный импорт запчастей.

А К Ц Е Н Т

Пока автозапчасти стоят как в 2022 году, 
но скоро могут подорожать

ИНТЕРНЕТ 

На госуслугах 
начнут 
принимать 
заявления 
от призывников

ОТСРОЧКА 
ОНЛАЙН
Олег Капранов

С 23 января на портале госу-
слуг начнется прием заявок на 
отсрочку для сотрудников IТ-
компаний в рамках весеннего 
призыва.  Весенний призыв на 
срочную военную службу на-
чнется 1 апреля и закончится 
15 июля 2023 года.

В минцифры обратили осо-
бое внимание на то, что меня-
ются правила подачи таких 
заявлений. А именно: инфор-
мацию о себе теперь сможет 
заполнить сам сотрудник.  Гра-
жданам нужно будет успеть 
подать заявления в срок до 6 
февраля. 

При этом компания может 
внести сотрудников призывно-
го возраста в список самосто-
ятельно, если у таких работни-
ков не окажется личного каби-
нета на госуслугах или они не 
будут иметь возможности по-
дать заявление лично по дру-
гим причинам.

От одной организации мо-
жет быть подано несколько 
списков. Минцифры передаст 
их в  минобороны до 1 мар-
та. Призывная комиссия бу-
дет принимать решения по от-
срочке в период с 1 апреля по 
15 июля.

На отсрочку могут претен-
довать сотрудники в возрасте 
от 18 до 27 лет, работающие по 
трудовому договору, имеющие 
высшее образование по спе-
циальности из перечня подпа-
дающих под отсрочку и прора-
ботавшие в аккредитованной 
IТ-компании не менее 11 ме-
сяцев в период с 1 апреля 2022 
года по 31 марта 2023 года. При 
меньшем стаже работодатель 
должен убедиться в том, что 
человек устроился на работу в 
течение года после окончания 
учебы.

Отсрочка от срочной служ-
бы для IТ-специалистов дей-
ствует с марта 2022 года. Эта 
мера стала частью пакета под-
держки для IT-отрасли в усло-
виях санкционных ограниче-
ний.  

ТУРИЗМ   Китай 
возобновил 
оформление 
туристических 
документов 
для россиян

БЫЛ БЫ РЕЙС, 
А ВИЗА 
НАЙДЕТСЯ
Игорь Дунаевский

Диппредставительства Китая 
вновь начали оформлять тури-
стические визы для россиян в 
рамках смягчения коронави-
русных ограничений из-за пан-
демии COVID-19.

Посол КНР в России Чжан 
Ханьхуэй рассказал журнали-
стам, что сейчас ограничени-
ем для поездок является скорее 
пропускная способность рей-
сов, чем визовый вопрос.

«Мы уже открыли тури-
стические визы, — сказал ки-
тайский дипломат, которого 
цитирует агентство ТАСС. — 
Единственное ограничение — не 
хватает рейсов. Надо восстано-
вить рейсы. Для оформления 
виз, насколько я знаю, никаких 
ограничений нет».

Власти Поднебесной с 8 
января заметно смягчили 
жесткие требования к каранти-
ну и тестированию при въезде 
в страну, в том числе в туристи-
ческих целях. Кроме того, как 
сообщили в МИД Китая, власти 
упростят процесс оформления 
и получения рабочих, деловых, 
учебных виз, а также тех, кото-
рые выдаются для посещения 
родственников или воссоеди-
нения с семьей.

Упрощаются и выездные 
ограничения для граждан Ки-
тая. Министерство культуры 
и туризма страны сообщило, 
что с начала февраля туристи-
ческие фирмы возобновят для 
китайцев организацию вы-
ездных групповых туров, а так-
же сервиса «авиабилет плюс 
отель», в том числе для поездок 
в Россию.

Пока смягчение карантин-
ных ограничений ведется в экс-
периментальном режиме, с от-
слеживанием влияния этих мер 
на заболеваемость коронави-
русом.  

РЕШЕНИЕ Суд обязал чиновников платить за опасную наледь на остановках

Хоть стой, хоть падай
Владислав Куликов

П
ервый кассационный 
суд общей юрисдикции 
оставил в силе решение о 

крупной компенсации мораль-
ного вреда с чиновников, не до-
смотревших за порядком на ав-
тобусной остановке. Женщина 
поскользнулась и получила се-
рьезную травму. За пережитое ей 
должна заплатить 700 тысяч руб-
лей администрация города.

Это дело является принци-
пиально важным для формиро-
вания практики: чиновники не 
просто должны отвечать рублем, 
но отвечать длинным рублем за 
страдания граждан. Если, конеч-
но, страдания вызваны неради-
востью столоначальников.

Как рассказали в Первом кас-
сационном суде общей юрисдик-
ции, некая гражданка Х. одна-
жды в ноябре поскользнулась и 
упала при выходе из трамвая на 
остановке в Саратове. Итог пе-
чальный: женщина долго лежала 
в больнице, полностью вернуть 
здоровье не смогла. Ей назначи-
ли третью группу инвалидности.

Суды установили, что «при-
чиной падения Х. с причинени-
ем серьезного вреда ее здоровью 
явилось невыполнение админи-
страцией города обязанностей 

по очищению от наледи терри-
тории остановки общественно-
го транспорта. В результате па-
дения и причинения вреда здо-
ровью истица испытала физи-
ческие и нравственные страда-
ния». Естественно, чиновники 
не сами должны выходить с ло-

мом и лопатами и очищать оста-
новки. Но их задача была сделать 
так, чтобы льда на остановках не 
было в принципе. Раз случилась 
беда, значит чиновники со своей 
задачей не справились. Суд пер-
вой инстанции назначил в пользу 
женщины компенсацию мораль-

ного вреда в размере 250 тысяч 
рублей. Женщина посчитала, что 
этого мало. С ней согласились и 
судьи вышестоящих инстанций. 
Вторая инстанция назначила 
700 тысяч рублей: ровно столь-
ко, сколько изначально просила 
женщина.

«Увеличивая размер компен-
сации до суммы, указанной Х. в 
исковом заявлении, суд апелля-
ционной инстанции исходил из 
того, что в результате падения и 
закрытого перелома истице был 
причинен тяжкий вред здоро-
вью, она пережила сильнейший 
болевой шок, — рассказывают 
в Первом кассационном суде. — 
Произошедшее лишило Х. воз-
можности вести привычный для 
нее активный образ жизни. Она 
вынуждена проживать в квар-
тире дочери и передвигаться ис-
ключительно в пределах кварти-
ры с помощью ходунков. Все эти 
обстоятельства являются для нее 
серьезной психотравмирующей 
ситуацией, причиняющей нрав-
ственные и физические страда-
ния». Третья инстанция поддер-
жала апелляцию. Как отмечают 
юристы, данное решение можно 
назвать знаковым: суды начина-
ют повышать размеры компенса-
ций морального вреда. Привыч-
ка судей под любыми предлога-
ми занижать суммы компенса-
ций должна постепенно забыть-
ся, надеются юристы.  

Не взыщите

Людям звонят днем и ночью, угрожают, обе-
щают пытать паяльником, продолжает пред-
седатель Комитета Госдумы по труду, социаль-

ной политике и делам ветеранов Ярослав Нилов. И воз-
никает ощущение, что привить какие-то правила при-
личия коллекторам невозможно.

«Мы много раз пытались регулировать их, — под-
черкивает парламентарий. — В 2016 году принимался 
базовый закон о коллекторской деятельности. Но, как 
показывает практика, никакие припарки, мази и даже 
антибиотики не помогают. Это раковая опухоль. Надо 
решать вопрос кардинально, и запретить эту деятель-
ность в России». 

При этом он подчеркивает, что запрету не обяза-
тельно быть вечным. Когда-нибудь к вопросу можно 
вернуться. А пока, мол, надо дать обществу залечить 
раны, нанесенные взыскателями. «Потом, со време-
нем, изучить, в чем ошибки и, возможно, вернуться к 
этой теме. Но сейчас поможет только такое жесткое 
вмешательство, — говорит Ярослав Нилов. — Мы подго-
товили такой законопроект и направили его для полу-
чения заключения правительства».

Впрочем, такую хирургическую точку зрения раз-
деляют далеко не все эксперты. «Проблему недобро-
совестных коллекторов одними запретами не решить, 
— полагает член Ассоциации юристов России Антон Би-
баров-Государев. — Сейчас есть определенная право-
вая основа для их работы, и она во многом достаточно 
жестко регулирует 
их деятельность, не 
давая заниматься 
беспределом».

Он напоминает, 
что закон разреша-
ет коллектору при-
ходить к должнику 
не чаще раза в неде-
лю, звонить не чаще 
раза в сутки и не бо-
лее двух раз за не-
делю, а в месяц — не 
более восьми раз. 
Также установлена 
периодичность отправки сообщений по телефону, ре-
гламентировано время такого общения.

«Коллекторы не имеют права звонить некото-
рым должникам — беременным женщинам и мамам с 
детьми до полутора лет, пожилым людям старше 70 лет 
и инвалидам первой группы, банкротам, а также ли-
цам, находящимся на лечении в больницах. И это да-
леко не все ограничения для коллекторов. В случае на-
рушения этих правил такие коллекторские агентства 
могут попасть в поле зрения службы судебных приста-
вов, которой сегодня вверено контролировать их», — 
рассказывает Антон Бибаров-Государев.

Также возможно обращение в прокуратуру или в 
полицию — в зависимости от действия самих коллекто-
ров, продолжает эксперт. Таким образом, возможно-
сти правовой защиты у граждан есть. Вопросы укреп-
ления такой защиты тоже вполне можно обсуждать. 
Однако идею полного запрета коллекторов многие экс-
перты не поддерживают.

«На рынке финансовых услуг, конечно, трудятся 
законопослушные коллекторы, и их не так мало, как 
может показаться. Известны примеры из практики, 
когда коллекторы сами внимательно изучают ситуа-
цию должника и подсказывают пути выхода из нее, — 
рассказывает член АЮР. — Если заемщик готов пойти 
на работу, получить зарплату и рассчитаться по креди-
ту, были случаи, когда коллекторы находят для клиен-
та способ заработка, предоставляющего ему возмож-
ность выплатить кредит».

Конечно, такие истории не попадают в СМИ, пото-
му что недостаточно «жареные». Но это не значит, что 
их совсем нет. Хотя даже если из сотни во всем поло-
жительных коллекторов найдется один хам, доводя-
щий одними только разговорами людей до сердечного 
приступа, этого слишком много. И это повод для ши-
роких масс не любить всех коллекторов как класс. Так 
что, пока хамы не перевелись, нужно в любом случае 
принимать какие-то меры. «Коллекторы — важные иг-
роки на рынке финансовых услуг, и им действительно 
нередко удается убедить должника приступить к пога-
шению долга, — говорит Антон Бибаров-Государев. — В 
действительности на практике обращение в специали-
зированные коллекторские организации для возврата 
долга представляется наиболее удобным и эффектив-
ным для большинства кредиторов».  

1

— На голову или машину упала 
сосулька: Кто виноват и куда 
обращаться за компенсацией
rg.ru/art/2478102
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Сейчас в службе 
судебных приста-
вов официально 
зарегистрировано 
520 коллек-
торских агентств
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Позиция судов такова: если на улицах скользко, винить в этом надо чиновников.
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КАЗУС  Египетские останки 
в британских музеях 
назовут по-новому

Отмена мумий

Анна Белорусцева

Несколько британских музеев запретили в своих сте-
нах слово «мумия». Отныне древнеегипетских мерт-
вецов будут именовать «мумифицированным чело-
веком» или «мумифицированными останками», а 
также по имени, если оно известно. Нововведение 
коснулось одного из крупнейших в мире Британско-
го музея, музея Великого Севера: Хэнкок, а также 
шотландских музеев.

Инициаторы «отмены» мумий утверждают, что 
такое обращение к покойникам неуважительно и 
«бесчеловечно» и в «прогрессивном» обществе вос-
принимается как пережиток колониального прошло-
го Британской им-
перии.

Убрав неугодное 
слово из названий 
экспонатов и пере-
воспитав цени-
телей прекрасного, 
музеи намерены 
изменить отраже-
ние забальзамиро-
ванных египтян в 
массовом созна-
нии. В Альбионе 
считают, что но-
вовведения под-
толкнут посети-
телей с почтением 
относиться к мумиям, ведь под тканями скрываются 
останки некогда живших людей.

К тому же музеи обеспокоены демонизацией му-
мий в мировой культуре. Древнеегипетские мертве-
цы нередко появлялись в литературе и кинемато-
графе в виде ужасающих монстров, восставших из 
мертвых, которые проклинают потревоживших их 
людей.

Несмотря на некоторую абсурдность инициати-
вы, британцам и правда есть в чем покаяться перед 
египтянами. Нездоровый интерес к древнеегипет-
ской культуре на островах проснулся в Виктори-
анскую эпоху, когда по стране блуждала «эпидемия» 
так называемой египтомании. Зачарованные бри-
танцы путешествовали по местам существования 
древней цивилизации, увлекались изучением мумий, 
скупали их на аукционах или привозили из поездок в 
качестве сувенира. Тогда в высшем свете и появилась 
изощренная забава — вечеринки с «распаковкой» за-
бальзамированных усопших. Во время таких пред-
ставлений ведущий на глазах у аристократов сни-
мал ткани с мумии и демонстрировал зрителям, что 
скрывается под ними. Антиквар и хирург Томас Пет-
тигрю собирал на таких шоу тысячи человек.  

СКАНДАЛ 

Джордж Сорос 
массово 
подкупал 
ведущие СМИ 
в США  

СЛОВО 
ЗА ДЕНЬГИ
Владислав Шабловский 

Скандальный миллиардер 
Джордж Сорос подкупил 253 
американских СМИ ради 
транслирования в массы вы-
годной для себя информации. 
Болезненные для воспевающей 
свою независимость амери-
канской прессы данные опуб-
ликовал телеканал Fox News 
на основе исследования MRC 
Business.

Выяснилось, что только в 
2016—2020 годах 92-летний ли-
берал и сторонник «открытого 
общества» отстегнул 131 мил-
лион долларов самым разным 
медиаструктурам США, про-
плачивая «правильные» акцен-
ты в их работе. Соросовское 
финансирование получали 
журналисты таких медиагиган-
тов, как CNN, CBS, NBC, NPR, 
Bloomberg и Washington Post. 
Исследователи установили, что 
с деньгами Сороса связаны ми-
нимум 54 известные персоны 
из американских масс-медиа. 
Среди них — ведущий вечерних 
новостей на NBC Лестер Холт и 
прима CNN Кристиан Аманпур.

Деньги перечислялись че-
рез подконтрольные Соросу 
фонды и структуры. Нарушени-
ем законодательства это не яв-
ляется, но сулит американским 
СМИ репутационные потери.  

В слове «мумия» 
инициаторы его 
отмены увидели 
напоминание 
о колониальном 
прошлом 
Британии
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ЧП В Перу из-за протестов 
закрыли Мачу-Пикчу, 
в котором застряли 
иностранные туристы

Город инков 
не пускает

Юрий Когалов

Сотни туристов на несколько дней застряли в древнем 
городе инков Мачу-Пикчу из-за очередной волны про-
тестов, прокатившихся по Перу. По соображениям без-
опасности власти региона Куско решили с субботы 
закрыть на неопределенный срок доступ на террито-
рию достопримечательности. Но попасть туда или вы-
браться оттуда и так не представлялось возможным: 
протестующие разобрали пути на железной дороге — 
единственном пути к Мачу-Пикчу. В итоге в городе ин-
ков оказались заблокированы порядка 420 туристов, в 
том числе более 300 иностранных граждан.

Накануне власти 
провели их эваку-
ацию, — проинфор-
мировали в мини-
стерстве туризма 
страны. Также от-
мечается, что опе-
ратор железной до-
роги уже приступил 
к ремонтным ра-
ботам, а туристам 
будет компенси-
рована стоимость 
приобретенных би-
летов.

История с тури-
стами стала лишь 
небольшим, хотя и имевшим широкий резонанс ин-
цидентом в череде сотрясающих Перу уже два месяца 
протестов против отстранения от власти президента 
Педро Кастильо. В столкновениях между манифестан-
тами и полицией погибли более 60 человек, более ты-
сячи пострадали. Счет задержанных идет на многие 
сотни. Так, в субботу полиция Перу задержала более 
200 человек при разгоне протестующих, забаррикади-
ровавшихся в здании Главного национального универ-
ситета Сан-Маркос в Лиме. Для этого стражам порядка 
пришлось проломить забор бронированным автомо-
билем.

Манифестанты требуют освобождения Кастильо, 
которому парламент 7 декабря объявил импичмент, 
отставки Дины Болуарте, занявшей его место, роспус-
ка конгресса и проведения досрочных выборов. Пар-
ламент согласился провести их весной 2024 года, но 
протестующие требуют организовать их немедленно. 
Пока же манифестанты продолжают перекрывать до-
роги по всей стране, атаковать аэропорты и различные 
предприятия.

Между тем генпрокуратура Перу уже начала 
расследование против президента Болуарте и пре-
мьер-министра Альберто Отаролы по делу о геноциде 
из-за гибели людей в результате протестов.   

ПРОТЕСТ В Париже молодежь массово выступила против 
макроновской пенсионной реформы

Макрона — на пенсию
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

Г
р о з н ы м  п р е д у п р е -
ждением властям ста-
ла масштабная мани-
фестация против пен-
сионной реформы, что 
прошла в Париже. По 
данным ее организато-
ров, а это десяток мо-
лодежных и студенче-

ских объединений, а также ле-
вая партия «Неподчинившаяся 
Франция», в ней участвовали 
150 тысяч человек. Нескончае-
мым людским потоком они за-
полонили многокилометровое 
пространство между площадью 
Бастилии и площадью Нации на 
востоке французской столицы.

Парижане и присоединив-
шиеся к ним ребята из других 
городов, боевитые «желтые 
жилеты» несли плакаты, со 
всей определенностью обозна-
чавшие их позицию и отно-
шение к нынешнему главе го-
сударства: «Макрон, нам не 
нужна твоя реформа!», «Пен-
сия в 60 лет или смерть!», «Бу-
дем сопротивляться!».  Де-
монстранты также несли ка-
рикатурные изображения хо-
зяина Елисейского дворца, под 
которым было начертано «Го-
товьтесь, старики! Ведь работ-
ники будущего — это вы!».

Выступивший перед де-
монстрантами харизматиче-
ский лидер партии «Неподчи-
нившаяся Франция» Жан-Люк 
Меланшон раскритиковал пра-
вительственную реформу, ко-
торая предусматривает повы-
шение пенсионного возраста 
с 62 до 64 лет, заявив, что «из-за 
нее в стране станет больше без-
работных и больных, а жизнь 
людей сократится».

С тем, чтобы сдерживать 
напор рассерженных колонн, 
были подтянуты отряды поли-
цейских и жандармов общим 
числом в три с половиной ты-
сячи. И не зря. Начавшееся 
в целом без эксцессов шествие 
под его завершение переросло 
в спорадические стычки между 
группами наиболее радикаль-
но настроенной молодежи и по-
лицией. Парни стали забрасы-
вать ажанов бутылками, петар-
дами, разгромили несколько 
банкоматов и витрин, сожгли 
мусорные баки, сломали пару 
светофоров. Полицейские при-
бегли к опробированной такти-
ке: пустили в ход слезоточивый 

газ, в воздухе замелькали ду-
бинки. Кое-кому досталось по 
первое число. Несколько мани-
фестантов стражи закона скру-
тили и доставили в комисса-
риаты.

Нынешняя акция стала свое-
го рода продолжением эпохаль-
ного «черного четверга», когда 
три дня назад по всей Франции 
прокатилась протестная волна, 
захватившая помимо столицы 
еще две сотни городов. Как ле-
вые, так и умеренные, впервые 
с незапамятных времен объеди-
нившись в борьбе против вызы-
вающей у французов отторже-
ние реформы. Заметим, что по 
всем опросам для 70 процентов 
населения страны она непри-
емлема.

Тем не менее правительство 
не намерено от нее отказывать-
ся. Реформа — это «топовый» 
элемент программы действую-
щего главы государства, обозна-
ченный им еще в начале перво-
го мандата в 2017 году. Тогда 
ее не удалось пропихнуть. Так 
что команда президента пыта-
ется во что бы то ни стало сде-

лать это сейчас, иначе, как здесь 
поговаривают многие, Макрон 
«потеряет лицо».

На этой неделе законопроект 
будет рассмотрен на заседании 
кабмина, а в начале февраля 
его представят на обсуждение 
в нижнюю палату парламента.

Противостояние между вла-
стью и подавляющей массой 
французов входит в острую 
фазу. Профсоюзы, вдохнов-
ленные народной поддерж-
кой,  готовы поднять градус 
борьбы на новый уровень. 
Они уже наметили очередную 

 мощную совместную акцию на 
31 января.

На этом фоне рейтинг попу-
лярности Эмманюэля Макрона 
упал до минимума за три года: 
лишь 34 процента французов 
отзываются о своем президенте 
положительно.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Личный дом Джо Байдена обыскали в рамках по делу 
о ненадлежащем хранении секретных документов

Заглянули даже в спальню
Игорь Дунаевский

С
ледователи Министерства 
юстиции США провели 
обыск в личном доме пре-

зидента Джо Байдена в Уилминг-
тоне (штат Делавэр), где обнару-
жили еще шесть секретных доку-
ментов. Их хранение вне стен На-
ционального архива может быть 
нарушением местного законода-
тельства о шпионаже.

Специалисты дотошно пере-
бирали коробки с документа-
ми по всему дому на протяже-
нии 13 часов, рассказал Боб 
Бауэр — один из юристов Байде-
на. По его словам, адвокаты сами 
пригласили работников миню-
ста осмотреть дом первого лица 
в рамках сотрудничества со след-
ствием по делу о ненадлежащем 
хранении секретных докумен-
тов. Обыск проводился везде — 
и в рабочих, и в жилых помеще-
ниях, а также в местах хранения. 
«Им был предоставлен полный 
доступ, включая все записки, до-
кументы, папки, списки дел, рас-
писания и напоминания, напи-
санные даже не в этом десятиле-
тии», — сообщил Бауэр. Сам пре-
зидент в этот момент в доме не 
присутствовал.

В этот раз следователи обна-
ружили и изъяли шесть докумен-
тов под грифом, которые отно-
сятся не только к работе Байде-
на вице-президентом в админи-
страции Барака Обамы (2009—
2017), но и к периоду его сена-
торства (1973—2009). По зако-
нодательству такие бумаги по 
завершении полномочий необ-
ходимо передавать в Националь-

ный архив США. Кроме того, спе-
циалисты изъяли для дополни-
тельного изучения несколько на-
писанных от руки заметок.

Это уже четвертая находка 
такого рода в рамках дела, кото-
рое сулит Байдену затяжное раз-
бирательство и политические 
последствия. В минувшем ноя-
бре документы с данными раз-
ведки времен администрации 
Обамы обнаружили в Центре 
дипломатии и глобального вза-
имодействия имени Джо Байде-
на, после чего еще дважды такие 
бумаги находили в личном доме 
нынешнего президента. Об этих 
находках стало известно только 
в начале января.

По мере того, как в самых 
разных коробках в доме Байдена 
всплывают все новые конфиден-
циальные бумаги, даже некото-
рые союзники главы Белого дома 
выражают недоумение. Несколь-
ко сенаторов-демократов пуб-
лично раскритиковали действия 
Байдена, что по нынешним вре-
менам большая редкость.

«Что касается сообщений 
о ненадлежащем обращении 
президента Байдена с секретны-
ми документами, это крайне без-

ответственно и тревожно. Эти 
предположения необходимо пол-
ностью расследовать», — сказал 
сенатор-демократ Джо Манчин 
в эфире телеканала Fox News.

Еще один сенатор-демократ 
Дик Дурбин признал, что теперь 
Байден потерял моральное право 
осуждать своего предшественни-

ка Дональда Трампа, в отноше-
нии которого ведется аналогич-
ное расследование после того, 
как агенты ФБР по судебному ор-
деру обыскали его личный особ-
няк и нашли там конфиденциаль-
ные бумаги.

Сам глава Белого дома явно 
стремится побыстрее замять 
скандал. Он выражал уверен-
ность в том, что «расследова-
ние выявит — в документах ни-
чего нет». Но пока одни однопар-
тийцы хвалят его за открытость 
к сотрудничеству со следствием, 
другие полагают, что разбира-
тельство затянется, а политиче-
ская грызня вокруг него отвле-
чет Байдена от более практич-
ных и приоритетных задач.

Несмотря на мягкие заголов-

ки дружественной Байдену прес-
сы, американская обществен-
ность тоже смотрит на скандал 
с подозрением. Согласно иссле-
дованию Yahoo News/YouGov, 
примерно две трети (64 процен-
та) американцев хотят всесто-
роннего расследования по делу.

Ранее министр юстиции США 
Меррик Гарленд назначил юри-
ста Роберта Хёра спецпрокуро-
ром для дальнейшего разбира-
тельства по бумагам Байдена. 
Кроме того, два комитета Пала-
ты представителей, контролиру-
емой республиканцами, иниции-
ровали собственные расследова-
ния. Республиканцы обвиняют 
Белый дом в двойных стандар-
тах, сравнивая это с делом про-
тив Трампа.  

Агенты минюста США на специальных машинах вывезли секретные бумаги, затерявшиеся в личном доме Байдена.
Эта ходка для следователей стала уже третьей в рамках дела о ненадлежащем хранении документов.

Парижская полиция с недовольными пенсионной реформой не церемонилась, пустив в ход апробированную тактику: замелькали дубинки,
зашипел слезоточивый газ.

Атмосфера на стартовавшем без эксцессов шествии под завершение накалилась, а затем переросла в стычки 
между группами наиболее радикально настроенной молодежи и полицией.

Протестующие 
разобрали 
единственную 
дорогу в Мачу-
Пикчу, заблокиро-
вав там сотни 
туристов

МЕЖДУ ТЕМ

Антиправительственные акции 

протеста прошли в выходные и в 

других странах.

Десятки тысяч испанцев вышли 

на улицы Мадрида, требуя отстав-

ки кабинета Педро Санчеса, кото-

рого они обвиняют во вреде госу-

дарству и подрыве демократии. 

Столь негативную реакцию, 

в частности, вызвали изменения 

в Уголовном кодексе, из которого 

был убран пункт о подстрекатель-

стве к мятежу. Именно по этой 

статье в 2019 году были осужде-

ны каталонские политики, при-

частные к организации неза-

конного референдума о незави-

симости, прошедшего двумя года-

ми ранее. Реформы, позволив-

шие смягчить наказание сепара-

тистам, многие восприняли как 

нарушение предвыборных обяза-

тельств премьера.

Впрочем, было и много других об-

винений в адрес Санчеса — в свя-

зи с неспособностью уберечь ис-

панцев от экономического кризи-

са, роста цен на электричество, 

топливо и продовольственную 

корзину.

В Израиле уже третьи выходные 

подряд продолжаются акции про-

теста против правительства Би-

ньямина Нетаньяху и его судеб-

ной реформы. 21 января манифе-

стация в Тель-Авиве стала самой 

многочисленной, в ней приняли 

участие порядка 100 тысяч чело-

век. Недовольство израильтян 

вызвали планы правительства 

дать только Верховному суду пра-

во обсуждать отмену принятых 

кнессетом законов. По словам 

главы минюста Ярива Левина, из-

бранники народа не должны под-

чиняться судьям, выбирающим 

друг друга за закрытыми дверями 

и не несущим ответственности 

перед избирателями.

Но представители оппозиции счи-

тают, что тем самым власти пыта-

ются устроить госпереворот 

и подрывают демократические 

основы государства.

Как заявил глава парламентской 

оппозиции Яир Лапид, вышедшие 

на улицу граждане хотят защитить 

страну, «защитить демократию, 

судебную систему, идею сов-

местного сосуществования».

Аналогичные акции, хотя и менее 

многочисленные, прошли также 

в Иерусалиме и Хайфе на севере 

Израиля и в Беэр-Шеве на юге 

страны.

Подготовил Юрий Когалов

А К Ц Е Н Т

По мере того как в личном доме Байдена 
всплывают все новые секретные
документы, недоумение и раздражение 
выражают даже его союзники
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«Леопард» споткнулся
Сторонники поставок 
танков, как, например, 
глава евродипломатии 

Жозеп Боррель, публично винят 
Германию, пытаясь изобразить 
ее единственным препятствием 
на пути «леопардов». Для посто-
янного давления на Шольца раз-
говоры ведутся в том духе, что 
это все равно только вопрос вре-
мени, а само решение сомнений 
вызывать не должно. Готовность 
передать имеющиеся у них «лео-
парды», как только Германия 
скажет «да», выразили Польша 
и Словакия. В бундестаге отдель-
ные депутаты требуют от Шоль-
ца объяснить отказ и призыва-
ют начать обучение украинских 
военных, чтобы избежать за-
держек после того, как реше-
ние будет принято. В интервью 
телеканалу CNN представитель 
ВСУ заявил, что там уже созда-
ются новые подразделения под 
возможные поставки западных 
танков.

Новый министр обороны 
ФРГ Борис Писториус отказал-
ся предсказывать, когда мо-
жет быть принято решение по 
танкам, заметив, что есть аргу-
менты как за, так и против. Вско-
ре он планирует поездку в Киев, 
где эта тема наверняка опять бу-
дет в центре внимания.

Но и без «леопардов» на 
встрече страны Запада согласо-
вали внушительные объемы во-

оружений для ВСУ. Крупнейшие 
партии пойдут из США. Это еще 
59 БМП M2 Bradley, 90 бронема-
шин Stryker, сотни более легких 
бронемобилей, боеприпасы к ре-
активной и ствольной артилле-
рии, комплексам ПВО.

Союзники американцев ша-
гают в ногу. Великобритания 
первой из западных стран пере-
даст Украине свои танки (14 
штук Challenger 2). О новых по-
ставках бронетехники, артил-
лерии и систем ПВО объявили 
Германия, Дания, Канада, Ни-
дерланды, Польша, Финляндия, 
Франция, Швеция, Эстония.

Министр обороны США 
Ллойд Остин заявил о готов-
ности поддерживать Украину 
«столько, сколько потребуется».

Помимо танков Украина рас-
считывает в будущем добить-
ся от США и их союзников по-
ставок вооружений, которые те 
пока по различным соображени-
ям передавать не хотят: это раке-

ты большой дальности ATACMS 
(до 300 км) для реактивных си-
стем M142 HIMARS, истребите-
ли F-16 и тяжелые ударные беспи-
лотники.

Накануне встречи запад-
ные СМИ писали, что ракета-
ми ATACMS Белый дом пока де-
литься не готов, но в качестве 
более дешевой альтернативы го-
товится вскоре впервые пере-
дать Украине бомбы GLSDB, ко-
торые также можно запускать с 
«хаймарсов». При этом их даль-
ность составляет до 150 кило-
метров, что вдвое больше, чем 
у боеприпасов, которые США 
передавали ВСУ до сих пор.

Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова 
заявила, что наращивание пото-
ка вооружений для ВСУ являет-
ся «провокационным подстрека-
тельством Запада и повышением 
ставок в конфликте, что неизбеж-
но приведет к увеличению жертв 
и опасной эскалации». Великобритания первой из западных стран пошла на поставки Украине своих основных танков Challenger 2 (на фото), пытаясь тем самым спровоцировать на это и Германию.

А К Ц Е Н Т

«Ястребы» не сомневаются в том, 
что заставят Германию сказать «да» 
по танкам, а пока накачивают ВСУ 
другой бронетехникой и системами ПВО
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ О вреде солдатской бороды 
и пользе здравого смысла 

Дискуссия с бородой
Юрий Гаврилов, 
полковник запаса, 
ветеран боевых действий 

В
от какая тема неожидан-
но стала предметом ши-
рокого обсуждения. Гене-

рал-лейтенанту Виктору Соболе-
ву из думского Комитета по обо-
роне не понравилось, что многие 
участники специальной военной 
операции носят бороду. И депу-
тат предал свои замечания пуб-
личной огласке.

С оценками генерала не со-
гласился глава Чечни Рамзан Ка-
дыров. Он также публично на-
звал слова депутата «явной про-
вокацией». В соцсетях разразил-
ся нешуточный «бородатый» 
спор, к которому быстро присо-
единились СМИ. 

Соболев в итоге еще раз объ-
яснял свою позицию. Мол, я вы-
ступаю не против бороды вооб-
ще, а против неопрятности во-
еннослужащих в целом. Служат 
они в мирное время или выпол-
няют боевые задачи в ходе СВО, 
солдат обязан сохранять «нор-
мальный вид».

Что касается недовольства 
Кадырова, чьи парни героически 
воюют на Донбассе, причем по-
головно с бородами, генерал дал 
такие пояснения. «Я был на смот-
ре готовности полка, сформиро-
ванного в Чеченской Республи-
ке, перед отправкой в зону СВО. 
Был там и глава республики. Вы-
глядели они, можно сказать, ве-
ликолепно. Они прекрасно эки-
пированы, все в одинаковой 
форме, со знаками различия. Все 
были с бородами, и никто не был 
против, в том числе и я. Требо-
вать от них сбрить бороды — это 
было бы глупостью», — заявил 
Соболев РБК. 

И тактично добавил, что 
«если военные носят бороду по 
религиозным соображениям, 
это не то что допустимо, — необ-
ходимо, поскольку как-то их 
сплачивает».

Но на том «отступление» и 
закончилось. В остальном гене-
рал стоит на своем: бритье в ар-
мии — элементарное требование 
воинской дисциплины. 

«Я не думаю, что при любой 
самой интенсивной боевой де-
ятельности нет 15—20 минут, 
чтобы привести в порядок свой 
внешний вид. На солдата смотрят 
мирные люди, он должен быть 
образцом», — уверен Соболев.

Эту точку зрения поддержал 
другой думский генерал Виктор 
Заварзин. «Цель не в том, что-
бы брить или не брить бороду. А 
в том, чтобы соблюдать гигиену 
по возможности, во время пере-
дышек. Для этого командиры 
должны создавать все условия. 
Можно и бороду носить, но все 
должно быть аккуратно», — ска-
зал он РБК. 

Генерал также напомнил, 
что сейчас Минобороны России 
«принимает очень серьезные 
меры в рамках тылового обеспе-
чения» СВО и следит за питани-
ем и гигиеной ее участников. 

Признаться, сама тема этой 
дискуссии вызывает, мягко го-
воря, недоумение. Россия прово-
дит специальную военную опе-
рацию. По сути, на Донбассе мы 
противостоим не только нацист-
скому режиму в Киеве, а всему 
НАТО и коллективному Запа-
ду. От результатов СВО зависит 

быть нашей стране и русскому 
миру или не быть. А еще — какой 
планета станет по итогам этой 
схватки. А тут — нелепый спор по 
поводу солдатских бород…

Ну, не нравятся они 72-лет-
нему заслуженному генералу с 
крепкой советской закваской. 
Так считать — его право. Как и 
его право поделиться этим со-
ображением, к примеру, с собра-
том по депутатскому креслу За-
варзиным. Но зачем в столь не-
простое время выносить подоб-
ные суждения в публичное про-
странство? Ведь в итоге, прокру-
тившись многократно в интерне-
те, тема приобрела характер оче-
редного «хайпа».  

Замечу, что Соболев и Завар-
зин — отнюдь не паркетные гене-
ралы, которые дальше Москвы 
не служили, пороха не нюхали и 
в депутатских креслах оказались 
волею случая. Оба очень заслу-
женные, уважаемые в войсках и 
обществе люди. 

Соболев, между прочим, быв-
ший командующий знаменитой 
58-й общевойсковой армией, ко-
торая сейчас мужественно во-
юет с украинскими нацистами. 
Заварзин — вообще легенда Во-
оруженных сил, герой вошедше-
го в военные учебники броска на 
Приштину в июне 1999 года.

Лично я не сомневаюсь, что 
генерал Соболев, высказываясь 
на «бородатую» тему, пресле-
довал благую цель — напомнить, 
что в мирное ли, в военное ли 
время наш солдат обязан быть 
во всем образцовым. Так кто ж с 
этим спорит! В идеале у нас об-
разцовым хотелось бы видеть и 
инженеров, и учителей, и врачей 
с рабочими. Но причем тут бо-
роды? И до них ли сейчас, когда 
на Донбассе идет ожесточен-
ная схватка и ежедневно гибнут 
люди. 

В зоне специальной военной 
операции есть десятки, если не 
сотни проблем, куда более зна-
чимых, чем внешний вид воен-
нослужащих. Но уж коли речь 
зашла о нем, давайте, что назы-
вается, отделим зерна от плевел. 

Начнем с того, что на Донбас-
се воюют не «зеленые» мальчиш-
ки, а взрослые мужики, учить ко-
торых элементарным правилам 
гигиены, в общем-то, не надо. Не-
которые бороды носили и до от-
правки в зону СВО, а потому в со-

ветах, как за ними ухаживать, и 
тем более в рекомендации «изба-
виться от растительности» явно 
не нуждаются. 

А вот в обеспечении достой-
ных условий на фронте — еще 
как. В еженедельной бане и сме-
не белья нуждаются. В постоян-
ном пополнении гигиенических 
средств тоже. Но это уже забота 
командиров, тыловиков, воен-
ных медиков и армейских специ-
алистов санитарно-эпидемиче-
ской службы. С них и спрос.

На фоне всех таких разго-
воров куда важной выглядит 
проблема, скажем так, безболез-
ненной интеграции, если хотите, 
вливания в наши войсковые фор-
мирования добровольческих от-
рядов, резервистов и мобилизо-
ванных. 

А главное и в первую очередь 
— Народной милиции ЛНР и ДНР. 
Люди там воюют уже немало лет, 
у них давно сформировалось 
свое представление об укладе 
фронтовой жизни, о нормах по-
ведения, даже о правилах субор-
динации. 

Допускаю, что эти аксиомы 
не всегда и не во всем совпада-
ют с уставными требованиями. 
Но они родились в бою, там же 
подтвердили свою жизнеспособ-
ность. Потому обращаться с 
ними армейским командирам 
надо бы очень бережно и акку-
ратно. А что-то, быть может, са-
мим взять на вооружение.

Устав, как нас учили, написан 
кровью. Но он не догма. Его про-
должает дописывать жизнь. Сей-
час вот — специальная военная 
операция. К счастью, многие ар-
мейские офицеры и генералы это 
понимают и не пытаются пере-
ломить через колено устоявши-
еся в тех же корпусах ДНР и ЛНР 
негласные правила фронтовой 
жизни. Не партизанщину или 
махновщину — среди донбассцев 
такого сроду не было, — а вполне 
разумные и понятные вещи.

К примеру, ни в одном уста-
ве вы не увидите официально за-
крепленное обращение военно-
служащих друг к другу по позыв-
ным. Сплошь — по званию и фа-
милии. А на переднем крае уже 
привыкли к своеобразным «ни-
кам», которые парни либо сами 
придумывают, либо получают от 
сослуживцев. 

Некоторые у всей большой 

страны на слуху. Легендарных 
героев Донбасса Вохи, Моторо-
лы, Корсы уже нет в живых, их по 
имени-фамилии в России немно-
гие знают, а по позывным — прак-
тически все. 

Между прочим, обращение 
по позывным уже и в армейских  
воинских частях прижилось.

И еще про уставные требова-
ния. Запрета на ношение бороды 
я там не нашел. На руки в карма-
нах — да. На курение на ходу или 
появление в общественном ме-
сте в пьяном виде — тоже. А вот на 
ношение бороды — ни слова. 

Хотя, признаю, негласный 
запрет носить в армии бороду 
(если она только не прикрывает 
шрам на лице) еще в Советской 
армии существовал. Да что там 
бороды, «дембеля» и солдаты с 
Кавказа по поводу усов с офи-
церами вечно спорили. Сейчас, 
по-моему, таких негласных огра-
ничений даже у срочников нет.

Закончу этот разговор исто-
рией на все ту же «уставную» 
тему. Во времена лейтенант-
ской молодости в Среднеазиат-
ском военном округе командир 
отдельного батальона аэро-
дромно-технического обеспече-
ния поведал мне, как в его часть 
нагрянул проверяющий из отде-
ла службы войск штаба САВО. 

Полковник-пехотинец шер-
стил все объекты батальона, в 
том числе городок, где караул го-
товили к заступлению на службу. 
Там проверяющий не узрел по-
ложенного по уставу макета опе-
чатанного вагона. Вместо него в 
городке стоял макет военного 
самолета. 

Полковник устроил за это 
комбату настоящий разнос. По-
пытка убедить проверяющего, 
что ОБАТО охраняет не вагоны, 
а стоящие на открытых стоянках 
самолеты, во внимание не при-
нималась. В ответ звучало одно: 
«Написано в уставе вагон, зна-
чит, должен быть вагон. Если бы 
там был указан самолет, я к тебе, 
майор, претензий не имел».

Как говорится, ни убавить, 
ни прибавить. Но про здравый 
смысл в уставах ведь тоже ничего 
не написано. Однако это не озна-
чает, что в армии он под запре-
том. 

РЕЗОНАНС В Стокгольме провокаторы публично сожгли Коран, 
а шведский МИД их оправдал

Костры демократии
Александр Ленин

В 
Стокгольме перед посоль-
ством Турции публично 
сожгли Коран. Провока-

ционную акцию, которая вы-
звала крайне резкую реакцию 
в исламском мире, организо-
вал и провел глава местной 
правоэкстремистской партии 
«Жесткий курс» Расмус Палу-
дан. Одновременно с этим он 
подверг критике НАТО, Тур-
цию и ее президента Реджепа 
Тайипа Эрдогана, а также про-
демонстрировал карикатуру на 
пророка Мухаммеда.

Министерство иностран-
ных дел Швеции отреагирова-
ло на эту выходку подчеркну-
то спокойно. «Швеция имеет 
широкую свободу выражения 
мнений, но это не означает, что 
правительство Швеции или я 
поддерживаем высказанные 
мнения», — написал в соцсетях 
глава внешнеполитического 
ведомства Тобиас Билльстрём.

Сместить акценты и пога-
сить волну возмущения попы-
тался премьер-министр скан-
динавского государства Ульф 
Кристерссон, который назвал 
провокацию «актом глубокого 
неуважения». «Свобода слова 
является фундаментальной ча-
стью демократии. Но то, что за-
конно, необязательно уместно. 
Сжигание священных для мно-
гих книг является актом глу-
бокого неуважения», — указал 

он в своем микроблоге. Глава 
шведского правительства вы-
разил сочувствие всем мусуль-
манам, которые были оскорб-
лены в результате инцидента.

В Анкаре решительно осу-
дили сожжение Корана в Сток-
гольме. «Разрешение этого ан-
тиисламского акта, направ-
ленного против мусульман и 
оскорбляющего наши священ-
ные ценности под прикрыти-
ем «свободы выражения», со-
вершенно неприемлемо. Это 
открытое преступление на поч-
ве ненависти», — говорится в 
заявлении турецкой стороны.

Позицию Турции поддер-
жали государства Персидского 
залива. Так, МИД Саудовской 
Аравии заявил о решитель-
ном осуждении проведенной 
в Швеции акции по сожжению 
священной для мусульман кни-
ги. «Королевство подтвержда-
ет свою твердую позицию, счи-
тая важным распространять 
ценности диалога, терпимости 

и мирного сосуществования и 
отказаться от ненависти и экс-
тремизма», — подчеркнули сау-
довские дипломаты. В Кувейте 
предупредили, что такие дей-
ствия «могут вызвать негодо-
вание у мусульман всего мира 
и стать опасной провокацией». 
В ОАЭ призвали к «уважению 
религиозных символов и отка-
зу от оскорблений религий и их 
святынь».

Глубокое возмущение му-
сульман проявилось и на об-
щественном уровне. На выход-
ных в Стамбуле рядом с гене-
ральным консульством Шве-
ции прошла акция протеста, 
в ходе которой демонстран-
ты сожгли шведский флаг. При 
этом воскресный намаз в ме-
четях Турции посвятили защи-
те священного для мусульман 
Корана.

Провокационный инцидент 
дополнительно осложнит и без 
того проходящие через острый 
период отношения Анкары и 

Стокгольма, что связано с воз-
ражениями Турции по поводу 
вступления Швеции в НАТО. 
Турция наряду с Венгрией пока 
не стала ратифицировать заяв-
ку скандинавского государства 
на членство в альянсе. В Анка-
ре заявляют, что шведы не вы-
полняют ее условия по борьбе 
с деятельностью запрещенной 
в Турции Рабочей партией Кур-
дистана. Турецкий МИД уже 
указал, что инцидент с Кора-
ном является прямым наруше-
нием договоренностей по это-
му вопросу, потребовав пре-
кратить направленные против 
Турции выходки. Между тем в 
самом Стокгольме активисты в 
выходные провели митинг про-
тив договоренностей с Анкарой 
ради вступления в НАТО.

Накануне стало известно об 
отмене по инициативе турец-
кой стороны запланированно-
го на 27 января визита в Анкару 
шведского министра обороны 
Пола Йонсона. В Турции под-
черкнули, что на данный мо-
мент не видят никакого смысла 
в поездке главы шведского обо-
ронного ведомства.

Министр национальной 
обороны Турции Хулуси Акар 
добавил, что Швеция не вы-
полняет свои обязательства по 
процессу членства в НАТО, ко-
торые включены в меморан-
дум, подписанный на послед-
нем саммите Североатланти-
ческого альянса в Мадриде. 

МИД Швеции осуждать провокацию 
не стал, сославшись на «широкую свобо-
ду выражения мнений». Но в мусуль-
манском мире и сама выходка, и реак-
ция Стокгольма вызвали  возмущение

КОММЕНТАРИЙ

НЕ ГОРИ. ЯСНО?

Елена Яковлева

Расмус Палудан — по видео видно 

— парень не ума палата. Белокурая 

небестия с висячими щечками, с 

виду скорее смешная, чем страш-

ная. «Хомячок», как сказали бы 

наши сетевые острословы. 

Правда, охранники по периметру 

с читаемой на лицах невозмути-

мой готовностью, если что, проло-

мить череп — не смешные. И горя-

щий в его руках Коран.

Палудан явно до конца не ведает, 

что творит, поскольку воображе-

ние его залито крайне «правыми» 

идеологемами. А «правые радика-

лы» они правые радикалы и есть. 

Но остальные-то должны ведать.

Наверное, не все граждане, не все 

общество в Швеции, далеко неод-

нозначно воспринимающее идею 

идти в НАТО, готовы присоеди-

ниться к варварскому действию 

Палудана. Сквозь упорный идео-

логический медиарев, неуемные в 

своей регулярности ЛГБТ-парады 

и оскорбительные сжигания свя-

щенных книг все-таки во всех 

классических европейских обще-

ствах хочется рассчитывать на до-

статочный процент здравомыслия.

А еще в любом обществе, включая 

свое собственное, хотелось бы 

рассчитывать на понимание чело-

веческой веры. На ее значимость, 

причем не только историческую. 

Сакральное только с виду уходит 

из жизни общества, внутри оно 

остается. В понимании природы 

настоящей Церкви (в России, 

например, возрождающейся). В 

классических мощных традицион-

ных религиях, задающих обществу 

нравственную мотивацию, а не 

экстремизм, как привыкли, вар-

варски редуцируя, например, тот 

же ислам, думать многие.

В разговорах о легитимности вла-

сти есть отблеск ее когда-то са-

крального характера. Уважение к 

родителям и старшим. Верность и 

уважение в отношениях мужчины 

и женщины. Связь между поколе-

ниями. Культурная сила народа. 

Понимание между народами, все 

это имеет корни в мощи и трепет-

ности человеческой веры.

Я не мусульманка. Но у меня и у 

большинства моих друзей дома 

есть Коран. И мы не представляем, 

что его можно поставить… даже 

на нижние полки своей домашней 

библиотеки. Потому что это Ко-

ран. Нам важно, как он перекли-

кается  с книгами, священными 

для нас —  Библией и Евангелием. 

А еще более важно знание, что это 

Священная книга для других.

Понимание, что менее всего мож-

но бездумно и неуважительно ка-

саться Священных книг, даже чу-

жих — начало нашей пайдейи, об-

разованности, воспитанности.

Образованный атеист хорошо по-

нимает и энергетику схождения 

Благодатного огня, и мусуль-

манских хаджей — их смыслы, за-

ряд, суть, значение. 

В России и в Европе разное, но по-

своему роскошное востоковеде-

ние. И как можно неуважительно 

относиться к Корану в стране, где 

работал Крачковский, а Хлебни-

ков написал «весеннего Корана 

веселый богослов»? А в стране, 

где создавал свою «Арабскую ко-

фейню» и «Танжер» Матисс? Или 

стране, где писал свои пьесы Иб-

сен? Религия имеет большой, на-

верное, самый большой, культур-

ный отсвет и резонанс. В каждой 

сильной культуре. Шведская — не 

из слабых. Кто из нас представ-

ляет себя без Стриндберга, Ибсе-

на, Бергмана?

И в расчете на здравомыслие (на 

которое хочется надеяться даже у 

врагов) и уважение к настоящим 

культурным ценностям, нельзя не 

согласиться, что Коран несомне-

нен в своей культурной значимо-

сти и для немусульман. Для любо-

го человека в его настоящем чело-

веческом статусе. Для него же 

очевидно, что сакральные смыслы 

книги не могут не перейти в глубо-

кую нравственную и эмоциональ-

ную задетость верующих варвар-

ским актом ее сжигания.

Европа заигралась со смешением 

«низа» и «верха». Все эти возведе-

ния чуть ли не во священные пра-

ва личности безобразных даже в 

своей демонстративной уличной 

эстетике (уж не говоря о нрав-

ственной сути) половых прав 

аукается все большим и большим 

кощунством в общезначимой пуб-

личности. Кощунникам же, это мы 

по Pussy Riot помним, обязательно 

надо посягать на сакральное, ина-

че не тот градус кощунности и 

пусть мерзкой, но радикальной 

славы. Но нам обязательно надо 

трезвиться. Не терять ума и сове-

сти в карнавале оскорбительно-

сти, затеваемом недалекими людь-

ми. И противостоять попыткам по-

ставить мир с ног на голову. Палудан сжигает Коран. Он кощунник от недалекого ума.
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Этому танкисту из 1-го армейского 
корпуса ДНР борода и усы не меша-
ют блестяще бить врага. 
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ТЕХНОЛОГИИ 

Банкоматы 
Сбера 
появились 
в Крыму 

РАСЧЕТ 
С КАРТОЙ
Сергей Винник,
«Российская газета»,
Симферополь

В столице Крыма на самом 
оживленном перекрестке на-
чал работу первый мобильный 
банкомат Сбербанка. Офици-
альный адрес: улица Пушки-
на,10. Это перекресток улиц 
Горького и Пушкина.

— Будем на этом месте каж-
дый день, — поясняет сотрудни-
ца банка Мария.

Очереди к банкомату нет, но 
буквально в течение двух ми-
нут подошли три клиента. Один 
снял деньги, другому потребо-
валось, напротив, положить 
сбережения на счет, еще одна 
посетительница интересуется 
услугами.

— У меня заканчивается 
срок действия карты, можно 
у вас заменить? — спрашивает 
женщина.

Уже в первом полугодии ны-
нешнего года на полуострове 
появятся стационарные офисы 
Сбербанка.

— Когда точно будут откры-
ваться отделения, лучше узнать 
в нашей пресс-службе, — веж-
ливо отвечают на мой вопрос 
о сроках сотрудницы.

У крымчан довольно много 
карт Сбербанка и других круп-
ных российских финансовых 
организаций на руках. Но что-
бы их получить, нужно было 
как минимум съездить в Крас-
нодарский край. В последние 
годы в Крыму даже стали попу-
лярны «банковские туры на ма-
терик», как их называют сами 
крымчане. Особой популярно-
стью пользуются карты Сбера 
и банка «Тинькофф».

— Мы лично для всех взрос-
лых членов семьи заказыва-
ли карты по телефону, потом 
объединились с друзьями, они 
делали то же самое, и двумя 
машинами ехали в субботу, — 
рассказывает симферополец 
Игорь. — Достаточно переехать 
Крымский мост, и у банка 
«Тинькофф» уже в Тамани стоят 
мобильные офисы, можно там 
получить карту. А Сбер получа-
ли в Краснодаре. Там переноче-
вали и еще погуляли по городу.

Карты российских банков, 
официально не работающих на 
полуострове, без проблем при-
нимают во всех торговых заве-
дениях, можно пользоваться 
интернет-сервисами. 

 Уже известно, что Сбер-
банк открыл четыре мобиль-
ных банкомата на полуострове. 
В том числе в Ялте и Севасто-
поле.  

ЧП В Сочи воздушный шар с туристами потерял управление
и застрял на дереве во время экскурсии

Шарик сдулся

Ирина Белова,
«Российская газета», 
Краснодарский край

П
ять человек, в том 
числе дети, оказа-
лись в западне по-
сле жесткой посад-
ки аэростата в го-
рах Сочи. Инцидент 
произошел во вре-
мя экскурсионного 
полета в минувшую 

субботу в районе села Солохаул 
Лазаревского района. Воздуш-
ный шар с туристами потерял 
управление и застрял в дере-
вьях на высоте 15—17 метров от 
земли. К счастью, никто не по-
страдал.

К месту нештатной посадки 
отправились спасатели Южно-
го регионального поисково-с-
пасательного отряда МЧС Рос-
сии и МКУ «Служба спасения». 
Из-за удаленности места проис-
шествия они вылетели на верто-
лете Ка-32. С воздуха спасатели 
сначала провели мониторинг 
обстановки, а затем приняли 
решение об эвакуации постра-
давших, с которыми они были 
на телефонной связи.

По первоначальной информа-
ции, все пассажиры смогли поки-
нуть корзину шара до прибытия 
спасателей, но позже сотруд-
ники экстренного ведомства 
уточнили, что взрослым удалось 
самостоятельно спустить на зем-
лю только детей. Их эмчээсники 
обнаружили в лесном массиве 
около места крушения аэроста-
та. Накинули на них жилет и ста-
ли растирать ноги, чтобы дети не 
получили обморожение. Темпе-
ратура воздуха в горах Сочи со-
ставляет примерно минус два-
три градуса, но из-за ветра даже 
такая погода во влажном субтро-
пическом климате ощущается 
как сильный мороз.

А для того чтобы эвакуиро-
вать взрослых, пришлось при-

менить альпинистское снаря-
жение. Затем группа вышла на 
открытую площадку, где смог 
приземлиться вертолет. Вся по-
исково-спасательная операция 
заняла примерно четыре часа. 

 Учитывая, что в вертолет по-
страдавшие заходили с улыб-
ками, а глава семейства сни-
мал происходящее на камеру 
мобильного телефона, все обо-
шлось благополучно и эти кад-
ры наверняка станут в семей-
ной копилке одними из самых 
обсуждаемых.

Как выяснилось, местная се-
мья заказала полет на воздуш-
ном шаре, хотела запоминаю-
ще отпраздновать день рожде-
ния мамы. В корзине аэростата 
находились двое детей восьми 

и десяти лет с родителями и пи-
лот. После нескольких минут 
полета летательный аппарат на-
чал терять высоту, но падение 
смягчили деревья.

 Бурные комментарии в соц-
сетях после инцидента своди-
лись к одному: «Впечатлений 
набрались на всю жизнь, да еще 
и заплатив за это, теперь у ма-
тери второй день рождения», 
а также: «Ветер, непонятно, 
как вообще решили шар под-
нимать в такую погоду» и «Воз-
душные забавы 100-процент-
ной безопасности не гаранти-
руют. В последнее время лучше 
подальше держаться от экстре-
мальных аттракционов, осо-
бенно которые связаны с по-
летом».

— Пострадавший аэростат не 
относится к нашему парку, это 
частный воздушный шар и част-
ный пилот, на зиму мы приоста-
новили все полеты, — рассказал 
«РГ» гендиректор «Солохаул 
парка» Андрей Виноградов. — 
Вообще, произошедшее — это 
стандартная ситуация. Порыв 
бокового ветра — и воздухопла-
вательное судно тут же изме-
нило маршрут. В этой ситуации 

сели, куда смогли... получилось 
в лес. У нас тоже были похожие 
приключения. Однажды воз-
душный шар с туристами уно-
сило в море. Все тоже заверши-
лось благополучно. Нештатные 
ситуации возможны всегда, их 
нельзя исключать.

В этой местности полеты на 
воздушном шаре проходят от 
Солохаула до соседнего села 
Отрадное, над живописной до-
линой реки Шахе. Обычно аэро-
стат поднимается на высоту от 
300 до 600 метров. Он выдер-
живает не более 250 килограм-
мов, так что количество человек 
зависит от общего веса. Стои-
мость полета — 40 тысяч рублей.

Сейчас в Следственном отде-
ле по Лазаревскому району ку-
рорта СУ СКР по Краснодар-
скому краю проводится дослед-
ственная проверка по факту 
оказания услуг по прокату воз-
душного шара, не отвечающих 
требованиям безопасности. 
Также будет дана оценка дей-
ствиям всех лиц, предоставляв-
ших услугу.  

Чтобы спустить взрослых на землю, 
спасателям пришлось применить 
альпинистское снаряжение.  

А К Ц Е Н Т

Произошедшее — стандартная ситуация. 
Порыв бокового ветра —
и воздухоплавательное судно
тут же изменило маршрут

Информационное сообщение
Об исключении ООО «РАМ Банк»  
из реестра банков – участников  

системы обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство 

по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
лицензии на осуществление банковских операций 
у кредитной организации Общество с ограниченной 
ответственностью «РАМ Банк» (ООО «РАМ Банк») 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 3480, 
н о м е р  п о  р е е с т р у  б а н к о в  —  у ч а с т н и к о в 
системы обязательного страхования вкладов 
984) и завершением Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 19 января 2023 г. (протокол № 4) 
принято решение об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов на основании 
письма Банка России от 16 января 2023 г.  
№ 14-40/147 о государственной регистрации  
банка в связи  с его ликвидацией. 
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МЕДИЦИНА 
Что изменит внедрение единой
информационной системы 
в лабораториях стационаров?

Ошибка 
исключается

Любовь Проценко 

В лабораториях московских ста-
ционаров  началось внедрение 
единой лабораторно-информа-
ционной системы (ЛИС). Эта 
система — отечественная разра-
ботка, позволяющая автомати-
зировать все процессы проведе-
ния лабораторных исследова-
ний и перевести документацию 
в электронный вид. Интеграция  
с Единой медицинской инфор-
мационно-аналитической си-
стемой (ЕМИАС) позволит вра-
чам оперативнее получать ре-
зультаты всех биохимических 
и клинических исследований, 
а также тестов ПЦР, благодаря 
чему быстрее назначать необхо-
димое лечение. Установить еди-
ную систему во всех больнич-
ных лабораториях Москвы пла-
нируется до конца 2024 года. Об 
этом сообщила заммэра Моск-
вы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

О том, что меняется  в ста-
ционарах города  на практике, с 
корреспондентом  «РГ» подели-
лась главный врач детской кли-
нической инфекционной боль-
ницы № 6 Ольга Жданова:

— Мы начали работать  с но-
вой информационной систе-
мой одними из первых в Моск-
ве в рамках пилотного проекта, 
— рассказала она. — Говорить о 
конечном эффекте еще рано, но 
реальную пользу уже ощутили. 
Любое направление на анализы 
наш врач создает сразу в элек-
тронном виде и отправляет его 
на медицинский пост. Медсе-
стра распечатывает его, берет 

материал на исследование. За-
тем пробирку с ним и наклеен-
ным штрих-кодом отправляет в 
лабораторию, где сам анализа-
тор направляет результаты ана-
лиза в карту больного. Чтобы 
увидеть их, и лечащему врачу, 
и мне, как главному врачу, до-
статочно открыть электронную 
карту пациента».

По словам Ольги Ждановой, 
современная технология ре-
шает сразу несколько проблем. 
Самое важное — исключается 
ошибка, которая всегда может 
вкрасться, если данные в систе-
му вносит врач. И уж тем более 
можно не сомневаться в точно-
сти результатов выданных ана-
лизов.  Ведь налицо весь процесс 
— когда взяли материал, когда он 
попал в лабораторию и получен 
результат. 

Причем лечащий врач может 
не только сразу посмотреть дан-
ные только что проведенного 
исследования, но и в одном окне 
увидеть все предыдущие, а зна-
чит, и оперативно  оценить  ди-
намику состояния больного. 

Ну и, наконец, медики  
больше уходят от бумажного до-
кументооборота. Пока единая  
информационная  система запу-
щена в столице в лаборатори-
ях шести городских больниц, до 
февраля 2023 года она появится 
еще в десяти клиниках. Широ-
кий набор функций позволяет 
настраивать ее под нужды каж-
дого стационара: благодаря раз-
работке дополнительного про-
граммного обеспечения систе-
ма может адаптироваться к лю-
бому медоборудованию.  

ТРАНСПОРТ На крыше 
станции метро «Пыхтино» 
оборудуют зону отдыха

Вид на Ликову

Александр Мелешенко

В Москве появится новая зона отдыха, причем распо-
ложится она на крыше второй в столичном метро по-
луподземной станции метро «Пыхтино». Пассажиры 
смогут выйти из поезда и уже через пару минут любо-
ваться долиной реки Ликовы и окружающим природ-
ным ландшафтом. Об этом рассказал заммэра по во-
просам градостроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарев.

«Площадка но-
вого общественного 
пространства рас-
положится над плат-
формой на уровне 
земли, посетите-
ли смогут сюда по-
пасть, обойдя на-
земный вестибюль 
станции «Пыхтино», 
— рассказал он. — Территорию выложат гранитной плит-
кой светло-серых и темных оттенков, вокруг пяти выхо-
дящих на поверхность вентиляционных киосков разо-
бьют клумбы и установят скамейки». 

У многих пассажиров наверняка возникнет вопрос 
— ну какая крыша может быть у станции метро? Конеч-
но, в Москве есть наземные станции и даже целые на-
земные участки, но все же большинство платформ спря-
таны глубоко под землей. Это действительно так, но 
«Пыхтино» станет второй после «Мичуринского про-
спекта» полуподземной станцией в столичном метро. 
Она строится на склоне со сложным рельефом, поэто-
му с одной стороны у нее будет земля, а с другой — пано-
рамный вид на долину. Именно его увидят пассажиры, 
причем не только со смотровой площадки. Одна из путе-
вых стен станции будет стеклянной с видом все на ту же 
небольшую речку. 

«Проектом предусмотрено создание удобных 
лестничных спусков и тропинок, ведущих от площад-
ки на крыше станции к создаваемой на берегу Ликовы 
прогулочной зоне», — добавляет гендиректор «Мосинж-
проекта» Юрий Кравцов.

Зона отдыха протянется до здания отдыха локомотив-
ных бригад, которое входит в состав станции. Из него 
также предусмотрен выход на площадку, так что отдох-
нуть с видом на реку смогут и сотрудники подземки. 

Напомню, «Пыхтино» — строящаяся станция в Но-
вой Москве на Солнцевской линии. Открыть ее вместе с 
«Внуково» планируют в этом году.  

СИТУАЦИЯ В Подмосковье 
родители будут платить 
за прогулы в детском саду

Ваш выход

Ирина Рыбникова

Родители подмосковных дошкольников теперь долж-
ны будут оплачивать пропуски детского сада без ува-
жительной причины. Им начали раздавать на подпись 
дополнительные соглашения с детскими учреждения-
ми, где прописаны новые условия оплаты. 

Подробностями с «РГ» поделилась люберчанка Ана-
стасия Кузнецова. «Раздали допники, объяснив, что 
вышел новый приказ министерства образования Мо-
сковской области, где обозначено, сколько дней ребе-
нок может не посещать детский сад без уважительной 
причины», — рассказывает молодая мама. «РГ» загля-
нула в этот приказ № ПР-231 от 30.12.2022 года, дей-
ствительно такая норма там есть. Теперь не водить 
ребенка в сад без 
справки от вра-
ча можно не более 
трех календарных 
дней в месяц. Летом 
разрешается отсут-
ствовать не более 
30 дней, а в течение 
года — не более 56 
дней. 

Отмечу, что пла-
та за детсад в Под-
московье зависит 
от возраста ребенка и может отличаться в зависимо-
сти от муниципалитета. Например, в Егорьевске посе-
щение ясельной группы стоит 128 рублей в день, а са-
довской — 141 рубль.Несложно подсчитать, что если 
ребенок ходит в садик весь месяц, родители в Егорьев-
ске платят в среднем три тысячи рублей в месяц. С од-
ной стороны, три тысячи рублей для столичного регио-
на — не слишком большие деньги.  «Но все равно как-то 
странно платить за услугу, которую не получаешь», 
— сокрушается Анастасия Кузнецова. А у чиновников 
— своя правда. «Есть дети, которых в садах месяцами 
не видят. Они получают места, но не ходят. По разным 
причинам: не нравится в саду, родители переехали за 
город», — объяснили «РГ» в управлении образования 
Люберецкого округа. При этом все помнят, каких тру-
дов стоило устроить ребенка в сад в Подмосковье еще 
несколько лет назад. 

В управлении образования напомнили, что по схе-
ме, которую сейчас внедряют в государственных дет-
ских садах, работают все частные учреждения до-
школьного образования. Правда, частникам незнако-
ма проблема летнего совмещения групп.  

Этим летом 
в дошкольных 
учреждениях 
области будет 
многолюдно

«Пыхтино» станет 
второй полупод-
земной станцией 
в столичном метроУРОКИ ИСТОРИИ Открылась выставка «Николай Басов. Луч света»

От атома до Нобеля
Елена Новоселова

И
стория советского атом-
ного проекта наглядно 
свидетельствует о том, 

что фундаментальная наука яв-
ляется непосредственным зало-
гом национальной безопасно-
сти, считает председатель Рос-
сийского исторического обще-
ства (РИО).

Он напомнил, что после нане-
сения американцами ударов по 
Хиросиме и Нагасаки ядерный 
удар по Советскому Союзу оста-
вался лишь вопросом времени. 

«Но советские ученые, преж-
де всего ученые-физики, инже-
неры, конструкторы свершили 
настоящий подвиг и буквально 
за несколько лет создали атом-
ную бомбу, — сказал глава РИО, 
открывая круглый стол, посвя-
щенный истории российско-
го лидерства в области физики. 
— Испытания советского ядер-
ного заряда, осуществленные в 
1949 году, послужили нагляд-
ным предостережением Соеди-
ненным Штатам и вынудили за-
океанских агрессоров полно-
стью пересмотреть свои планы в 
отношении нашей страны».  

Нарышкин подчеркнул, что 
именно создание советской 
ядерной бомбы спасло мир от 
Третьей мировой войны. И срав-
нил СССР и США по отношению 
к судьбе мира. 

«Первое практическое ис-
пользование атомной энергии в 
нашей стране — это первая атом-
ная станция, которая послужи-
ла людям, — заявил он. — В этом 
сравнении, как мне кажется, — 
фундаментальное различие мо-
рали, глубинной сути двух госу-
дарств в отношении одной и дру-
гой страны, судеб человечества 
и цивилизации».  

Напомнив о таких успехах 
страны, как завоевание космо-
са, Сергей Нарышкин ответил 

и на очень часто всплывающий 
сегодня вопрос: «А за счет чего 
в середине XX века были осуще-
ствлены такие знаменательные 
прорывы?» «Отчасти это было 
связано с особенностями подго-
товки научных кадров, с отла-
женной системой организации 
научных исследований, искрен-
ней верой в прогресс, — перечис-
лил он. — В не меньшей степени 
с государственной поддержкой, 
с предельной концентрацией ре-
сурсов на приоритетных направ-

лениях, связанных с обеспече-
нием национальной безопасно-
сти». 

И этот ценнейший опыт, по 
мнению председателя РИО, нуж-
но учитывать и извлекать из 
него востребованные сегодня 
уроки. 

Один из примеров для моло-
дых ученых — жизнь советского 
и российского физика, нобелев-
ского лауреата Николая Басова, 
100-летию со дня рождения ко-
торого посвящена открывшаяся 

в Доме РИО выставка «Николай 
Басов. Луч света». 

Экспозиция организована 
Политехническим музеем сов-
местно с РИО и Росархивом. 
«Удивительная судьба этого че-
ловека может стать ярким при-
мером для каждого, кто хотел 
бы посвятить жизнь служению 
науке. Благодаря невероятному 
упорству, целеустремленности 
и, конечно, таланту уроженец 
маленького города Усмань в Ли-
пецкой области добился огром-
ных успехов, сделал головокру-
жительную академическую ка-
рьеру, стал одним из создателей 
нового направления науки — ла-
зерная физика, квантовая элек-
троника, был удостоен престиж-
ной Нобелевской премии, — под-
черкнул на открытии Сергей На-
рышкин.  

Сергей Нарышкин: Открытия акаде-
мика Басова даже спустя десятиле-
тия делают мир все лучше.
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Первое практическое использование 
атомной энергии в нашей стране — 
это первая атомная станция, 
которая послужила людям
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Игнатова

В России с 1 февраля больше 40 
пособий проиндексируют на 
11,9%. Россиян ждет прибавка 
к различным выплатам.

Среди них — выплаты ветера-
нам, инвалидам, ликвидаторам 
техногенных катастроф, буду-
щим мамам, а также федераль-
ное пособие на погребение.

Так, минимальный размер 
пособия по уходу за ребенком 
увеличивается с 7,6 тыс. до 
8,5 тыс. рублей, единовремен-
ная выплата при рождении ре-
бенка — с 20,4 тыс. до 22,9 тыс. 
рублей. «Участники ликвида-
ции аварии на Чернобыльской 
АЭС будут получать пособие 

3500 рублей вместо 3100 руб-
лей, как ранее», — рассказала 
«Российской газете» адвокат 
Ольга Сулим.

Увеличиваются и размеры 
выплат Героям Советского Со-
юза и России, а также кавале-
рам всех трех степеней ордена 
Славы: с 74,6 тыс. до 83,5 тыс. 
рублей. Герои Труда будут по-
лучать не 55 тыс. рублей, как 
прежде, а 61,5 тыс. рублей.

Единовременная выпла-
та при несчастном случае на 
производстве составит 131,7 
тыс. рублей вместо 113,7 тыс. 
рублей. Пособие на погребение 
будет выплачиваться в размере 
7,7 тыс. рублей вместо 6,9 тыс. 
рублей. 

День нерождения
ПОМОЩЬ 

С 2023 ГОДА РАСПОРЯЖАТЬСЯ 
МАТКАПИТАЛОМ СТАЛО ПРОЩЕ
Ирина Жандарова

Средства маткапитала с это-
го года проще направить на 
ежемесячные выплаты или об-
разование ребенка. Получить 
ежемесячную выплату на ре-
бенка до 3 лет из средств мат-
капитала можно с этого года 
на любого ребенка вне зависи-
мости от очередности его ро-
ждения. Ранее это могли сде-
лать только родители вторых 
детей.

«Размер такой выплаты со-
ставит один региональный 
прожиточный минимум на ре-
бенка в месяц. Как и прежде, 
выплата будет назначаться се-
мьям со среднедушевым до-
ходом менее двух прожиточ-
ных минимумов на человека 
без дополнительных требова-
ний к занятости или имуще-
ству родителей», — сообщил 

Министр труда и социальной 
защиты РФ Антон Котяков. С 
этого года выплаты сможет 
оформить любая семья, имею-
щая материнский капитал, на 
любого ребенка до 3 лет, вне 
зависимости от очередности 
рождения. «Выплату из мате-
ринского капитала можно по-
лучать в дополнение к едино-
му пособию», — уточнил ми-
нистр.

С 2023 года материнский 
капитал будут индексиро-
вать на уровень фактической 
инфляции, в первый раз — с 1 
февраля 2023, напоминает Та-
тьяна Евдокимова, эксперт 
сервиса Контур.Бухгалтерия.

«Расходы на индексацию 
социальных выплат на 11,9% 
с 1 февраля 2023 года соста-
вят 152,4 млрд рублей, — напо-
мнили в минфине. — Будет уве-
личен размер материнского 
капитала — на первого ребенка 
он составит почти 587 тысяч 
рублей, а на второго ребенка — 
почти 775,6 тысяч.

Использовать выплату из 
маткапитала можно в течение 
года или в течение несколь-
ких месяцев. Для получения 
или приостановления выплаты 
необходимо подать заявление 
в Социальный фонд России. 
С 1 января 2023 года он зани-
мается администрированием 
этих выплат. 

Также с этого года семьи 
смогут направлять средства 
маткапитала на образование 
детей без предоставления до-
говора об оказании платных 
услуг. «Благодаря налажива-
нию межведомственного вза-
имодействия семьи должны 
будут предоставлять мень-
ше документов», — отмечает 

Елена Цацура, к.с.н., старший 
научный сотрудник лаборато-
рии исследований уровня жиз-
ни и социальной защиты ИН-
САП РАНХиГС. Раньше при-
ходилось лично приносить в 
отделение Пенсионного фонда 
копию договора. С этого года 
Социальный фонд России на-
чал получать необходимые 
сведения напрямую от образо-
вательных организаций. Для 
этого с ними было заключено 
больше 27 тысяч соглашений. 
Всего к информационному 
обмену присоединилось око-
ло одной тысячи вузов, трех 
тысяч колледжей и около 24 
тысяч дошкольных учрежде-
ний, кружков и секций. Елена 
Цацура отмечает, что это да-
леко не все образовательные 
учреждения страны. «Возмож-
ность использовать маткапи-
тал на образование ребенка 
без предоставления копии до-
говора зависит от наличия 
соглашения между организа-
цией и Социальным фондом 
России. Наверное, понадобит-
ся какое-то время, чтобы все 
организации заключили со-
ответствующее соглашение», 
— поясняет эксперт. Для того 
чтобы направить средства ма-
теринского капитала на об-
разование ребенка, родителям 
необходимо подать заявление 
через портал Госуслуги и ука-
зать образовательную органи-
зацию и реквизиты договора.

Родители получили право 
использовать средства мат-
капитала на оплату детсадов, 
кружков, секций, обучение в 
вузах, открытых индивидуаль-
ными предпринимателями, 
при наличии у них лицензии 
на образовательную деятель-
ность с 4 августа 2022 года. 

Периодически возникают 
инициативы о расширении ис-
пользования средств маткапи-
тала. Разрешить гражданам 
оплачивать аренду жилья из 
его средств предложил дирек-
тор Института исследования 
проблем современной поли-
тики Антон Орлов. Соответ-
ствующее письмо направлено 
в минтруд.  

Родители могут 
направить
маткапитал 
на образование 
детей без подачи 
договора

МНЕНИЕ

Ярослав Нилов, глава Комитета Госдумы по труду, 
соцполитике и делам ветеранов: 
— Для исправления демографической ситуации, безусловно, одних финан-

совых мер недостаточно. Конечно же, надо проводить разъяснительную 

политику среди женщин с целью снижения количества абортов. Владимир 

Жириновский в свое время высказывал такое мнение: если женщина не 

готова воспитывать ребенка, то пусть рожает и отдает ребенка в детский 

дом. Возможно, это слишком радикальное мнение, но у нас много людей, 

которые готовы воспитывать детей, от которых отказались родители.

Для женщин с детьми обязательно должна быть возможность дистанци-

онной занятости — для того, чтобы женщины не теряли квалификацию, 

не выпадали из социума. Необходимо завершить работу по формирова-

нию ясельных групп. Ясли должны быть доступны всем.

Материнский капитал — важная мера поддержки семей, серьезное подспо-

рье в приобретении жилья. От него нельзя отказываться. Но его нужно раз-

решить использовать и на покупку автомобиля для семьи. Давно об этом 

говорим, десяток законопроектов было. Хотя бы разрешить покупать на 

него автомобили семьям, в которых воспитываются дети-инвалиды. Ну и, 

конечно же, без развития городов, создания новых рабочих мест, повыше-

ния доходов населения решить проблему рождаемости невозможно. 

Подготовила Ольга Игнатова

«С 1 июля 2021 года 
поддержка была рас-
пространена еще на 

две категории: это будущие ма-
тери — женщины на ранних сро-
ках беременности и одинокие 
родители, воспитывающие де-
тей в возрасте от 8 до 17 лет. А 
уже с 1 апреля 2022 года еже-
месячную помощь стали полу-
чать все нуждающиеся семьи, 
воспитывающие детей в воз-
расте от 8 до 17 лет», — расска-
зал министр. 

 С 1 января 2023 года произо-
шел переход на единую выплату. 
Это ежемесячное пособие в свя-
зи с рождением и воспитанием 
ребенка. Выплата объединила 
семь действующих сегодня мер 
поддержки, что позволит се-
мьям получать помощь из бюд-
жета на единых условиях от мо-
мента рождения ребенка до его 
17-летия. Максимальный раз-
мер пособия составит около 14 
тыс. рублей в месяц.

«Единые принципы выпла-
ты пособия должны устранить 
имевшуюся дифференциа-
цию между регионами в уров-
не поддержки низкодоходных 
семей с детьми», — отмечает 
профессор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Александр Сафонов. В то 
же время он считает, что надо 
идти дальше. «Чисто финансо-
вой поддержки мало. Пробле-
ма низкого уровня рождаемо-
сти не может быть решена в 
парадигме — «станьте бедны-
ми, будем помогать». Молодые 
семьи не хотят быть бедными, 
поэтому выбор в пользу мало-
детности связан с экономиче-
ским поведением семьи, ко-
торое предполагает наличие 
расходов на содержание детей 
на уровне, который не приво-
дит такую семью в бедность. 
Поэтому единое пособие на 
детей должно в дальнейшем 
преобразоваться в безусловное 
пособие, рассчитываемое не от 
уровня дохода семьи, а от коли-
чества детей», — подчеркива-
ет эксперт. И добавляет: «Нам 
нельзя допускать дальнейшего 
сокращения числа рождений, 
потому что это стратегические 
риски. Нужно снижать расходы 
всех семей, имеющих детей, на 
услуги в области образования 
и здравоохранения. Считаю, 
что у нас не должно быть нико-
го платного образования — ни 
среднего, ни высшего, ни допол-
нительного». С родителей сто-
ит снять и расходы на питание 
детей всех возрастов в школах, 
на приобретение учебников и 
школьных принадлежностей». 
По мнению эксперта, финанси-
роваться все это должно из фе-
дерального бюджета. «На под-
держку семей уже тратится бо-
лее 1,5 трлн рублей, давайте до-

ведем эти расходы до 2 трлн в 
год», — отмечает профессор. 

По словам Сафонова, для 
многих молодых семей именно 
будущие расходы на образова-
ние детей — сдерживающий мо-
мент в деторождении. Любой 
ответственный родитель хочет, 
чтобы его ребенок получил все-
стороннее образование, был 
хорошо развит физически, по-
лучил старт в успешную карье-
ру. Но кружок, секция, занятия 
в бассейне, репетиторы — это 
не одна тысяча рублей в месяц. 
В Москве многое детям предо-
ставляется бесплатно. В регио-
нах такого нет.

 «Не стоит забывать: как 
только вырастает доход, се-
мья теряет право на поддержку. 
Хотя доход может вырасти со-
всем незначительно. Например, 
на каждого члена семьи прихо-
дилось по 25 тыс. Семья подпа-
дала под критерии нуждаемо-
сти. Стал доход на каждого чле-

на семьи по 27 тыс., уже лишили 
пособия. Это проблема, кото-
рая требует решения», — добав-
ляет Сафонов. Одно из решений 
— учитывать не один региональ-
ный прожиточный минимум 
при подсчете дохода семьи для 
отнесения ее к категории ну-
ждающейся, а два. 

В то же время не стоит за-
бывать и о психологических 
аспектах проблемы низкой 
рождаемости. «Современная 
женщина не готова мириться с 
ролью домохозяйки. Она хочет 
продолжить обучение, поддер-
жать или повысить свою про-
фессиональную квалификацию 
и быть успешной в карьерном 
плане. Поэтому хорошую пер-
спективу имеет развитие мер 
поддержки молодых матерей 
в период их обучения, а так-
же мер, которые способству-
ют развитию дистанционных 
форм занятости для женщин, 
находящихся в отпуске по ухо-
ду за детьми», — считает Лилия 
Овчарова. Не нужно забывать о 
налоговых вычетах для семей с 
детьми, такая практика уже реа-
лизуется для земельного налога 
и налога на имущество, добав-
ляет профессор кафедры стати-
стики и математических мето-
дов в управлении РТУ МИРЭА 
Татьяна Бурцева. «Сегодня 
многодетные семьи, имеющие 
трех и более детей, освобожде-
ны от налога на 6 соток земли. 
С них также не взимается часть 
имущественного налога, кото-
рый берется с собственников 
квартир и домов. Стоит распро-
странить эту практику на все 
семьи с детьми — вне зависимо-
сти от числа детей в них», — го-
ворит она. 

А К Ц Е Н Т

Нужно снижать расходы всех семей, 
имеющих детей, на услуги в области 
образования и здравоохранения
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Ц И Т А Т А

Михаил Мурашко, министр здравоохранения РФ:
«Пандемия повлияла на состояние репродуктивного 
здоровья нации, включая отдаленные последствия, 
поэтому, несмотря на снижение активности 
COVID-19, вакцинация остается актуальным 
вопросом. Сегодня мы должны продолжить работу 
по своевременной вакцинации мужчин и женщин 
репродуктивного возраста на этапе планирования 
рождения детей, а также беременных». 
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ПОДДЕРЖКА 

С 1 ФЕВРАЛЯ ПРОИНДЕКСИРУЮТ 
БОЛЬШЕ 40 ПОСОБИЙ

Ц И Т А Т А

Антон Котяков, 
министр труда 
и социальной защиты РФ:
«Покупка или 
строительство жилья - 
наиболее популярное 
направление для 
использования 
материнского капитала. 
За 16 лет действия 
программы более 8,2 млн 
семей использовали 
средства сертификата 
на улучшение жилищных 
условий на сумму свыше 3 
трлн рублей».

Марина Трубилина

С
емьи с детьми, оказавши-
еся в трудной жизненной 
ситуации, в будущем смо-

гут получать господдержку в 
погашении ипотечного кредита. 
ДОМ.РФ вместе с профильны-
ми министерствами, Госдумой 
и Центральным банком готовит 
ряд предложений по поддержке 
семей в сфере жилищной поли-
тики. Об этом рассказал генди-
ректор ДОМ.РФ Виталий Мутко 
на подписании соглашения о со-
трудничестве между госкорпо-
рацией и Уполномоченным при 
президенте по правам ребенка 
Марией Львовой-Беловой.

Предполагается совместно 
развивать новые и совершен-
ствовать существующие меры 
господдержки семей с детьми 
и детей-сирот, механизмы за-
щиты их жилищных прав, в том 
числе ипотечных заемщиков, 
столкнувшихся с финансовыми 
трудностями.

ДОМ.РФ прорабатывает с ЦБ 
и крупнейшими кредиторами 
предложения по комплексной 
поддержке при урегулировании 
задолженности семей, взявших 
ипотеку.

Предполагается, что в пер-
вую очередь помощь смогут по-
лучить многодетные заемщики 
и те, кто имеет на иждивении 

несовершеннолетних детей, ко-
торые не могут совершать пла-
тежи по кредиту своевременно 
и в полном объеме.

Речь идет о создании меха-
низма медиации, пояснил Мут-
ко. При возникновении у семьи 
сложностей с погашением кре-
дита ей с помощью посредни-
ка помогут найти общий язык 
с банком и какие-то способы 
справиться с ситуацией.

Кроме того, семьи с детьми 
уже сейчас имеют право на кре-
дитные каникулы, подчеркнул 
Мутко.

Также предусматривается 
расширение информирования 
семей с детьми о способах улуч-
шения жилищных условий че-

рез Консультационный центр 
ДОМ.РФ.

Один из проектов ДОМ.РФ 
в этом контексте — создание на 
базе Единой информационной 
системы жилищного строитель-
ства (ЕИСЖС, наш.дом.рф) еди-
ного цифрового реестра росси-
ян, нуждающихся в улучшении 
жилищных условий. В их числе 
дети-сироты и дети, оставших-
ся без попечения родителей, 
выпускники детских домов и 
интернатов. Запуск ресурса 
позволит быстрее и эффектив-
ные оказывать помощь таким 
категориям граждан, считают в 
госкорпорации.

Ранее Уполномоченный при 
президенте по правам ребенка 

Мария Львова-Белова заяви-
ла, что вопрос отмены выделе-
ния детских долей при покуп-
ке жилья с помощью маткапи-
тала требует проработки. За-
конопроект прорабатывается 
и пока даже не внесен в Госду-
му, подчеркнула детский ом-
будсмен.

«Я понимаю, что в целом сей-
час часто это обременение по 
долям является препятствием 
для улучшения жилищных усло-
вий. Но я также знаю, что есть 
недобросовестные семьи, кото-
рые могут таким образом про-
сто лишить имущества своих 
детей, которое им положено по 
закону и на которое были вы-
делены средства материнского 
капитала. Здесь нужно прора-
батывать», — отметила она.

Ранее о планах по измене-
нию порядка использования 
маткапитала рассказала «РГ» 
зампредседателя Комитета 
Госдумы по строительству и 
ЖКХ Светлана Разворотнева. 
Часто семьи становятся «за-
ложниками» ситуации, потому 
что, использовав материнский 
капитал, им потом невероятно 
сложно продать квартиру, от-
метила она. У органов опеки не 
всегда есть четкие критерии, 
что является ухудшением или 
улучшением жилищных усло-
вий. 

НЕДВИЖИМОСТЬ  

СЕМЬЯМ С ДЕТЬМИ ПОМОГУТ ГАСИТЬ ИПОТЕКУ  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В этом московском особняке позапрошлого века, 
что на Мясницкой, 42, расположена редакция «АиФ». 

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

ВОСКРЕШЕНИЕ 
ЧЕБУРАШКИ
Фильм «Чебурашка» бьет рекорды посещаемости. Что 
естественно тотчас вызывает пренебрежительный не-
гатив некоторых коллег по цеху и непрекращающийся 
поток зрителей в кинотеатры. 

Первым делом феномен объясняют причинами, ко-
торые лежат на поверхности, а потому ничего не объ-
ясняют. Мол, показали в праздники, западных блокба-
стеров нет: на бесптичье и Чебурашка — соловей.

Это что, единственный фильм, который в каникулы 
показывали? Нет. А почему же победил он, став первым 
за многие годы?

Ответ: потому что добрый. А остальные все прям 
злые? Что-то не получается такого, чтобы каждая до-
брая картина сразу и быстро набирала миллиарды 
рублей.

Однозначного ответа на вопрос «Почему тот или 
иной фильм становится лидером проката?» — не суще-
ствует. Но варианты ответа имеются. Их и предлагаю 
уважаемым читателям «Российской газеты».

Первое, и очень 
важное. «Чебураш-
ка» хорошо сделан. 
Дмитрий Дьячен-
ко — очень хороший 
режиссер. Фильм 
замечательно — ди-
намично и красиво 
— снят. (Оператор 
тоже мастер — Иван 
Лебедев.) В нем есть 
напряжение, есть 
воздух. Чудесно, я 
бы сказал, волшебным каким-то образом соединяют-
ся реальные сцены с компьютерной графикой, что и со-
здает особый мир картины. Чебурашка — существо, ко-
торое немедленно хочется взять на руки и потискать, 
хотя ты — взрослый зритель — понимаешь, что это созда-
ние компьютерное и потискать его ну, нельзя никак.

То, что Дьяченко — хороший режиссер, доказыва-
ет еще и то, что в фильме замечательно играют актеры. 
Сергей Гармаш, Елена Яковлева, Федор Добронравов, 
Полина Максимова, Сергей Лавыгин, Артем Быстров, 
Наталья Щукина… Остановлюсь, чтобы не утомлять. 
Впрочем, добавил бы еще Ольгу Кузьмину, которая 
«играет» Чебурашку. Да-да, она не просто его озвучи-
вает, но играет. 

У актеров в этой картине — очень сложная задача. 
Просто существовать психологически достоверно — 
недостаточно. Играть гротеск? Тоже как-то мелко и слов-
но не из этой ленты. Как соединить психологическую 
органику с гротеском? Что-то такое Дьяченко сказал ак-
терам, что у них это получилось. Что-то такое понимают 
актеры в своей профессии, что умеют так играть.

Они создают образы понятных, внятных людей. Им 
уже начали предъявлять претензии: мол, недостаточ-
но раскрыли образы своих персонажей. Ну, это вам не 
Чехов и не Островский. Достаточно. Про героев все по-
нятно. Они заставляют нас, когда надо, — сопереживать, 
когда надо, — смеяться. В картине нет ни одной проваль-
ной роли. Все очень точно, грамотно, без пережима. 

«Чебурашка» хорошо сделан еще и потому, что ав-
торы сценария, а их четверо — В. Шляппо, В. Куценко, В. 
Зуб, А. Молчанов — хорошо придумали историю. Есть, 
за чем следить. Есть напряжение. Есть живые люди, ха-
рактеры. Актеры хорошо играют еще и потому, что им 
есть, что играть. 

Но это не самое главное достижения сценария, а со-
ответственно и фильма. Мне кажется, в «Чебурашке» 
есть то, о чем почему-то мало говорят и пишут. Хотя это 
самое главное. 

В конечном итоге «Чебурашка» — картина о взаимо-
отношениях отцов и детей. А это проблема, которая ка-
сается и волнует практически всех. 

Мы научились снимать фильмы для международ-
ных фестивалей про то, как люди плохо живут. Такие 
ужастики про несправедливость мира. Снять какой-
нибудь социальный кошмар и поехать на фестиваль — 
это да. Рассказать о ежедневных проблемах, которые 
сегодня волнуют людей, — это нет.     

Главные герои картины почти все меняются. При-
чина этих изменений одна: перерождаются их отноше-
ния с детьми или родителями. Оказывается, семейные 
проблемы — это то, 
что проживают все 
люди, что волнует 
всех людей. Поэто-
му-то это кино для 
всех. Бывает, как 
мы знаем, «не для 
всех». А это для 
всех. 

«Чебурашка» — 
лента о том, что се-
мья в конечном ито-
ге в жизни — самое 
главное.  Поэто-
му, например, ге-
роиня Елены Яковлевой, когда у нее в очередной раз 
забирают внучку, приходит на свет семьи. Хоть и чу-
жой, но семьи. Потому что свет, который дают счаст-
ливые дети, родители, внуки, — единственный и необ-
ходимый.

Все изменения в жизни семьи (или даже семей) 
спровоцировал Чебурашка. Надо заметить, что он 
не имеет никакого отношения к герою знаменитого 
мультфильма Успенского и Качанова, кроме внешней 
схожести, разумеется. Как и герой Гармаша, хоть и но-
сит имя Гены, — с известным крокодилом не коррели-
руется никак. Равно, как и героиня Елены Яковлевой с 
Шапокляк.

Тут, понимаете, какое дело. Крокодил Гена, старуха 
Шапокляк, Чебурашка из мультика — это давно уже не 
просто персонажи, но живые существа со своими ха-
рактерами, манерами, если угодно, — своим мировос-
приятием. Так вот герои фильма и мультфильма — су-
щества совершенно разные. Вообще. 

Мог бы вместо Чебурашки спровоцировать все се-
мейные изменения кто-то иной? Мог. Но зачем? Чебу-
рашка — очень симпатичное, обаятельное существо. 
Кроме того, у поколения родителей он вызывает но-
стальгические чувства. Пусть будет — Чебурашка. 

Итак, Дмитрий Дьяченко создал смешное и доброе 
кино про проблемы, которые волнуют любого, — про 
проблемы семьи. Авторы картины напоминают нам: 
все мы — люди, а значит должны отвечать за тех, кто 
живет рядом. Семья — тоже государство, и для своего 
сохранения она требует любви. И понимания. 

«Чебурашка» — это еще и фильм о том, что никто 
на земле — дочь ли, отец, бабушка или Чебурашка — не 
должен оставаться одиноким. И в силах каждого из нас 
сделать, чтобы так было.

Важное послание для сегодняшнего дня.   

«Чебурашка» — 
лента о том, что 
семья в конечном 
итоге в жизни — 
самое главное

Авторы картины 
напоминают нам: 
все мы — люди, 
а, значит, должны 
отвечать за тех, 
кто живет рядом

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

АВТО В регионах — ажиотаж перед завозом бензиновых 
«Москвичей»

Едва Е3
Сергей Буланов

В 
Нижнем Новгороде, Крас-
нодаре, Санкт-Петербур-
ге местные жители начали 

обзванивать автосалоны в по-
пытке приобрести «Москвичи». 
Как сообщили «РГ» представи-
тели региональных дилеров, 
поставки кроссоверов должны 
начаться до конца января. Но 
уже сейчас потенциальные по-
купатели записываются на те-
ст-драйв: в основном людей ин-
тересуют бензиновые модели.

Как уже писала «РГ», первые 
«Москвичи» начали продавать 
в столице в 11 дилерских пунк-
тах. Их определили по итогам 
заявочной кампании в октябре 
прошлого года, напомнил дирек-
тор автозавода Дмитрий Про-
нин. Теперь добавились еще 10 
городов, где будут продаваться 
автомобили возрожденной мар-
ки: Санкт-Петербург, Новоси-
бирск, Екатеринбург, Ижевск, 
Кемерово, Краснодар, Нижний 
Новгород, Набережные Челны, 
Ростов-на-Дону и Уфа. В общей 
сложности заработает 21 ди-
лерский центр, где будут зани-
маться реализацией и обслужи-
ванием авто. По оценкам Дмит-
рия Пронина, отгрузки должны 
начаться в конце января. В ряде 
региональных салонов «РГ» со-
общили, что вероятнее всего 
активные продажи развернут в 
марте. Но уже сейчас готовятся 
площадки под шоурумы.

А в краснодарском «Юг-Ав-
то» заявили о подготовке спе-
циального маршрута по городу 
для тех, кто решит протестиро-
вать «Москвич» перед покуп-
кой. Перед автоцентром «Моск-
вич» сделают удобную парков-

ку, внутри — кафе и детскую ком-
нату. Краснодарский край вхо-
дит в число регионов-лидеров 
по количеству электромобилей, 
поэтому в местных автосало-
нах рассчитывают на активные 
продажи «Москвичей 3е». Но на 

первом этапе будет продавать-
ся именно бензиновая версия 
в пяти цветах: белый, черный, 
красный, серый и голубой.

В питерском «Аларм-Мо-
торс» полагают, что уже сейчас 
интерес аудитории к «Москви-
чам» подогрет до нужных от-
меток. «Стоимость — одна из са-
мых низких на рынке, — объяс-
няют менеджеры. — А по функ-
ционалу «Москвичи» не усту-
пают многим китайским ана-
логам». Сейчас автомобили 
массового сегмента стоят от 2 
млн, а рекомендованная цена 
«Москвича» — 1,97.  

КОШЕЛЕК 
Верховный суд объяснил, 
как быть, если рядом с домом 
появился собачий питомник

Громкое соседство

Наталья Козлова

Верховный суд РФ рассмотрел 
результаты спора двух соседей 
в Крыму. Суть спора — на одном 
участке был обычный набор — 
цветы и деревья, а на соседнем - 
питомник для собак. 

Ситуацию трудно назвать 
редкой — она встречается до-
вольно часто. И те люди, кото-
рые вынуждены жить рядом с 
питомниками, фермами и про-
чим, попадают в сложную ситу-
ацию, когда жизнь превращает-
ся в ад. Это решение первым за-
метил портал Право.ru.

История началась с того, что 
хозяин дома подал в суд на со-
седей, у которых было много 
собак, чтобы они перенесли 
вольер от границ участков. Но 
Киевский райсуд Симферо-
поля отказал мужчине. Апел-
ляция же обязала любителей 
собак сдвинуть вольер вглубь 
участка. Но легче не стало. Со-
сед вновь пошел в суд.

В этот раз он требовал при-
знать незаконным массовое со-
держание четвероногих. Суд 
установил, что соседка содер-
жит приют, в котором живут во-
семь собак. Эту деятельность 
признали незаконной и обяза-
ли вывезти всех незарегистри-
рованных собак . Но хозяйка  
успела оформить и  приставу 
были предъявлены  документы 
о регистрации ее питомцев.

Пришлось соседу в третий 
раз идти в суд. На этот раз муж-
чина заявил, что соседка содер-
жит питомник на участке, кото-
рый для этого не предназначен. 
В результате она создала невы-
носимые условия для соседей — 
зловонный запах и постоянный 
лай. Суд назначал экспертизу, 
которая отметила, что закон не 
оговаривает, как содержать до-
машних животных. Измерить  
уровень шума от жизнедеятель-
ности собак невозможно. В ито-
ге суд ему отказал. А в решении 
записал, что соседка зареги-
стрировала собак, а в законе 
не сказано, сколько питомцев 
можно содержать на придомо-
вой территории. 

Верховный суд Крыма отме-
нил решение райсуда и сказал 

— когда на небольшой террито-
рии скапливается много собак, 
это ведет к нарушению сани-
тарно-эпидемиологических и 
гигиенических норм. Еще суд 
сослался на предыдущее реше-
ние Киевского райсуда, где ор-
ганизацию приюта признали 
незаконной. Но кассационный 
суд с такими выводами не со-
гласился, оставив в силе реше-
ние первой инстанции.

Вот в таком виде дело дошло 
до Верховного суда РФ. 

ВС отменил решение касса-
ции и направил дело на новое 
рассмотрение. Высокая судеб-
ная инстанция подчеркнула 
— если нет норм о допустимом 
количестве собак, а питом-

цев зарегистрировали, это не 
мешает требовать, чтобы на-
рушенные права на нормаль-
ные условия жизни и отдыха 
восстановили. 

Юристы называют такой 
вывод ВС интересным. Это 
означает,  что когда нет офици-
альных требований к содержа-
нию животных и с учетом кон-
кретных обстоятельств, суд 
может признать, что сосед с 
большим числом шумной жив-
ности  нарушил право людей на 
нормальные условия жизни и 
отдыха. 

По их мнению, если толко-
вать вывод ВС расширительно, 
то в исках об обязании совер-
шить какие-либо действия не 
придется доказывать, что нару-
шено какое-либо законодатель-
ное требование. Достаточно 
обосновать сам факт, что нару-
шили право гражданина.

Определение Верховного 
суда № 127-КГ22-4-К4.  

А К Ц Е Н Т

Отгрузки бензиновых «Москвичей» 
в регионах должны начаться 
уже в январе

Л
юбимой миллионами газете 45 лет. Это ар-
гумент, чтобы присмотреться к ней побли-
же. Впрочем, в дополнительных аргумен-
тах ее читатели не нуждаются: на ее стра-
ницах все есть. Только проверенная ин-
формация. Только самое нужное.

Миллионы людей читают «Аргументы и 
факты», во многих семьях любовь к газете 
передается по наследству. 

Вот факты. Газету можно найти везде: в электрич-
ках и модных кофейнях, на заводах и в офисах из стек-
ла и бетона. А еще ее можно найти в Книге рекордов 
Гиннесса — за самый большой тираж среди ежене-
дельников

Какие еще дополнительные аргументы нужны, что-
бы читать и любить «АиФ»? Никаких. 45 лет. Пришло 
время рассказывать новые истории и бить рекорды.

Коллектив «Российской газеты» от всей души по-
здравляет коллег с юбилеем.  Уверены, что впереди их 
ждут новые творческие успехи, достойные славной 
истории газеты.  
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А эта забавная собачка — 
талисман газеты. Зовут ее Аифка.
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БРЕНД СЕГОДНЯ

 «АиФ» — это 63 региональных редакции в 

России. 

 Совокупная аудитория объединенной ре-

дакции (газеты «Аргументы и факты» и сайта 

AIF.RU) превысила 32 миллиона человек. 

 Суммарный охват в соцсетях «АиФ» уве-

личился более чем в 11 раз — с 12 млн в янва-

ре до 133,8 млн в декабре

 Один выпуск газеты «АиФ» читает почти 

4 млн человек (по данным Mediascope 

(NRS-Россия, города 100 тыс.+) май—

октябрь 2022, население 16+)

 Еженедельник «Аргументы и факты» вхо-

дит в ТОП-10 российских СМИ. (Согласно 

данным Медиалогии за  ноябрь 2022 г.) 

 «АиФ»  признан Маркой №1 в России 

в номинации «Федеральное издание № 1»

СМИ Знаменитая газета сегодня отмечает юбилей

Аргументы и факты — 
про «АиФ»

Календарь

23 января 1978 года — выход пер-

вого номера «Аргументы и факты». 

1990 год — «АиФ» внесен в Книгу ре-

кордов Гиннесса как самая тиражная 

еженедельная газета: 33 млн экземпля-

ров, свыше 100 миллионов читателей 

одного выпуска.  

1995 год — «АиФ» начинает выходить 

в Европе, первым из российских СМИ 

осваивая рынок зарубежной прессы. 

1996 год — «АиФ» получает премию 

«Хрустальный шар» в Лондоне как луч-

шая неанглоязычная газета.

2000 год — появляется сайт www.aif.ru 

Издательский дом «Аргументы и Фак-

ты» становится мультимедийным.

2005 год — создание благотворитель-

ного фонда «АиФ. Доброе сердце» как 

отклик на трагедию, произошедшую в 

2004 г. в Беслане. За 18 лет работы 

фонд спас тысячи детских жизней.

2015 год — к 70-летию Великой По-

беды стартовал проект «Детская книга 

войны»: https://dkv.aif.ru/. В нем приня-

ли участие самые авторитетные деяте-

ли культуры, телеведущие, спортсме-

ны, космонавты — Владимир Познер и 

Денис Мацуев, Алексей Леонов и Ири-

на Роднина, Константин Хабенский, 

Никита Михалков, Владимир Спива-

ков, Владимир Хотиненко, Николай 

Цискаридзе и Светлана Захарова. На-

печатанный тираж книги и анимацион-

ные фильмы получают множество на-

град, в том числе и Премию правитель-

ства РФ в области СМИ.

Михаил Чкаников, главный редактор газеты «Аргументы и факты»: Основной принцип нашей работы остался неизменным: интересы читателя превыше 
всего. Он — главный человек в нашей иерархии. Любовь читателей мы заслужили как еженедельник. А теперь решаем самые амбициозные задачи 
и в электронных СМИ. При этом «бумага» остается нашим очень популярным ресурсом. 

ВС: если нет норм 
о количестве 
собак, это 
не мешает требо-
вать нормальные 
условия жизни  
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ДЕНЬГИ Суд подтвердил право 
адвокатов на гонорар успеха

Поделились удачей

Владислав Куликов

Новая практика: суды подтвер-
ждают право адвоката на гоно-
рар успеха. Если клиент по ка-
ким-то причинам откажется де-
литься процентом от своей уда-
чи с защитником, деньги взыс-
киваются через суд. Причем 
процент можно брать не толь-
ко с присужденных победите-
лю сумм, но и списанных с него 
долгов.

Принципиально важное 
решение принял суд в Воло-
годской области: некая строи-
тельная компания обязана 
заплатить более 2,8 млн руб-
лей юридической фирме, кото-
рая помогла ей резко сократить 
долги.

Напомним, гонорар успе-
ха — это специальное условие 
в договоре с адвокатом: в слу-
чае победы защитник получает 
определенный процент от взыс-
канных сумм.

Как рассказал в свое время 
председатель Комитета Госду-
мы по государственному строи-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников, такой 
механизм позволяет получить 
квалифицированную юриди-
ческую помощь гражданам, ко-
торые на момент заключения 
соглашения с адвокатом огра-
ничены в денежных средствах, 
но в случае выигрыша смогут 
выплатить причитающееся ад-
вокату вознаграждение.

Долгое время на практи-
ке шел спор, законна ли у нас 
такая практика. Были случаи, 
когда правоохранители пыта-
лись привлекать к ответствен-
ности адвокатов, договоривав-
шихся с клиентами о гонорарах 
успеха. Однако потом соответ-
ствующие изменения были вне-
сены в закон об адвокатуре. Так 
что гонорар успеха стал совер-
шенно законным. А Совет Фе-
деральной палаты адвокатов 
России пару лет назад утвердил 
Правила включения в согла-
шение адвоката с доверителем 
условия о вознаграждении, за-
висящем от результата оказа-
ния юридической помощи. То 
есть, проще говоря, правила го-
норара успеха.

Теперь не только правоохра-
нители, но и доверители адво-
катов должны помнить: делить-
ся с защитником удачей это не 

просто правильно, но в некото-
рых случаях — обязательно.

В данном деле, как рассказа-
ли в объединенной пресс-служ-
бе судов Вологодской области, 
со строительной компании 
контрагенты по двум делам тре-
бовали 15,5 млн рублей долга.

«Нанимая юристов, компа-
ния обязалась в случае поло-
жительного разрешения судеб-
ных споров выплатить гонорар 
успеха, равный 20 процентов от 
суммы сниженной задолженно-
сти, — рассказывают в объеди-
ненной пресс-службе. — Однако 
после окончания судебных раз-
бирательств отказалось опла-
чивать вознаграждение, кото-
рое составило 2 887 695 рублей 
81 копейку».

Понять строителей можно: 
ведь, строго говоря, ни от кого 
денег они не получили. А зна-
чит, по их логике, и делиться 
было нечем. Однако с удачей 
лучше не шутить: раз она улыб-
нулась бизнесменам в суде, они 
обязаны заплатить юристам. 
Таковы принципиальные пра-
вовые позиции наших судов.

Вице-президент Федераль-
ной палаты адвокатов РФ Еле-
на Авакян предложила ввести 
авансирование для гонораров 
успеха.

«Ничего так дешево не стоит, 
как уже оказанная услуга. Оче-
видно, что в момент, когда кли-
ент обращается к консультанту, 
он испуган возможными убыт-
ками, возможными последстви-
ями. Но когда услуга уже выпол-
нена, многим кажется, что для 
ее оказания не требовалось тех 
усилий, возможностей, знаний, 
которые были приложены на 
самом деле», — сказала она.

По ее словам, в многих стра-
нах есть практика авансиро-
вания.   

Выигравшие дело 
клиенты порой 
«на радостях» отка-
зываются платить 
адвокатам закон-
ный гонорар
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Олег Рой: Писатель должен говорить с детьми о том,
что происходит на Донбассе 

Прилетели письма с фронта
Максим Васюнов

С
транная история вышла 
с новым романом Оле-
га Роя «Неотправленные 

письма»: более десятка изда-
тельств отказались его печа-
тать. Не потому, что Рой отошел 
здесь от излюбленных мистики, 
сентиментальности и детской 
прозы, а потому что — объяс-
нили автору — «тема не востре-
бована». Роман у Роя посвящен 
Донбассу.

Все-таки издательство на-
шлось — «Вече». «РГ» уже писа-
ла, что в России тиражом более 
ста тысяч вышли сборники па-
триотической поэзии, их тоже 
«Вече» выпустило. И, кстати, не 
прогорело. В случае с новым ро-
маном о Донбассе там опять не 
сомневаются в успехе.

Жанр «Неотправленных пи-
сем» сам автор определяет как 
онлайн-роман: «История моих 
героев не завершена, они про-
должают жить и сейчас, и по-
сле победы будут жить, то есть 
история будет продолжаться». 
Рой говорит, что выхватил ку-

сочек из жизни реальных лю-
дей. Одиннадцать солдатских 
писем переплетают судьбы 
главной героини, ее мужа, глав-
врача военного госпиталя, их 
детей, сотрудников, односель-
чан. Писатель Олег Рой расска-
зал «РГ», как изменил Донбасс 
и героев книги, и самого ав-
тора. 

Олег, над книгой вы начали 
работать практически сразу 
с началом СВО. Признайтесь 
честно: подстроились под 
конъюнктуру? 

ОЛЕГ РОЙ: Еще до 2014 года я ез-
дил на Донбасс. Встречался 
с читателями, в том числе са-
мыми маленькими. Проводил 
фестивали и презентации. Ста-
раюсь по сей день дарить всем, 
прежде всего — детям, радость. 
За эти восемь лет ничего не из-
менилось, разве что приезжать 
я стал чаще. Это просто моя 
жизнь — нести радость туда, 
где горе, дарить  частичку света 
тем, у кого вокруг кромешная 
тьма. И книга — способ расска-
зать о том, что я считаю важ-
ным для всех нас.

 Съездить на Донбасс, чтобы 
там книжки подписать, — 
это одно. Совсем другое — по-
грузиться в эту жизнь. Что 
вы там делали? 

ОЛЕГ РОЙ: Счет моим поездкам 
уже не на десятки, а на сотни, 
наверное. Был в Донецке и Лу-
ганске, Горловке и Волновахе, 
Мариуполе и Песках. Встречал-
ся с людьми, с детьми, бывал со-
всем близко к линии фронта, 
у солдат, в больницах и военных 
госпиталях.

Тяжело? 
ОЛЕГ РОЙ: С одной стороны, ко-

нечно, тяжело видеть неспра-
ведливые страдания мирных 
людей, детей, женщин, стари-
ков. Видеть раненых и тех, кто 
потерял близких. С другой — от 
людей Донбасса исходит осо-
бый свет. Это родные, близ-
кие, абсолютно русские люди. 
Они настоящие, с ними хоро-
шо и тепло. Одна женщина, мать 
троих детей, несколько недель 
просидела в подвале под непре-
рывным обстрелом. Ухаживала 
за ранеными мирными жите-
лями, военных там не было. Го-
товила всем еду. Так вот, она со 
слезами попросила у меня про-
щения! За что?! Чтобы согреть-
ся в холод, им приходилось жечь 
книги, в том числе мои! Я сказал 
ей: боже мой, да я рад, что мои 
книги грели вас в трудную ми-

нуту! Представляете себе, что 
это за люди!

Вы сразу же открыто поддер-
жали СВО, многих друзей по-
сле этого потеряли? 

ОЛЕГ РОЙ: Человек, который чер-
ной неблагодарностью платит 
своей стране, не может быть 
другом. Не жалею, что они ис-
чезли с моего горизонта: это 
и мой выбор. Увы, но многие 
у нас живут в иллюзии своей 
незаменимости, не осознавая: 
все, что получили, — в сущно-
сти благодаря ненавистной им 
стране и своему народу. Дума-
ете, все уехали, сбежали? Нет, 
многие просто притаились, что-

бы не лишиться хлебного ме-
стечка. А для меня сегодня от-
ношение к СВО — главный кри-
терий, определяющий порядоч-
ность человека.

В соцсетях вы рассказали, что 
хотите издать сборник дон-
басских рассказов для детей…

ОЛЕГ РОЙ: За время поездок на-
копилось много историй, ко-
торые должны быть рассказа-
ны и услышаны. Удастся ли из-
дать их в виде сборника? Судя по 
тому как сложно вышло с «Пись-
мами», лучше не загадывать. 

А нужно ли нервировать де-
тей разговорами о войне?

ОЛЕГ РОЙ: Не просто нужно, необ-
ходимо. Это же война за наши 
ценности и ориентиры. Дети 
должны учиться понимать ре-
альность, а не фикции. Нас неза-
метно приучили, что слова «па-
триотизм», «любовь к Родине» — 
банальные, неискренние и на-
вязанные официозом. Но вы по-
пробуйте в любой другой стра-
не, как многие у нас, все время 
повторять, что вы ее не любите, 
что вокруг вас «особи» из джун-
глей, далекие от «подлинной ци-
вилизации». Я посмотрю, как 
долго вас будут терпеть. Все это 
вкладывается с детства. Сей-
час вот мы с моей командой за-
няты проектом подросткового 
фэнтези «Стражи» — можно ска-
зать, патриотической суперге-
ройской сагой. Проект включа-
ет книги, фильмы, мультфиль-
мы, игры, сувениры. О чем это? 
О ценностях, без которых зав-
тра наши дети не сумеют сами 
ни учить, ни строить, ни лечить, 
ни изобретать, ни защищать, ни 
управлять своей, нашей стра-
ной. О том, что согревает наши 
души.  

МУЗЫКА

Игги Поп 
смутил новым 
альбомом

НЕУДАЧНИКИ 
В ЦЕНЕ 
Александр Алексеев

Рок-звезды из разных стран 
перемещаются по свету, созда-
ют новые проекты, пробуют 
необычные сочетания инстру-
ментов — таков тренд сезона. 
В «Парке Горького» ныне иг-
рают четверо русских и двое 
американцев (причем в соста-
ве — два ударника). В Scorpions 
уже три немца, поляк и грек. 
Примеров масса, но больше 
всех удивил один из главных 
нон-конформистов панк-ро-
ка и гранжа Игги Поп — хрипа-
тый и шумный горлопан, лю-
бимец кинорежиссеров Джима 
Джармуша, Эмира Кустурицы 
и Дэнни Бойла. В его группе те-
перь музыканты Guns’ N’ Roses, 
Blink-182, Pearl Jam и Red Hot 
Chily Peppers… 

На презентации альбома во 
время эфира популярного шоу 
Jimmy Kimmel Live! Игги Попу 
отключили микрофон, чтобы 
он не выкинул какой-нибудь 
фокус. Но этого певца всегда 
и ценили не за пятерки по соль-
феджио, а за то, что его шоу — 
это и музыка, и визит к психо-
аналитику, и цирк с клоунски-
ми эскападами и трюками. Ока-
залось, что такой подход к твор-
честву полезен и для успеха, 
и для уверенной, позитивной 
жизни — в момент выхода Every 
Loser («Каждый неудачник») 
артисту и киноактеру было уже 
75, но он вновь продемонстри-
ровал и подвижность, и азарт, 
и продуктивность. 

То, что за эти годы Игги Поп 
написал музыку или песни 
к 43 фильмам, причем пригла-
шали его в основном звездные 
кинорежиссеры (хотя и в «Кош-
марах на улице Вязов» без пев-

ца и мистификатора, навечно 
оставшегося в образе «труд-
ного подростка», тоже не обо-
шлись) — сказалось и на его 
хитах. Кино обычно требует 
треки, где нет отвлекающих 
от сюжета эмоциональных ак-
центов или избыточных моду-
ляций и вскриков, хотя ценит 
контрапункты и предсказуе-
мость гармоний. Тому пример 
и самый известный киношля-
гер Игги Попа — In the Death 
Car, который высоко оценил 
Эмир Кустурица. И вот регу-
лярные альбомы Игги Попа ста-
ли со временем менее экзальти-
рованными. 

Да, были времена в 70—80-
х, когда артист хотел всем нра-
виться. Однажды в Филадель-
фии он так долго и эмоциональ-
но рассказывал рабочим сце-
ны, как он крут, что парни не 
выдержали. И со словами «Ну, 
так иди и пой!» просто выкину-
ли его на сцену. Но немного не 
рассчитали. И не прекращаю-
щий яростно жестикулировать 
певец перелетел сцену и упал 
в партер, к зрителям. 

Ныне Игги Поп не требует, 
чтобы его полюбил весь мир. 
В энергичной компании других 
звезд он просто поет и выкри-
кивает запоминающиеся танце-
вальные мелодии под раскален-
ный гитарно-барабанный ритм. 
Есть в этом альбоме и мускули-
стые риффы, и мрачный, мощ-
ный грув, появляющийся в бо-
лее размеренных композици-
ях — например Strung Out Johnny 
и Morning Show. И — нервный, 
взъерошенный сомнениями 
и самокопаниями соул. 

Неспроста диск называет-
ся «Каждый неудачник». А всем 
неудачникам обычно свой-
ственны жалобы на судьбу 
и капризы. Накопились они и у 
Игги Попа, благо и продюсер 
Энди Уотт (записавший до это-
го два альбома с Оззи Осбор-
ном) некоторые эпизоды ему 
напомнил. Но в этом альбоме 
это уже умные и проницатель-
ные размышления, лишь отда-
ленно напоминающие жалобы 
и капризы на жизнь. Благо спе-
ты с вокальным опытом, по-
черпнутым в панке и гранже.

И бушующая радость Игги 
от того, что теперь он может не-
возмутимо рассуждать о бы-
лых несчастьях и авантюрах, 
звучит одновременно притяга-
тельно и предупреждающе.  

ПРЕМЬЕРА Герои из рассказов Шукшина вышли на сцену
«Табакерки»

Жить нараспашку

Инга Бугулова

В 
«Табакерке» сыгра-
ли первую премье-
ру  с е з о н а   —  с п е к-
такль «Охота жить» 
по рассказам Василия 
Шукшина. Режиссер 
Алена Лаптева при-
знается: эта рабо-
та выросла из другой 

«шукшинской» постановки — 
«Жили… были…», которую она 
сочиняла вместе со студентами 
Театральной школы Олега Таба-
кова. «Проза Василия Макаро-
вича настолько меня тронула, 
что мне захотелось продолжить 
работать с ней», — говорит ре-
жиссер.

В основе спектакля девять 
рассказов Василия Шукши-
на. В темноте сцены мелькнут 
вдруг круглые фары «полутор-
ки» — это, конечно, «Классный 
водитель». История про бойко-
го шофера Пашку Холманско-
го (Севастян Смышников), ко-
торый случайно попадает в Бы-
стрянку и влюбляется в мест-
ную библиотекаршу. А  она 
в него — нет. Бывает! Это, мож-
но сказать, еще ничего — Сере-
га Безменов (Антон Рогачев) 
из рассказа «Беспалый» из-за 

сильной любви к жене и вовсе 
лишился двух пальцев. Не стер-
пел измены, а от топора, с ко-
торым бегал за благоверной 
и ее новым избранником — соб-
ственным братом, — в итоге сам 
и пострадал.

И так — на пределе чувств, 
в постоянных крайностях — всё 
в этом спектакле. Не случайно 
премьера и название получила 
такое эмоциональное, по одно-
му из рассказов — «Охота жить».

— Я очень рад, что у нас по-
явился этот спектакль, — расска-
зывает художественный руко-
водитель Театра Олега Табакова 
Владимир Машков. — Олег Пав-
лович любил нам говорить: «Ре-
бята, запускайте руку в жизнь 
по локоть!» И наш спектакль 
именно об этой черте темпера-
мента русского человека. Че-
ловека, который живет не жа-
лея себя, иногда — не думая о по-

следствиях, человека, которому 
по-настоящему охота жить.

В  п о с т а н о в к е  з а н я т ы 
и выпускники Театральной 
школы, и корифеи труппы — 
Сергей Беляев, Алексей Усоль-
цев… Каждый вносил свой 
вклад в создание спектакля: ак-
теры предлагали песни, фоно-
вые деревенские звуки, элемен-
ты неприхотливого быта и ко-
стюмов. И это коллективное 
вдохновение хорошо чувству-
ется. Но главное — даже не сам 
азарт, а то, что он скрывает.

У «Охоты жить» невероят-
но сложная машинерия. Если 
точнее — самая сложная из всех 
репертуарных спектаклей «Та-
бакерки». Дома и дворы с селя-
нами, даже деревенский клуб 
с танцующей молодежью появ-
ляются буквально из ниотку-
да — декорации с артистами под-
нимаются из-под земли (сцены) 

и уплывают туда же. Выглядит 
завораживающе, но эти чудеса 
не просто для эффекта.

— Так появляется народ из 
недр русской земли, и уходит 
человек тоже в эту русскую зем-
лю. И подзаголовок у спектакля: 
истории глубинного народа, — 
говорит Машков. — А сцена у нас 
действительно уникальная, но 
в драматическом спектакле эти 
возможности мы задействовали 
впервые. Это очень сложная ра-
бота и, надо сказать, небезопас-
ная, поэтому артисты — и не 
только они — должны быть со-
браны как никогда.

Любовь,  предательство, 
дружба, верность, счастье, 
разочарование — герои Шук-
шина говорят с нами о нашей 
же жизни. Поэтому так понят-
но желание актеров донести до 
зрителей мысль, что деревен-

ский человек — «это не просто 
уметь колоть дрова или носить 
воду из колодца».

— Дело ведь не в каком-то ви-
димом образе. За внешней про-
стотой скрывается такая глу-
бина, которую еще попробуй 
разгляди, — объясняет актер 
Севастьян Смышников. Своих 
героев (а каждый артист игра-
ет в спектакле по нескольку ро-
лей) — и водитель Пашка среди 
них — он до сих пор «нащупы-
вает». А помогает ему «все, что 
есть в каждом из нас, в крови, 
в наших родных».

Надо только прислушаться.  

Это спектакль об особенностях
темперамента русского человека, 
который живет не жалея себя.

А К Ц Е Н Т

Олег Табаков любил говорить:
«Ребята, запускайте руку в жизнь 
по локоть!»

Были времена, когда Игги Поп хотел 
всем нравиться. Теперь он не требует, 
чтобы его любил весь мир.

Олег Рой: От людей Донбасса
исходит особый свет. Это родные, 
близкие, абсолютно русские люди.

ГЕНИЙ И ЗЛОДЕЙСТВО
В издательстве АСТ (Редакция Елены Шубиной) на 
днях вышла книга Владислава Отрошенко «Драма 
снежной ночи. Роман-расследование о судьбе и уголов-
ном деле Сухово-Кобылина», построенный не только 
на уже известных, но и архивных документах. Это ред-
чайший пример, когда писательская биография чита-
ется как увлекательный детектив, причем с открытым 
для читателей финалом, потому что «дело Сухово-Ко-
былина» не раскрыто и по сей день. Жертва известна, 
а вот убийца так и не найден.

Русский драматург мирового значения Александр 
Васильевич Сухово-Кобылин (1817—1903) известен 
как автор всего лишь трех пьес, но — каких! «Свадьба 
Кречинского», «Дело» и «Смерть Тарелкина». Первая 
из этой драматургической трилогии по сей день идет 
на сценах наших и мировых театров. Ее ставили и ста-
вят рядом с «Горем от ума» и «Ревизором». Менее из-
вестно его философское наследие, основная часть ко-
торого сгорела во время пожара в родовом имении Ко-
былинка Тульской губернии. Сохранившаяся часть 
была издана под названием «Учение всемира».

Но Сухово-Ко-
былин вошел в ис-
торию литературы 
не только в качестве 
гениального дра-
матурга, но и как 
обвиняемый по 
«делу» об убийстве 
его любовницы, 
француженки Луи-
зы Симон-Деманш. 
Ее тело было обна-
ружено в сугробах 
Ходынского поля на 
окраине Москвы. 
Убита она была самым зверским способом, у нее было 
перерезано горло. Аристократ, красавец, богач, донжу-
ан Сухово-Кобылин познакомился с ней во Франции 
в 1841 году и пригласил в Россию. Поселил в центре 
Москвы, сняв ей весь первый этаж дома на углу Твер-
ской и Брюсова переулка, а затем устроил ей русское 
подданство, снабдил капиталом в 60 тысяч рублей, 
открыл на ее имя торговлю шампанскими винами со 
своих заводов в селе Хорошево под Москвой и превра-
тил французскую модистку в одну из самых богатых 
московских купчих. Обслуживали ее в ее роскошных 
апартаментах крепостные из его имения. Они тоже 
станут фигурантами «дела Сухово-Кобылина».

Вообще эта история должна была быть придумана 
и стать сюжетом какого-нибудь авантюрно-детектив-
ного романа. К слову сказать, таких романов в России 
второй половины XIX века писалось множество. Их 
было так много, что молодой Антон Чехов даже напи-
сал две пародии на них — «Драма на охоте» и «Ненуж-
ная победа». Причем первая из них стала литератур-
ным шедевром. А вот сами оригиналы до наших дней не 
дожили, за исключением, наверное, «Петербургских 
трущоб» Всеволода Крестовского (помните отличный 
сериал «Петербургские тайны»?). Но эта история не 
была придумана, а сама, в свою очередь, послужила ис-
точником литературных произведений.

Сухово-Кобылин сделал для Луизы все, что мог, по-
тому что был в нее действительно страстно влюблен. 
Только жениться на ней он не мог, не поняла бы аристо-
кратическая родня. Но хотя жизнь содержанки ее не 
вполне устраивала, роман их тянулся целых восемь лет 
и отнюдь не предвещал такого страшного финала.

В их отношения вмешалось то, что в 1850 году у Су-
хово-Кобылина завязался роман со светской львицей, 
замужней дамой Надеждой (Надин) Нарышкиной. Лу-
иза ревновала его к ней со всей страстью, на которую 
способна француженка. Когда в ноябре 50-го года Лу-
изу нашли зверски убитой на обочине дороги, Нарыш-
кина тоже оказалась в числе подозреваемых, потому 
что в ночь убийства Сухово-Кобылин был у нее, но, со-
гласно показаниям камердинера, вернулся домой и лег 
спать. Тем не менее во время обыска во флигеле его 
дома были обнаружены следы крови на полу и стенах. 
Криминалистика сегодня легко бы выяснила, была ли 
это кровь француженки или нет, но тогда таких воз-
можностей не было. 

После гибели 
Луизы Надин не-
медленно бежала во 
Францию, что тоже 
свидетельствовало 
в пользу ее винов-
ности как сообщни-
цы. Дескать, Луиза 
застала их вместе, 
разразился скан-
дал... и т. д. Судьба 
самой Нарышкиной 
была не менее увле-
кательной, чем Су-
хово-Кобылина. Во Франции она родила дочь, которую 
назвали... Луизой, и это была дочь Сухово-Кобылина. 
Затем Нарышкина вышла замуж за Александра Дюма-
сына. Кстати, Сухово-Кобылин дружил с Дюма и даже 
вместе с ним готовил французские постановки «Сва-
дьбы...»

Вся дальнейшая история, подробно и увлекатель-
но, со стилистическим блеском и умением держать ин-
тригу, описанная Владиславом Отрошенко, изумляет 
своей насыщенностью разными персонажами. Здесь 
и генерал-губернатор Москвы А.А. Закревский, кото-
рый по разным личным и административным мотивам 
задался целью непременно отправить Сухово-Кобы-
лина в Сибирь. И министр юстиции граф В.Н. Панин. 
И журналист «Современника», а затем цензор Е.М. Фе-
октистов. Разного рода судебные чиновники, которые 
ухватились за это «дело», чтобы вымогать у богача Су-
хово-Кобылина деньги. И четверо несчастных крепост-
ных, слуг Луизы, которые вдруг сознались в ее убий-
стве, но потом отказались от показаний. (Вам это ниче-
го не напоминает? Да это же один из поворотов сюжета 
романа Достоевского «Преступление и наказание»!)

Самое поразительное, что одна из лучших рус-
ских комедий «Свадьба Кречинского» была написа-
на в тюрьме. Там Сухово-Кобылин, хотя и бесконечно 
оскорбленный тем, что его, аристократа, таскают по 
судам и камерам предварительного заключения, отды-
хал душой от всей этой свистопляски, от вымогатель-
ства взяток и очевидных подлогов. И написал пьесу, ко-
торая немедленно стала театральной сенсацией и с тех 
пор не сходит со сцены. 

«Дело» с Луизой Деманш, с одной стороны, слома-
ло его жизнь, но с другой — сделало его литературную 
судьбу. 

Так убил или не убил? Нет ответа. Но известно, что до 
своего отъезда во Францию, где он и умер, Сухово-Кобы-
лин каждый год в день рождения Луизы приходил на ее 
могилу на Введенском кладбище в Москве.

Тоже ведь финал какого-то романа.  

Жизнь Сухово-
Кобылина
читается
как увлекательный 
детектив с откры-
тым финалом

«Дело» с убийством 
Луизы Деманш 
сломало его 
жизнь, но сделало 
литературную 
судьбу

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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Кстати

В Театре Олега Табакова планируют провести конкурс современной 

пьесы. Об этом рассказал новый заведующий литературной частью те-

атра Олег Антонов, которого перед премьерой представил худрук Вла-

димир Машков. Он вместе с Антоновым работал над фильмом «Сирота 

Казанская», над спектаклями «Трехгрошовая опера» в «Сатириконе» 

и «Смертельный номер» в Театре Табакова.
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ФУТБОЛ РФС и УЕФА 
обсудят вопрос 
о возвращении
наших команд в Европу

Попробуют 
договориться

Артур Нанян

Завтра в швейцарском Ньоне состоится встреча пред-
ставителей РФС и УЕФА. По неофициальным данным, 
на ней будут обсуждаться потенциальные возможно-
сти по возвращению российских клубов и сборных к 
международным соревнованиям.

Любопытная история: скоро исполнится год, как 
УЕФА с ФИФА отстранили наши команды от всех со-
ревнований, но при этом обе организации ищут пути 
по решению этого вопроса. Назначаются встречи, идут 
переговоры, в марте заработает специальная рабочая 
комиссия РФС совместно с УЕФА, которая займется 
разработкой для скорейшего возвращения российских 
клубов и сборных к мировым соревнованиям. В среду 
президент РФС Александр Дюков планирует лично 
поучаствовать в заседании исполкома УЕФА. Почему 
бы вновь не переговорить с европейскими коллегами 
вживую и обсудить насущные проблемы? 

Напомним, что в конце прошлого года РФС всерьез 
рассматривал возможность перехода в Азиатскую кон-
федерацию футбола, но в последний момент решил 
воздержаться от резких шагов. По мнению Дюкова, 
УЕФА не намерен разрывать связи с РФС.

— УЕФА хочет нас видеть. Чеферин (президент 
УЕФА) желает найти решение. Рабочая группа позво-
лит пройти этот путь быстрее, — признавался недавно 
Дюков.

И все же футбольные эксперты справедливо пола-
гают, что встреча во вторник вряд ли станет судьбо-
носной в вопросе допуска наших клубов в еврокубки 
и другие турниры. Решение этой ситуации зависит от 
политической обстановки. Процесс может затянуть-
ся, главное — продолжать общаться как с ФИФА, так и с 
УЕФА. И не спешить с выводами.    

СКАНДАЛ «Ювентус» 
наказали за финансовые 
махинации

У гранда 
отобрали очки

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Легендарный «Ювентус» в очередной раз накрыл гран-
диозный скандал. Апелляционный суд Итальянской фе-
дерации футбола (FIGC) под председательством Марио 
Луиджи Торселло удовлетворил ходатайство прокуро-
ра, требовавшего наказать клуб по делу о нарушении 
правил лицензирования и финансового фэйр-плей. Это 
завышение трансферной стоимости футболистов, зани-
жение данных о расходах на сотрудников и сокрытие ис-
тинного размера заработка игроков.

Туринский гранд лишился 15 очков в чемпиона-
те Италии. Кроме того, наказаны экс-руководители 
«Ювентуса». Фабио Паратичи (бывший спортивный 
директор клуба) отстранен от футбольной деятельно-
сти на два с поло-
виной года, Андреа 
Аньелли (прези-
дент) и Маурицио 
Арривабене (гене-
ральный директор) 
— на два, а Федери-
ко Керубини (спор-
тивный директор) 
на год и четыре ме-
сяца. Самой мягкой 
дисквалификацией 
отделался звездный 
в прошлом полуза-
щитник «старой си-
ньоры» Павел Нед-
вед: чех, занимав-
ший должность вице-президента, будет «вне игры» на 
протяжении восьми месяцев.

Отмечается, что последнее обстоятельство ударит 
разве только по репутации клуба, но вряд ли отразит-
ся на его жизнедеятельности, так как прежнее руко-
водство «Ювентуса» подало в отставку еще в конце но-
ября 2022 года. Горькая правда, однако, заключается 
также в том, что текущие разбирательства не заверше-
ны. На 27 марта 2023 года назначен другой суд, кото-
рый на этот раз рассмотрит уголовные дела. Не исклю-
чено, что по итогам разбирательства бывшие боссы 
«Ювентуса» вполне могут быть лишены свободы.

Как известно, в последнее время итальянские судеб-
ные власти занимались рассмотрением нашумевшего 
дела о финансовых махинациях руководства «Ювенту-
са» при приобретении Криштиану Роналду в 2018 году. 

Флагман итальянской Серии А уже отреагировал на 
неприятную новость. «Ювентус» намерен обжаловать 
«несправедливое решение» и подать апелляцию в Кол-
легию спортивных гарантов (Collegio di Garanzia dello 
Sport) в соответствии с положениями Кодекса спор-
тивной справедливости. Тем не менее, как напомнили 
итальянские СМИ, гарантийная коллегия не может из-
менить приговор, вынесенный апелляционным судом, 
и, следовательно, отменить или изменить количество 
штрафных баллов. 

В свою очередь, на решение о наказании «Юве» 
обратили внимание в УЕФА. Рассмотрение вопроса об 
участии «Ювентуса» в европейских кубках пройдет 
в июне. Если обвинения подтвердятся, итальянский 
клуб может быть отстранен от этих состязаний.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Команда олимпийской чемпионки Алины Загитовой 
одержала победу на Кубке Первого канала

Красота держит удар
Анна Козина

К
оманде олимпийской 
чемпионки Пхенчха-
на-2018 Алины Загито-

вой «Красная машина» вру-
чили Кубок Первого канала по 
фигурному катанию. За два дня 
выступлений участники на-
брали 2344,24 балла. У сбор-
ной олимпийской чемпионки 
«командника» на Играх-2022 
Камилы Валиевой «Нас не до-
гонят» — 2275,47 балла.

Предыдущие два турнира 
также выигрывали «красные». 
В 2021 году их капитаном была 
Загитова, в 2022-м — облада-
тельница личного «золота» Пе-
кина Анна Щербакова. Но на 
этих соревнованиях баллы — не 

самое главное. В первую оче-
редь это шоу-турнир, где мож-
но посмотреть на сильнейших 
спортсменов в зрелищном фор-
мате битвы команд двух попу-
лярных фигуристок.

Битва акселей, подсчет 
тулупов

Кстати, именно одиночни-
цы поставили красивую точ-
ку под занавес мероприятия. 
Произвольную программу вы-
играла чемпионка России Со-
фья Акатьева. Она легко испол-
нила сложнейший тройной ак-
сель, четверной тулуп сольно 
и в каскаде. Аделия Петросян 
могла повторить этот набор, но 
на сольном квад-тулупе сдела-
ла «бабочку». Битву трикселей 

устроили и Софья Муравьева с 
Елизаветой Туктамышевой. 

Парни тоже не отставали. 
Титул мультиквадиста заво-
евал Глеб Лутфуллин. Ученик 
Алексея Мишина еще после ко-
роткой программы обещал ис-
полнить в произвольной четыре 
квада. И сдержал слово: четвер-
ной риттбергер с касанием льда 
рукой, каскады с четверными 
тулупом и сальховом, а также 
сольный квад-сальхов с помар-
кой на выезде. 

Но скольжение и качество 
непрыжковых элементов тоже 
влияют на оценку.  Так что 
произвольная программа оста-
лась за Дмитрием Алиевым. На-
кануне он упал со всех прыж-
ков, но забыл о неудаче и поста-
рался не подвести команду Ва-
лиевой. В итоге одно падение 
все-таки случилось (с тройно-
го риттбергера). Однако было и 
три шикарных четверных.

Второй результат у Петра Гу-
менника с двумя квадами. Ан-
дрей Мозалев — в топ-3 с тремя 
четверными.

В парном катании зрители 
снова увидели дуэль двух пар 
из группы Тамары Москвиной и 
Артура Минчука. Короткая про-

грамма осталась за олимпий-
скими чемпионами в команде и 
бронзовыми призерами Пекина 
в личном турнире Анастасией 
Мишиной — Александром Гал-
лямовым. А вот в произвольной 
лучше были чемпионы России 
Александра Бойкова — Дмитрий 
Козловский. 

Н о  к а к  в е р н о  з а м е т и л 
Саша Галлямов, это не послед-
ний старт сезона. Скоро пары 
сойдутся на родном льду в 
Санкт-Петербурге, а в марте 
пройдет финал российской се-
рии Гран-при. И там борьба за 
звание сильнейших возобно-
вится с еще большей силой. 

Больно до слез
Но от травм на льду, к сожа-

лению, никто не застрахован. 

В короткой программе на при-
землении с тройного лутца у 
Анастасии Зининой соскочил 
конек, и она рухнула на бедро. 
Боль такая, что Зинина не толь-
ко не продолжила программу — 
не смогла и самостоятельно под-
няться. Со льда ее, плачущую, 
уносили врачи. Тех, кто следит за 
фигурным катанием, сразу пере-
несло в ноябрь 2021-го, когда по-
сле падения на раскатке Гран-
при Японии Дарью Усачеву так-
же на руках унесли в подтрибун-
ное помещение. К соревновани-
ям Даша пока не вернулась.

У Зининой после обследо-
ваний не выявили никаких се-
рьезных повреждений. «У На-
сти ушиб. Слава богу, перело-
ма нет», — приводит коммента-
рий тренера Юлии Лавренчук 
официальная группа поддерж-
ки Зининой в «Телеграме». На-
стя проведет неделю в больнице 
и пройдет реабилитационный 
курс с восстановительными фи-
зиопроцедурами.    

ТЕННИС Концентрация и стойкость помогли Карену Хачанову 
впервые в карьере выйти в четвертьфинал Australian Open

Фокус на Мельбурн

Анна Бекетова

Р
оссийский теннисист, 
20-я ракетка мира Ка-
рен Хачанов играл в 
четвертьфиналах на 
«Ролан Гаррос»-2019 
и Уимблдоне-2021, 
дошел до полуфинала 
на прошлогоднем US 
Open и, наконец, по-

пал во вторую неделю на Откры-
том чемпионате Австралии.

Хачанов, кстати, стал всего 
лишь седьмым действующим 
игроком ATP-тура, который до-
бирался до этой стадии на всех 
турнирах «Большого шлема». 
Он составил компанию испанцу 
Рафаэлю Надалю, сербу Нова-

ку Джоковичу, британцу Энди 
Маррею, швейцарцу Стэну 
Вавринке, итальянцам Маттео 
Берреттини и Яннику Синнеру.

Сегодня свой матч четверто-
го круга в Мельбурне проведет 
Андрей Рублев. Ну а Карен нанес 
поражение японцу Йосихито Ни-
сиоке — 6:0, 6:0, 7:6 (7:4). Счет и 
ход встречи в первых двух пар-

тиях удивили самого Карена. Но 
расслабили. Хорошо, что удалось 
сохранить концентрацию, когда 
включился соперник, и решить 
дело в трех сетах. 

— Сначала я не понимал, что 
происходит. Казалось, что по 
счету все складывалось слиш-
ком легко, — признался Хачанов 
в интервью на корте. — В какой

-то момент Нисиока постарал-
ся переломить ход игры, завел 
трибуны. И это нормально. Рад, 
что в этой непростой ситуации 
смог проявить психологиче-
скую стойкость, остался сосре-
доточенным. 

Следующим соперником 
26-летнего россиянина, серебря-
ного призера Олимпиады станет 
представитель США Себастьян 
Корда. Тот самый парень, кото-
рый классно бился с Джокови-
чем в финале турнира в Аделаи-
де, а здесь, в Мельбурне, выбил 
из сетки прошлогоднего финали-
ста Даниила Медведева. Причем 
из-за этого поражения экс-ли-
дер рейтинга выпадет из топ-10 
впервые с 2019 года. 

Но на этом Australian Open не 
только Медведев не удержал ста-
тус фаворита, а ведь он был толь-
ко седьмым сеяным. После того 
как первая ракетка мира полька 
Ига Свентек проиграла нашей 
бывшей соотечественнице, а те-
перь представительнице Казах-
стана Елене Рыбакиной в чет-
вертом круге (4:6, 4:6), в сетке 
женского и мужского турниров 
не осталось никого из топ-2 по-
сева. Ранее на стадии второго ра-
унда выбыли Рафаэль Надаль (1), 
Каспер Рууд (2) и Онс Жабер (2). 
Такое на «мэйджоре» произошло 
впервые в Открытой эре.   

Карен Хачанов — первый с 2012 года 
игрок, который на Australian Open 
взял два первых сета 6:0, 6:0.

Глеб Лутфуллин запомнился еще по прыжковому турниру, где порадовал 
четверными прыжками.

«Ювентус» оказался отброшен на десятое место в чемпионате.

А К Ц Е Н Т

Теперь Карен Хачанов сможет отомстить 
обидчику Даниила Медведева, который 
вылетит из топ-10 мирового рейтинга

БАСКЕТБОЛ 

Армейцы  
оставили ноль 
у себя в графе 
«поражения»

«БАРАНКА» 
ПО ВКУСУ
Илья Трисвятский

В чемпионате интернациональ-
ной Единой лиги завершился 
первый этап, все 12 участников 
сыграли друг с другом по два 
раза.  Столичные армейцы про-
шли этот длинный отрезок тур-
нира без единого поражения.

Этап завершался супермат-
чем, в котором на московской 
арене «Мегаспорт» встреча-
лись финалисты плей-офф пре-
дыдущего чемпионата — ЦСКА 
и действующий обладатель ти-
тула питерский «Зенит». Хозя-
ева одержали победу со счетом 
100:80.

На большой перерыв сопер-
ники ушли без чьего-либо пре-
имущества (43:43), а во второй 
половине встречи «красно-си-
ние» заметно прибавили и про-
длили свою рекордную побед-
ную серию до 22 матчей.

Лучшими бомбардирами у 
армейцев стали Каспер Уэйр (27 
очков), Алексей Швед (24 + 16 
передач) и Деян Давидовац (18).  
В составе «Зенита» высокой лич-
ной результативностью отличи-
лись Калеб Хоумсли (20) и Томас 
Эртель (17). 

  — Получилась классная игра,  
болельщики наверняка получи-
ли удовольствие, — сказал маке-
донский наставник ЦСКА Эмил 
Райкович. — Обе команды дей-
ствовали на площадке здорово, 
но мы — лучше, особенно во вто-
рой половине. «Зенит» не за-
служивал поражения «минус 
20», реальная разница была не 
так велика. Но это не отнимает 
заслуг наших игроков.

Теперь команды делятся на 
две шестерки и проведут двух-
круговые турниры за 1—6-е и 
7—12-е места с учетом результа-
тов всех ранее сыгранных мат-
чей. Затем лучшая восьмерка на-
чнет плей-офф. 

Вот с каким багажом по-
бед начнут второй этап клубы 
верхней шестерки: ЦСКА — 22, 
УНИКС (Казань) — 20, «Зенит» 
—16, «Пари НН» (Нижний Новго-
род), МБА (Москва) — по 13, «Ло-
комотив-Кубань» — 12.     

ХОККЕЙ 

Голкипер 
«Спартака» 
отличился 
в КХЛ

РИБАРА 
НЕ ПРОБИТЬ
Михаил Щербань

В регулярном чемпионате 
Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ) продолжаются 
поединки в Западной и Восточ-
ной конференциях.

В Москве «Спартак» пере-
играл клуб «Сочи» — 2:0.

Обе шайбы «красно-бе-
лые» забросили в середине 
первого периода с промежут-
ком чуть более минуты, авто-
рами точных бросков стали 
Андрей Локтионов и Максим 
Цыплаков.

Отметим отличную игру гол-
кипера «красно-белых» Патри-
ка Рибара. Словацкий вратарь в 
третий раз в сезоне сыграл «на 
ноль», отразив 26 бросков по 
своим воротам.

Клубом «Сочи» в матче про-
тив «Спартака» впервые ру-
ководил и. о. главного трене-
ра Дмитрий Кокорев, назна-
ченный после отставки Сергея 
Светлова.

Вот как Кокорев  оценил ре-
зультат поединка:

—  Удалений было много, а 
так, в принципе, мы сражались. 
Жаль, что парни не реализова-
ли созданные моменты. Моло-
дая команда, было волнение. 
Перед вторым периодом пого-
ворили, выяснили, что бояться 
некого, надо показывать свой 
хоккей. Старались, немного не 
получилось. Но мы на правиль-
ном пути. В тактическом пла-
не мы хотим играть в быстрый, 
современный хоккей... Какие 
задачи стоят перед нами? Хо-
тим развивать молодежь и ста-
раться выигрывать в каждой 
игре.

Напряженный матч подари-
ли болельщикам игроки яро-
славского «Локомотива» и 
уфимского «Салавата Юлаева». 
Ярославцы смогли добиться во-
левой победы — 3:2. 

У хозяев отличились Иван 
Чехович, Максим Шалунов и 
Павел Красковский. В составе 
«Салавата» шайбы забросили 
Данил Алалыкин и Григорий 
Панин.   

Туринский клуб 
ждет еще один 
суд, по итогам 
которого бывшие 
боссы «Юве» 
могут лишиться 
свободы

— Шоу или соревнование: 
фигуристы оценили 
выступление на Кубке Первого 
канала
rg.ru/art/2481429
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Есть обратная дорога
Российский тренер Наталья Линичук окончательно 

возвратилась из США в Россию. Наталья Владимиров-

на появилась на трибуне и внимательно наблюдала за 

прекрасным действом.

Олимпийская чемпионка 1980 года в танцах на льду вы-

ступала в паре с Геннадием Карпоносовым, который в 

1981 году стал ее мужем. После окончания спортивной 

карьеры тренерский дуэт долгие годы работал в США.

Великолепный тренер Наталья Владимировна Линичук 

вместе с Геннадием Михайловичем Карпоносовым 

воспитали немало чемпионских танцевальных пар. Это 

Оксана Грищук — Евгений Платов, Анжелика Крылова — 

Олег Овсянников, Ирина Лобачева — Илья Авербух и 

многие, многие другие…

В 2014-м творческий и супружеский дуэт распался по-

сле 33 лет брака. Геннадий Карпоносов возвратился в 

Москву, где работает тренером.  

А теперь вернулась в Россию и Наталья Линичук. Это 

решение видится бесповоротным и окончательным. 

Заслуженному тренеру России и заслуженному деяте-

лю искусств Российской Федерации будет где приме-

нить свои знания и тренерский опыт. Дорога домой 

всегда открыта.

И еще об одном, что несколько резало слух. Конечно, 

великолепно задуманный и отлично проведенный Ку-

бок Первого канала — это не только чисто спортивное 

соревнование, но и настоящее шоу. Организаторам 

удалось гармонично сплести эти два компонента во-

едино. И моментальные комментарии олимпийских 

чемпионов Максима Транькова и Алексея Ягудина, 

бравших блиц-интервью у фигуристов двух противо-

борствующих команд, видятся и, что еще важнее, слы-

шатся новым словом в телевизионном репортаже, с 

чем и хочется поздравить спортивную редакцию Пер-

вого канала. Однако Максим Траньков тут порой пере-

игрывал. Обычно точный в оценках, исключительно 

компетентный в репортажах, здесь он взял несколько 

иную ноту. Многовато слов, выражений, которые, быть 

может, хороши в личном общении с фигуристами, но 

никак не подходят для многомиллионной телеаудито-

рии, состоящей отнюдь не из одних тинейджеров. 

Бьющий задор, экспрессия — да. Однако не перехле-

стывающие через край. Должна быть тут  определен-

ная мера. Кстати, сами спортсмены отвечали интер-

вьюеру с гораздо большей сдержанностью. Правда, во 

второй день манера комментировать у Максима изме-

нилась.

Вообще становление знаменитых спортсменов, взяв-

шихся за микрофон, процесс не столь быстрый. В свое 

время этот путь удачно прошел Алексей Ягудин. Очень 

обнадеживают первые шаги интеллигентнейшей Евге-

нии Медведевой. Получится, будем надеяться, и у дру-

гих.

Подготовил Николай Долгополов

ЦИФРА

20
МИЛЛИОНОВ

рублей составил общий призо-

вой фонд турнира
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